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Lingua Ted es ca .

Parte Seconda .

DelV Etimologia ( Bon der Wortforschung ) .

§ . 1 . (Zuella parte della Lrammatica , Ia quäle insegna a
conoscere il proprio valore , o sia 11 vero significato delle parole,
ed il modo di trattarle, secondo l ’uso stabilito , chiamasi Etimo¬

logia, ed abbracia due parti essenziali : La prima s ’occupa della

cognizione scientifica di tlitte le parole in generale , e l ’altra delP
uso separate d’ogni lingua in particolare.

Delle parti del Discorso (Von den Redetheilen) .
' § . 2 . Tutte le parole usate In una lingua, a norma di quell’

uffizio che loro incombe nel discorso , si suddividono :

1) In Sostantivi. Sono questi i nomi delle persone e delle
cose, e perciö i Tedeschi hanno ben ragione di chiamarli : Haupt¬
wörter, cioe , parole principali, imperciocche senza una persona
o cosa, non puö aver luogo ne qualificazione ne azione .

2) In Parole determinative del Sostantivo (Bestimmungs¬
wörter des Hauptwortes , vedasi § . 74) , e queste sono :

a) L ’Articolo (das (Geschlechtswort , vedasi § . 86) .
b) L ’Aggettivo (das Beywort , vedasi § . 90) .
c) Il Nome Numerale (das Zahlwort , vedasi § . 108) .
d) I Pronomi (die Fürwörter , vedasi § . 122 .)

3) In Verbi (Zeitwörter , cioe parole che indicano il tempo )
i quali esprimono tutto quello , che in un certo tempo e modo
si manifesta d’affermare o da negare in una persona od in una
cosa. Vedasi §. 164.
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4) In Parole determinative de! Verbo (Bestimmungswörter
des Zeitwortes, vedasi § . 228) , cbe sono :

a) I Particip) (die Mittelwörter , vedasi § . 229) .
b) II Gerundio (das Lagewort , vedasi § . 234) .
c) Gli Avverbj ( die Nebenwörter , vedasi § . 246) .
d) Le preposizioni (die Vorwörter , vedasi § . 246) .

5) Le Congiimzioni (die Bindewörter, vedasi § . 253) .
6) Le Interjezioni (die Empfindungswörter, vedasi § . 255) .

§ . 3 . A norma di queste sei parti principali del discorso ,
da altri chiamate anche : Parti dell ’ Orazione , tutta l ’Etimologia
puö trattarsi in sei sezioni distinte .

S ezio ne Prima .
* Del Sostantivo .

§ . 4. Non solamente i nomi delle persone e delle cose , ma
ben ancora i nomi delle qualitä e delle azioni , considerate indi¬
pendenti dagli oggetti nei quali esistono , od esister potrebbero ,
sono nomi sostantivi , come :

Nomi di ^persone .

Der Vater il padre .
Der Sohn il figlio .
Der Bruder il fratello .
Der Oheim il zio.
Der Vetter il cugino.
Der Herr il signore , padrone »
Der Diener il servitore .
Der Knecht il servo.
Die Mutter la madre.
Die Tochter la figlia.
Die Schwester la sorella .
Die Frau la signora , padrona .
Die Magd la serva.
Das Weib la donna.

Nomi di cose .
Der Baum Falbero .
Der Hut il capcllo.
Der Stein il sasso.
Der Tisch la tavola .
Die Frucht il frutto .

Nomi di qualita .

Die Güte la bontä .
Die Größe la grandezza .
Die Tugend la virtu .
Die Jugend la gioventü.
Die Pflicht il dovere.
Die Gunst il favore.
Die Gnade la grazia .
Die Liebe l ’amore.
Die Geduld la pazienza .
Die Freude la gioja.
Die Gerechtigkeit la giustizia .
Die Ordnung Fordiiie .
Die Freundschaft l’amicizia.
Die Zufriedenheit la contentezza .
Die Traurigkeit 1’afflizione.

Nomi di azioni .
Das Essen il mangiare.
Das Trinken il bevere.
Das Geben il dare.
Das Schlafen il dormire .
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Die Milch il latte .
Die Hand la mano .
Die Haut la pelle .
Das Brod il pane .
Das Holz il legno .
Das Haus la casa .

Suddivisione

Das Lernen l ’imparare .
Das Lesen il leggere.
Das Schreiben lo scrivere .
Das Singen il cantare .
Das Sprechen il parlare .
Das Lehren l ’insegnare .

dei S os täntivi .

§ . 5 . Tostocche uno e capace di distinguere , ehe un tale
nome e veramente un sostantivo , gli si presenteranno subito an-
eora delle altre idee , che gli faranno vedere il proprio signifi-
cato rispetto Foggetto , Findividuo , la specie o la massa con
6880 indicata , ed insieme ancora la distinzione , se quel sostan¬
tivo sia una parola primi tiva , derivata o composta ; quindi av-
viene che i sostantivi devono suddividersi dietro la loro Forma -
zione e dietro il loro Significato. *

Dei Sostantivi considerati dietro
la loro Formazione .

§ . 6 . Dietro la formazione i sostantivi sono , o nonji primi¬
tiv! (Stammwörter ) , nomi derivati (abgeleitete Wörter) , o eom -
posti (zusammengesetzte Wörter) .

§ . 7. Nomi primitiv ! sono tutti quei che traggono la loro
origine da una idea semplice , senza altri significati lateral ! , e
secondo il genio della lingua tedesca sono per la maggior parte
monosillabi , come :
Gott Iddio . Die Nacht la notte .

Die Macht la forza.
Die Welt il mondo.
Die Luft Faria .
Die Hand la mano»
Die Zeit il ternpo.
Das Land la campagna, il paese.
Das Jahr l’anno.
Das Pferd il cavalio.
Das Haus la casa .

Fra i nomi primitiv ! possano annoverarsi ancora la piu
parte dei,nomi appellativi terminati in : e , el , en , er , come :
Die Nase il naso , die Zunge la lingua , die Blume il fiore , der
Nagel il chiodo , der Mantel il mantello , der Himmel il cielo , der
Stiefel lo stivale , der Magen lo stomaco , der Degen la spada ,
der Wagen il carry , der Finger il dito , der Bruder 11 fratello .

akv vyeijx io spiruo .
Der Leib il corpo .
Der Mensch l ’uomo .
Der Tag il giorno .
Der Berg il monte .
Der Kopf la testa .
Der Mund la bocca .
Der Fuß il piede .
Der Zahn il deute .
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A . 8 . 81 dicono sostantivi derivati tuttl quei che traggono
la loro orgine da qualche altra parola , quindi essi danno sefnpre
a conoscere dne Idee , una del significato primitive», ed una altra
secondaria , con cui si esprime il nuovo oggetto , che non ha
da per se nn nome particolare . p . e . Der Hof la corte ; höflich
cortese ; die Höflichkeit la cortesia ; _ der Bruder il fratello ; die
Bruderschaft la featellanza , fraternitä ; _ das Herz il cuore ; herz¬
lich cordiale ; die Herzlichkeit la cordialita ; ___ Schreiben scrivere ;
der Schreiber lo scrivano ; die Schrift la scrittura ; die Beschrei¬
bung la descrizione .

§ . 9 . Facendo queste derivazioni conviene osservare , che
molti sostantivi , prima di prendere il nuovo carattere derivativo,
devono convertirsi in aggettivi . p . e . Herr Signore ; herrlich sig-
norile ; die Herrlichkeit la magnificenza. Altri prendono poi subito
una qualche particella caratteristica per ferne la derivazione ,
come : Der Fisch il pesce ; der Fischer il pescatore ; _ das Spiel
11 giuoco ; der Spieler il ginocatore ; ed altri perfino perdono
una qualche sillaba . p . e . Bauen febbricare ; der Bau la febbrica ;
__ fallen cadere ; der Fall la caduta , il caso.

§ . 10 . Le sollte sillabe derivative sono : acht, aft , bar , chen ,
e , eit, el , en, er, es , ey , icht , ig , in , inn , ing , ling , heit , keit , lich,
isch, lein , niß , miß , sal , ft , th , thum , ut , uth "

, uft , ung , uft,
um , UN , ver , zer ; rna sarebbe oggetto inutile il voler assegnare
la proprieta di ciascheduna di queste desinenze , ed ancora al-
lorquando si avesse esaurito ogni possibile minuzia , si dovrebbe
perö sempre rimettersi all’ uso dominante .

§ . 11 . V ’d ancora questa partieolaritä da osservarsi , che
quasi in ogni incontro , quando vienne fetta una derivazione , le
vocali : a , o , u , nelle sillabe primitive si mutano , o sia si raddol -
ciscono in : ä , ö , ü , come : das Land il paese ; ländlich rurale ,
campestre ; die Ländereien i paesi , le terre , i dominii ; der Ort il
luogo ; örtlich locale ; die Oerter i luoghi ; _ die Luft l ’aria ; luf¬
tig areoso ; die Lüfte i venticelli , zeffiri.

§ - 12 . Per conoscere vie piu fecilmente la sillaba radicale
ed il significato primitive , onde de dürre il senso del nuovo ter -
mine derivato , egli e assolutamente necessario di consultare
sempre le sillabe prepositive epospositive indicate nel Capo Quin-
to , insiemecoi caratteri della declinazione e della conjugazione.

§ . 13. Sostantivi composti sono qnei, i quali per la riunio -
ne di due o piu parole distinte formano il nome di qualche sepa¬rate oggetto, od ’ una idea astratta , e ci comunicano sempre tante
relazioni congiunte, quante vi sono insieme parole distinte , con
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questa positiva norma : che l’ultimo termine contiene sempre
l ’idea principale , e le altre parole , quantimque scritte insieme
8i considerano come spiegazioni qualificative ; quindi avviene,
che facendo delle trasposizione veile parole , il significato cam-
hia grandemente , p . e . Das Holz il legno ; — der Bau la co-
struzione : der Holzbau la coltivazione del legname ; das Bauholz
11 legname da costrnzione . Die Post la posta ; __ Das Pferd il
cavallo : die Pferdepost la posta a cavalli ; das Postpferd il cavallo
da posta . Queste composizioni si distinguono in italiano colle
preposizioni : » di" e » da" , ponendo in tedesco il termine prin¬
cipale per l ’ultimo . p . e . Seidenzeug stofFa di sota ; _ Silbergeld
moneta d’argento ; — Zimmerthür porta di eamera ; _ Halstuch
fazzoletto da collo ; _ Weinglas hicchiere da vino ; __ Schreib¬
papier carta da scrivere ; _ Haushaltungskunft arte di teuere una
casa ; arte d’economia.

D ei S o s t anti vi c ons iderati dietr o
il loro Significato,

§ . .14 . I sostantivi , considerati dietro il significato , o die- -
tro il valore che ricevono dagli oggetti nominati , sono : a) Nomi
comuni (allgemrme Nahmen) ; h) Nomi' generici .(Geschlechts¬
nahmen) ; c) Nomi appellativi (Gattungsnahmen) ; d) Nomi col-
lettivi (Sammelnahmen ) ; e) Nomi proprj (eigene Nahmen) . _

§ . 15 . Nomi comuni , come lo esprime la denominazione,
sono quei , che in generale si danno a differenti specie di cose
insieme , per modo , che con quel termine generale si formano
delle classi di persone e di cose. p . e . Das Thier 1 ' animale , das
Laster il vizio, das Werk l ’opera , das Ding la cosa, das Gebäude
Fedifizio , das Gewächs il vegetal-e , la pianta , das Gift il veleno,
das Blatt la foglia , der Mensch Fnomo , der Vogel l'uccello , der
Fisch il pesce , der Stein il sasso , das Schiff il bastimento .

§ . 16. Nomi generici possono chiamarsi quei i quali tra gli
oggetti viventi si possono dare in comune a tutti i due sessi .
p , o . Das Kind la creatura , il fanciullo ; das Pferd lo stalione 6
la cavalla ; das Roß il destriere ; das Kalb il vitello (il toretto e
la giovenca) ; das Rind il giumento ; das Lamm l 'agnello ; das
Huhn il pollo (II gallo e la gallina) .

§ . 17 . Nomi appellativi sono quei , coi quali si distinguono
gli individui special ! contenuti nel senso comune -e generico.
p . 6 . Das Gewächs 11 vegetale , 6 un vorne comune, che si puo
dare a tutte le plante ; ma : Der Baum Falbero ; die Linde il tig-
iio ; die Reb 'e la vite ecc . sono nomi appellativi . Der Mensch Fuomo,
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e un nome comune , che in generale puö essere dato a tutti gli
individui d’ambi i sessi ; ma : der Mann l’ nomo , il marito , der
Herr il Signore , der Priester il sacerdote , die Frau la signora,
die Magd la serva ecc. sono nomi appellativi . In questo modo
possono elassifiearsi ed individualizzarsi tutti ! nomi degli og-
getti reali .

§ . 18 . Nomi collettivi sono quei i quali nel loro significato
ci fanno concepire l ’idea d ’una massa , senza forma lavorata ;
I ’idea d’una quantita , d'un numero indeterminato , ed anche il
raccoglimento d’individui eguali di numero preciso , espressi in
una unita . p . e . Mehl farina , das Holz il legno , das Gold Foro ,
das Wasser Facqua , das Heu il fieno , das Fleisch la . carne , das
Salz il sale , das Buch il libro , das Dorf 11 villaggio , das Bett
il letto , das Kleid il vestito , das Paar il pajo , das Dutzend la
dozzina , das Jahr l ’anno, das Monath il mese, das Pfund la libbra .

§ . 19. Nomi proprj vengono chiamati tutti quei , che col
semplice loro nome distinguono un individuo tra tutta la specie,
e questi sono per lo piu i nomi e cognomi delle persone ; i nomi
deipaesi , delle citta , dei viilagi , castelli ecc . i nomi dei monti ,
deifiumi , dei venti , delle stagioni , deimesi , dei giorni della
settimana insieme coi nomi delle pubbliche feste , p . e . Jahres¬
zeit stagione (tempo dell’ anno) e un nome comune ; ma : Som¬
mer estate , Herbst autunno ecc . , sono nomi proprj ; mese Monath,
e anche un nome comune, ma : May Maggio, e un nome proprio .

§ . 20 . Queste ricerehe specolative spettano al filologo in
tutte le lingue ; ma sono di somma importanza nella lingua te-
desca , impercioche con esse si sviluppa il piü facilmente la
distinzione dei genere , per modo , che il forestiere ben esperto
in queste distinzioni potra giä antecipatamente giudicare , senza
cönoscere ancora il termine tedesco , di quäl genere debba esser
quei nome ; e lä , dove potrebbe ingannarsi , la parola avra un
carattere particolare , che la sottomette ad un altro genere , o
formera forse una qualche eccezione nelja regola generale .

§ . 21 . Volendo nel discorso adoperare un sostantivo con
tutta la precisa esattezza richiesta dall ’ uso , bisognerä aver
sempre riguardo ai seguenti quattro capi : a) al genere ; b) al
numero ; c) al caso ; e finalmente, d) alla declinazione . Quanto
al genere , al numero ed alla declinazione, queste parti , essendo
dipendenti l ’una dall' altra , si tratteranno insieme ; ma quello
che riguarda Fimportanza dei casi , si farä vedere al § . 70 a 73 ;
e separatamente ancora dal verbo al § . 182 a 186 , giacche i
casi sono retti si dal verbo che dalle preposizioni , onde vedansi
pure i § . 247,
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Capitolo Prifflo ,
Del Gen ere d ei S o s t an ti vi tedesehi .

§ . 22 . L ’uso tedesco riconosce tre generi : il Mascolino ,
das männliche Geschlecht ; 11 Femminino , das weibliche Geschlecht ;
11 neutro , das sächliche Geschlecht , dalla distinzione del quäle di¬
pende la declinazione e la formazione del numero plurale .

Del Genere Mascolino .

§ . 23 . Del genere mascolino sono :
1) Tutti i nomi degli oggetti viventi , che di loro natura

indicano un maschio. p . e . Der Sohn il figlio , der Bruder il fra-
tello , der Kaufmann il negoziante , der Soldat il soldato , der
Freund l ’amico , der Hahn il gallo , der Hund il cane , der Ochs il
bue , der Wolf il lupo ecc. Eccetuati perö i nomi diminuitivi, che
si conoscono nella loro desinenze : chen e lein , che tutti ca-
dono nel neutro . p . e . Das Mädchen la ragazzina ; das Männchen
il maschio , das Männlein Tuomiccinolo ; das Fräulein la Signo -
rina , Damigella , das Herrchen il Signorino .

2) Tutti i nomi appellativi monosillabi. Per trarre profitto da
questa regola tanto facile, non occorre altro , che esaminare le
parole onde convincersi, che il nome non sia ne comune , nö ge-
nerico , ne collettivo, ma che rappresenti un vero individuo
distinto. p . e . Der Baum Palbero , der Ast il ramo , der Kopf la
testa , der Hut il capello, der Mund la bocca , der Zahn il dente ,
der Fuß il piede , der Stock il bastone , der Knopf il bottone, der
Rock la velata , der Strumpf la calza , der Schuh la scarpa , der
Tisch la tavola , der Stuhl la sedia , der Mond la luna , der Stern
la stella ecc.

Eccettuati i seguenti , che sono feminini, tra i quali i no-
tati colla stelletta söno nomi forestieri :
Die Art la specie , maniera ,

il modo .
*Die Angst Tangoscia .
'*Die Art l 'ascia, la scure .
Die Bahn la carriera .
* Die Bank la banca , il banco .
*Die Bay la baja , il seno di

mare .
*Die Bill la bolla parlamentare .
Die Frist il termine convenuto .
*Die Form la forma .

Die Noch il bisogno.
*Die Nuß la noce .
*Die Pein la pepa , il tormento .
Die Qualil tormento , l ’angustia .
*Die Post la posta.
Die Rast il riposo dalla fattica.
*Die Saat la semente, il grano

nel crescere.
*Die Schar la schiera.
Die Schau - (Bühne) ,< Io spet-

tacolo , la scena .
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Die Hand la mano.
Die Haut la pelle .
Die Huld 11 kavore , la grazla .
Die Zagd la eaeela .
*DieKost 11 nutrlmento , 11 costo .
Die Last 11 peso .
Die Laus 11 pidoecliio .
DieList Pastuzia,lo stratagemma .
Die Maus 11 sorclo .
Die Milch 11 lalle .

Die Schuld la colpa , 11 debito .
Die Stadt la cittä .
Die Streu lo strame .
Die Trift 11 pascolo deserto .
Die Wahl la scelta .
Die Wand la parete .
Die Wehr 1’argine . ,
Die Welt 11 mondo.
Die Wurst la salsiccia .
Die Zahl 11 » uniero .

I segnentl 80N 0 Neotri , tra 1/quali moltl sl palesano da 86
medesimi nel loro significato , quali nomi comuni , o eollettivi :
Das Aug (Auge) l ’oceliio .
Das Bad 11 bagno .
Das Ey Puovo ,
Das Feld II carnpo, la campagna .
Das Gut la 81gnor1a , le terre ,

11 podere .
Das Band 11 Iegame , vincolo ,

fettuccia .
Das Beil l ’ascia , spada , sciire .
Das Bild Pimmagine , quadro .
Das Boot 11 batello .
Das Fest la festa .
Das Leid - (Wesen) l ’afflizione .
Das Lied la canzone .
Das Lob la lode .
Das Loch 11 bueo .
Das Loos 11 destino , la sorte ,

11 caso .
Das Maal 118egno .
Das Nest 11 nido .
Das Öhr il btico delP ago .
Das Ohr l ’orecchio .

Das Pfand 11 pegno .
Das Pult il desco .
Das Rad la ruota .
Das Glück la sorte , la fortuna .
Das Grab la tomba .
Das Haupt il capo , il teschio .
Das Heil la salute , il salvamente .
Das Hemd la camiscia .
Das Herz 11 cuore .
Das Kinn il rnento.
Das Knie 11 ginocchio .
Das Kreuz la croce .
Das Land il paese . -
Das Reich Pimpero .
Das Scheit 11 tizzone .
Das Schwert la spada , 11 brande .
Das Seil la fune .
Das Thal la volle .
Das Thor 11 portone .
Das Zelt la tenda .
Das Ziel la mira , lo scopo , il

. bersaglio .

3) Tutti 1 sostantivi che esprimono l ’effetto d’un fare , e
non perö l ’azione istessa : essisono tutti derivati daiverbi . p . e . Der
Fall il caso , la caduta ; da fallen cadere ; der Flug ilvolo , da
fliegen volare ; der Fund la trovata , da finden travare ; der Kauf
la compra , da kaufen comprare ; der Gang l 'ai^ ata , Pandito , da
gehen andare ; der Tausch 11 barato , da tauschen baratare ; der
Verlust la perdita , da verlieren perdere ; der Traum il sogno , da
träumen insognare .: der Tritt il passo , da treten avanzare col
piede , calcare ; der Stoß Porto , da stoßen urtare ecc . Eccet -
tuati quei colla desinenza : ung, i quali cadono nel femminino .



p . e . Die Hoffnung la speranza , da hoffen sperare ; die Sendung
Finvio , da senden inviare ; die Kleidung il vestiario , da kleiden
vestire ; die Heilung 1a gnarigione , da heilen guarirc . ecc . Fccet -
tnato : der Sprung il Salto , da springen saltare ; der Hornung 11
Febbrajo ; in sieme con questi : die Flucht la fuga , da fliehen
fuggire ; die Zucht la disdplina , da ziehen lirare , alzare , edu-
care ; ed altri simili die hanno preso una distinta desinenza
femminina.

4) Tutti i sostantivi terminati in : el , en , er, die per » non
«leno nomi forestieri , il die si rileva subito dalla loro rassomi -
glianza colF italiano . p . e . Der Kegel il cono , der Nagel il chio-
do , Funghia dei diti ; der Sattel la sella, der Schlüssel la chiave,
der Stiefel lo stivale , der Degen la spada , der Ofen la stufa , der
Wagen il carro , der Magen lo stomaco , der Acker il campo , der
Adler l ’aquila , der Finger il dito , der Schneider il sartore , der
Gärtner il giardiniere ecc.

I seguenti sono perö femminini , fra i quali i segnati colla
stelletta sono nomi forestieri ; altri lasciano sotto intendere un
altro sostantivo compositivo , dal quäle ritengone il genere , per -
ciö alcuni cambiando il genere ;
cio4 in : el
Die Achsel l'omero.
*£ >te Ampel l ’ampola.
Die Amsel (Henne ) il merlo.
Die Angel (Ruthe) la lenza , la

cannada pescare .
Der Angel (Haken) Famo.
^Die Bibel la bibbia .
*Die Cymbel il cembalo.
^Die Fackel la face , fiaccola.
Die Fiedel (Geige) il violino.
*Die Fistel la fistola.
Die Gabel la forchetta .
Die Geißel (Ruthe) 11 flagello.
Der Geißel (Bürge) l’ostaggio.
*Die Gondel la gondola .
Die Gurgel il gorgo, la gola.
Die Hasel (Staude ) Farbusto

di nocelle , il nociolo.
Die Hechel (Bürste) lo scar-

dasso ( pettine da lino,
lana ecc.

*Die Insel l 'isola.
*Die Kanzel la catedra - il pul-

pito .

cambiano ancbe il significato,

Die Kugel la palla , il globo.
*Die Mandel (Nuß) la rnan-

dorla .
^Die Muschel (Schale) la con-

chiglia .
Die Nadel l ’ago .
Die Pappel (Weide) il pioppo ,
*Die Dattel il dattero .
Die Deichsel (Stange ) il timo-

ne del carro .
Die Distel (Blume) il cardo.
Die Droßel (Henne ) il tordo.
Die Eichel (Nuß) la ghianda .
*Die Epistel Fepistola .
*Die Fabel la favola.
Die Runzel (Falte) la rnga , la

crespa .
*Die Schachtel la scattola .
*Die Schaufel la pala .
Die Schüssel la scodella , il

piatto .
Die Semmel panetto di farina

fina .
Die Sichel la falcetta .
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Die Spindel il fuso .
Die Stoppel la stoppia .
Die Striegel - (Bürste) 1a strig -

lia (spazzola ) .
Der Striegel (Kamm) lo strig -

lio (pettine ) .

en
Die Fasten la quaresima .

*Die Tafel la tavola .
Die Trüffel il tartuffo uero .
Die Wachtel (Henne) la qua

glla .
Die Wurzel la radice .
^Die Zwiebel la cipolla .

er
^Die Auster l ' ostriea .
Die Ader la vena .
Die Elster- (Henne) la gazza .
Die Feder la penna .
Die Feyer la solennita .
Die Folter la tortura .
Die Dauer (Zeit) la durata
Die Halfter la briglia .
*Die Kammer la camera.
Die Kulter (Kelter ) torebio (per

esprlmere suebi ) .
Die Klafter la lesa (misura ) ,

il clafter .

Die Kiefer il pino .
Die Klammer il rampoue .
*Die Nummer ( Zahl ) il nu~

mero .
Die Lauer l ’agguato .
Die Leber il fegato .
Die Leiter la scala .
*Die Leyer la lira ( strömento ) .
*Die Marter il martirio .
*Die Mauer il muro.
*Die Viper la vipera .
*Die Ziffer la cifra.

I seguenti sono neutri , e sono per la piu parte nomi kö¬
restier !, oppure essi esprimono qualche idea generale o collettiva ,
cioe in : el _
Das Kastel (Kästchen) il

tino .
Das Kastell il eastello .
Das Mittel il mezzo .
Das Modell il modello .

casset - Das Orakel l ’oracolo .
Das Rondell il rondello .
Das Siegel il sigillo .
Das Takel gli attezzi d’una

nave .

Das Füllen il poledro .
Das Becken il bacino .

en
Das Wesen l ’essere , l ’ente .
Das Zeichen il segno , segnale .

er _

Das Clavier il clavicembalo .
Das Eiter il tumore .
Das Fenster la fenestra .
Das Feuer il fuoco .
Das Gitter la grata , il ean-

cello .

Das Futter la fodera , il cibo
per gli animali .

Das Muster il eampione .
Das Opfer il sacrifizio , la vit-

tima .
Das Papier la carta.
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Das Pflaster rempiastro , il sa¬

licio .
Das Pulver la pulvere (da schi-

oppo, ed in medicina) .
Das Fuder il pieno carico dun

carro .
Das Fieber la febbre.
Das Kloster il convento.
Das Laster il vizio.

Das Leder il cuojo.
Das Luder la corogna.
Das Messer il coltello.
Das Ruder il timone di basti -

mento.
Das Ufer il lido , la riva .
Düs Visier la visiera .
Das Zimmer la camera.

Declinazione dei Sostantivi mascolini .

§ . 24 . Declinäre significa , far vedere in un ordine addot-
tato tntti i rapporti , di cui un sostantivo e suscettibile riguardo
il verbo , che ne e il motore (vedansi § . 164 , 182) .

§ . 25 . Questi rapporti in Grammatica si chiamano : Casi,
imperciocche casualmente ogni nome puo cadere ora in uno,
ora in un altro rapporto , di cui si nel ninnero singolare che nel
plurale si danno i seguenti sei :

a) Il Nominativo (die Neun-Endung) , col quäle si nomina
la persona agente , il soggetto , o sia quella persona o cosa della
quäle si ragiona .

b) Il Genitivo (die Erklärungs-Endung) , col quäle si spiega
un altro sostantivo , ed equivale quindi ad un aggettivo.

c) Il Dativo (die Empfangs- Endung) , che rappresenta il ri -
cevitore di quanto il Nominativo gli comunica , ed anche il luo-
godove quälche cosa giä si ritrova , o si ritrovava .

d) L ’Accusativo (die Anzeige-Endung) , col quäle si nomina
quell ’ oggetto sul quäle il Nominativo esercita la sua attivitä .

e) IlVocativo (die Ruf - Endung) , che rappresenta 1’oggetto
invocato.

f) L ’Ablativo (die Trenn-Endung) , che indica distanza , se-
parazione o dipendenza , e nel significato passivo anche la persona
agente .

§ . 26 . La declinazione in tedesco sifa variando la desinenza ,
la quäle nei sostantivi si cambia soltanto in alcuni casi ; ma piü
distintamente variano le parole determinative , delle quali con-
viene perciö esporre la seguente tavoletta , dietro la quäle si
declinano : gli Ärticoli , gli aggettivi ed i pronomi (eccettuati i
personal !) secondo i caratteri dei rispettivi generi .
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Modelle di Deelinazione .

Per tutte le parti del discorso che determinano i Sostantivi .
Singolar e.

Mascolino . Femminino . Neutro .
Nom . b - er, il , lo. b- ie, la . b -as . il , la .
Gen. b - es , del, dello. b - er, della . b - es, del, della.
Dat. b -- em, al , allo. b - er, alla . b - m , al, alla.
Acc . b =• en , il , lo . bne, ^ la . b -- as, il , la .
Voc . oh d - er , oh il , 0 lo . oh b - ie , 0 la . oh b - as, oh il , 0 la.
Abi. von b - em, dal , dallo. von b-er, dalla. von b-em , dal, dalla.

Plurale .
Per tutti i tre Generi in comune.

Nom . b - ie, i , Ai , le.
Gen. b - er, dei , degli, delle.
Dat. b - en, ai , agli, alle.
Acc . b - ie , 1? Ai, le.
Voc . oh b - ie , oh i, 0 gli , 0 le .
Abi. von b - en , dai , dagli, dalle .

§ . 27 . Prima di passare alla Deelinazione dei sostantivi , si
noti separatamente :

a) Che le ultime littere distaccate in rjuesta tavoletta , onde
ravvisare . piii facilmente i carratteri dei casi, secondo i generi,
devono legarsi nella pronunzia in un solo Lato di voce senza en~
fasi , e che il solo articolo neutro finisce in : as , tutte le altre
parole determinative di questo genere finiranno in : es.

h) Che per tutti i modelli dei tre generi il Vocativo resta
sirhile al Nominativo , eccettocche nella viva invocazione prende
tale volta l ’interjezione : 0 , vH , oh, o !

c) Che il Dativo in ambi i numeri e sempre simile all ' Ab¬
lative , il quäle si distingue da quello colle preposizioni : von
cd, aus da.

d) Che il Dativo plurale , quindi anche 1’Ablative , ha per
proprio suo carattere la lettera : N , la quäle pero non vi si ag-
giunge piu , quando gia il Nominativo finisce in : n.

e) Non si deve perdere di vista la massima , che le vocali
primitive : a , 0 , U , vanno raddolcite nel plurale , e che , dove
questo non viene fatto , quella parola forma una eccezione.



Modello generale .
Per la Declmazione dei Sostantivi mascolinl.

Singolare ,
Nom . der Vater , 11 padre .
den . des Vater - s, dei padre .
Dat. dem Vater , al padre .
Acc. den Vater , 11 padre .
Voe. oh Vater ! o padre !
Abi . von dem Vater , dal padre .

Murale.
die Väter , 1 padri .
der Väter , dei padri .
den Väter - n , ai padri .
die Väter , 1 padri .
oh Väter ! o padri !
von den Väter - n , dal padri .

§ . 28 . Questo prospetto fa vedere , che 11 solo Genitivo
singolare acquista una s , ed 11 Dativo plurale un : N ; e dietro
a questa norma possono declinarsi tutti 1 nomi mascolinl termi -
nati in : el , en , er , le quali desinenze pongono la base alla de-
clinazione dei Sostantivi mascolini . Potranno qnindi larsi degli
esercizj coi seguenti nomi : Der Engel l ’angelo , der Himmel il
cielo , der Beutel la borsa , der Mantel il rnantello, der Nagel 11
chiodo , der Degen la spada , der Magen lo stomaco , der Garten
il giardino ,. der Ofen la stufa ; der Finger 11 dito, der Bürger il
citt &dino, der Bruder il fratello , der Jäger il cacciatore , der Vet¬
ter L cngino.

I seguenti non hanno il raddolcimento , cioe in :
el —.

Der Apostel l ’apostolo , der Buckel la gobba , der Hagel la
grandine , der Hammel il montone , der Haspel il naspo , der Knor¬
pel la cartilagine , der Pudel il cane barbino , der Sattel la sella,
der Tadel il biasimo , der Zobel il zibellino.

en __
Ter Backen la guancia , der Balken la trave , der Ballen la

balla , der Braten l ’arrostro , der Galgen la forca , der Groschen il
grosso (moneta valente tre carantani ) , der Gulden il fiorino, der
Haken il rampino , der Husten la tosse , der Karren la carretta ,
der Knochen l ’osso, der Morgen la mattina , der Nacken la cervice,
der Orden l ’ordine (decorazione onorifica , ed an che l ’istituzione
monasteriale ) , der Rachen la gola , le fand , der Rasen il zollo
verde , der Schatten l’ombra.

er _
Der Adler l ’aquila , der Anker Fancora , der Hamster il topo

di campagna , der Junker il paggio , der Sommer Testate ,
der Thaler lo scudo (moneta) der Zuber la secchia , der Zucker
il zuchero .
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§ . 29 . Tutti i sostantivi mascolini non terminati in e! , en,

er, prendono nel Genitivo singolare es , nel Dativo e ; e per tutti
icasi del plurale coli raddolcimento la lettera e, e nel Dativo ancora
la solita n . Questa differenza confrontata col primo modello, for¬
ma il seguente prospetto :

Singolare . Plurale .
Nom. der Zahn , il deute.
Gen. des Zahn - es , del deute.
Bat . dem Zahn - e, al deute.
Acc. den Zahn, il deute.
Voe. o Zahn , o deute.
Abi. von demZahn-e, dal deute.

die Zähn - e , i denti .
der Zähn - e,

' dei denti .
den Zähn - en , ai denti .
die Zähn - e, 1 denti .
o Zähn - e , o denti .
von den Zähn - en , da! ilentL

I seguenti possono servire d' esercizio : Der Berg la mon-
tagna , der Freund l ’amico, der Hals il collo , der Tisch la tavola,der Hut il cappello, der Rock la velata , der Wein il vino, der Ver¬
trag il contratto , der Baum l 'albero , der Verkauf la vendita .I seguenti non hanno il raddolcimento : Der Aal l ’anguilla ,der Abend la sera , der Ambos l’incudine , der Arm il braccio , derBau la costruzione , der Dolch il pugnale , der Forst il bosco , der
Gemahl il consorte , der Halm la stoppia , der Herold l ’eraldo?der Herzog il duca , der Hund il cane, der Huf l ’unghia di cavallo,der Leichnam il cadavere , der Mast l ’albero di bastimento , derMond la luna , der Mund la bocca , der Pfad il sentiero , derPunkt il punto , der Strauß lo strnzzo , der Tag 11 giorno , der
Schuh la scarpa.

l seguenti lianno beusi il raddolcimento , ma prendono nel
plurale in vece del solito e , la desinenza : er , che e propria -mente il carattere plurale del genere neutro , cioe : Gott Iddio,der Geist lo spirito, der Leib il corpo ; der Mann l’uomo , der Ortil luogo , der Bösewicht lo scellerato , der Reichthum la ricchezza ,der Irrthum 1’errore , der Vormund il curatore , der Wald la selva,der Wurm il verme.

Questi prendono nel plurale senza raddolcimento la desi¬nenza : en , cioe : der Dorn la spina , der Sporn lo sprone , derStaat lo stato (in senso di regno) , der Strahl il raggio , derUnterthan il suddito , der Zierrath l’ornamento , der See il lago,der Schmerz il dolore . Quest ’ ultimo fa nel Genitivo singolare :des Schmerzes ed an che des Schmerzens .
§ . 30 . I seguenti nomi prendono nel genitivo singolare ladesinenza : en , e la ritengono poi per tutti i casi del singolaree plurale , perö senza raddolcimento . Il vocativo singolare avendoFarticolo fa eccezione negli aggettivi , cioe :
1) I nomi forestieri che esprimono una condizione od una

occupazione , i quali possono facilmente conoscersi per la loro
rassomiglianza coli' italiano . p . e . Der Advokat l ’avvocato , der
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Poet il poeta , der Soldat il soldato , der Philosoph il filosofo , der
Prophet il profeta , der Student lo studente , der Prinz il principe ,
der Elephant l ’elefante , Fanno perö eccezione quei che finiscono
in : al , är , er , 1 quali vanno dietro il primo , od il secondo
modello.

2) I nomi dei nazionalisti e delle sette religiöse , che non
finiscono in : er . p . e . Der Christ il Christiane , der Türk il turco ,
der Jude (Jud ) il giudeo, der Protestant il protestante , der Heide
il pagano , der Kosak il cosaco , der Franzose (Franzos) il francese ,
der Pohle il polacco , der Asiate l ’asiatico , der Grieche il greco ecc.

3) Gli aggettivi sostantivati, i quali nel npminativo singolare
vanno tutti a finire in : e , onde negli altri casi va aggiunta sol«
tanto la n . p . e . Der Große il grande , der Reiche il ricco , der
Gute ilbuono , der Fleißige il diligente , der Tugendhafte il virtuoso .
Nel Vocativo, , se hanno l ’articolo , finiscono in : e ; ma senza
articolo prendono il carattere del genere : er , e , es,

Singolare.
Nom. der Soldat , il soldato .
Gen . des Soldaten , del soldato .
Dat . dem Soldat -en, al soldato.
Acc . den Soldat - cn , il soldato.
Voc. o Soldat , o soldato .
Abi . v.demSoldat-en, dal soldato .

Murale .
die Soldat - en , i soldati .
der Soldat - en , dei soldati .
den Soldat - en , ai soldati .
die Soldat - en , 1 soldati .
o Soldat - en , o soldati . -
von den Soldat -en , dai soldati .

In questo modo si declinano pure i seguenti nomi tedeschi,
fra i quali alcuni sono aggettivi sostantivati , altri poi hanno
perduto la loro origine straniera : der Bär l ’orso , der Fürst il
principe , der Fleck la macchia, der Geck il damerino , der Gesell
il gazzone (lavorante ) , compagno , der Graf il conto , der Fels
10 scoglio, der Hase il lepre, der Held l ’oroe , der Herr il signore ,
der Hirsch il cervo , der Mensch l ' norno , der Mohr il rnoro, der Narr
11 pazzo , der Ochs il bue , der Bote il messaggiere , der Thor lo
stolto, der Tropf il vile , der Vorfahr l ’antenato .

I seguenti vanno nel singolare declinati dietro il secondo
modello , ma nel plurale prendono senza raddolcimento : en, co-
me : Der Affeet l ’affetto , der Diamant il diamante , der Juwel la
pietra preziosa , der Rubin il rubino , der Satyr il satiro , der
Doetor il dottore , der Professor il prokessore , der Jnspeetor
l'ispettore. I tre Ultimi , con quei pochi ancora terminati in : or,
prendono nel singolare soltanto nel Genitive la solita.

I nomi forestieri terminati in : al , vanno dietro il secondo
modello , avendo pure il raddolcimento , come : der Cardinal
il cardinale , der General il generale , der Kanal il canale etc.
Cosi vanno pure : der Papst il papa , der Offizier l ’uffiziale , in-
sieme con questi , che perö non hanno il raddolcimento: der
Prinzipal il principale , der Karneval il carnovale , der Sensal
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il sensale, der Secretär il segretario , der Sacristan il sacristano ,der Kastellan il castellano .

1 nomi forestieri terminati in : er , vanno dietro il primo
modello per6 senza raddolcimento , come : der Italiener Fltaliano ,
der Engländer l ’Inglese , der Spanier lo Spagnolo , der Afrikaner
l ’Africano ecc. ; ma i seguenti prendono per tutti i casi del
plurale la lettera : n , der Bayer il Bavaro , der Ungar l’On -
garese , ber Kaffer il Caffero , der Pommer ilPomerano . Cosi vanno
pure : der Bauer il contadino , der Nachbar 11 vicino.

§ . 31 . Vi sono finalmente i seguenti nomi mascolini, termi¬
nati in : e, che anticainente finivano in : en , i quali nei casi oh -
liqui riprendono la lettera : N , e vanno allora dietro il primomodello , dove nel Genitivo oltre la n , prendono ancora la so-
lita , onde fanno : ens , ma non hanno il raddolcimento nel
plurale , e sono :
Der Affe la scimia.
Der Bube (Bub) il garzone ,

ragazzo .
Der Bursche il ragazzotto .
Der Buchstab la lettera dell’

Alfabeto.
Der Daumen (Daum ) il police

(dito) .
Der Drache il dragone.
Der Funke la scintilla . .
Der Götze l 'idolo.
Der Glaube la fede, credenza .

Der Hase la lepre .
Der Haufe il mucchio.
Der Friede la pace .
Der Knabe il fanciullo , il ra¬

gazzo.
Der Laffe lo scempio, sciocco.
Der Nähme il nome,
Der Rabe il corvo.
Der Rappe il cavallo nero.
Der Sproffe il ramicello, la pro -

genie.
Der Same la semenza.

Del Genere Femminino .
§ . 32 . Del genere femminino sono :
1) Tutti i nomi degli oggetti viventi i quali di loro natura

rappresentano 'un individuo femminino. p . e . Die Mutter la ma-
dre , die Tochter la figlia, die Schwester la sorella , die Base la cugi-na , die Muhme la zia , die Frau la signora , padrona , die Magdla serva , die Königinn la regina , die Schäferinn la pastorella ,die Ziege la capra , die Stute la cavalla ecc .

Eccettuati i diminutivi in chen e lein , come : Das Fräuleinla signorina , das Mädchen la fanciulla , das Töchterlein la figliuo-
lina ecc . ; come pure : das Weib la donna , moglie.

2) Tutti i nomi sostantivi terminati in : e , come : die
Blume il fiore , die Farbe il colore , die Menge la quantita , die
Ruhe il riposo , die Taube il eolombo , die Sonne il sole ecc.Eccettuati i nomi indicati ad § . 31 , insieme con questi :
der See il lago (ma si dice : die See il mare) , der Schnee la
neve , das Auge l ’ocehio, das Knie il ginoccho5 das Ende la fine ,
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con alcuni pochi incomincianti 61a : ge , come: Das Geflnde
la servitii di casa , das Gewölks io nuvole , das Gepäcks II
pacco , plico , das Gewölbe il volto (nell’ architettura ) , coi se-
guenti , che esprimono . un individuo maschio : der Erbe l’erede,
der Gefährte il compagno (di viaggio , d ’armi ecc .) , der Löwe
il leone. Eccetuato perö : die Memme ( feige Memme) 11 eo-
dardo , che resta femminino.

3) Non solamente i sostantivi derivati , ma ben encora i
primitiv ! , quando finiscono in uno dei seguenti caratteri , i quali
possono pereiö liberamente chiamarsi desinenze femminine come :

acht _
Die Acht la bada , la scomunicazione, die Macht Ia potenza ,

die Nacht la notte , die Fracht il nolo , die Schlacht la batta-
gLia , die Pracht la magnificenza ecc . Eccettuato : der Pacht
l ’arendita .

aft —
Die Haft la sicurta , die Kraft la forza , die Eigenschaft Ia

proprietä , die Herrschaft il dominio, die Freundschaft l ’amicizia ecc.
Ecc . : der Saft il suco , der Schaft l'incassatura di schioppo.

eit —,
Die Zeit il tempo, die Einheit Funita , die Freyheit la libertä ,

die Kleinigkeit la bagatella . Ecc . : der Streit la contesa^ das Scheit
il tizzone .

ey _
Die Abtey l’abbazia , die Malerey la pittura , die Reiterey la

cavalleria , die Kinderey la ragazzata ecc . Ecc . : der Brey la polta ,
papa ; das Bley il piombo, das Ey l’uovo .

end —
Die Gegend il contorno , die Jugend la gioventü, die Tugend

la virtü ecc. Eccettuato : derZehend la decima.
icht —

Die Gicht Fartritide , die Pflicht il dovere, die Schicht la mi-
niera ecc . Eccettuato : das Gedicht il poema , das Gesicht il
volto , das Gewicht il peso ecc. perche cominciano da : ge, che
e carattere neutro . Cosi pure : das Licht la luce.

ucht —
Die Bucht la baja (di mare, seno) , die Frucht il frutto , die

Flucht la fuga, die Zucht la disciplina .
uft _

Die Gruft la tomba, die Luft Faria , die Kluft la fessura (nei
monti , scogli) , ecc. Eccetuato : der Duft la fragranza .
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unft — ung —

Die Vernunft laragione , die Brunft la frega , die Zunft 11
gremlo , confratemlta , die Ankunft Farrivo , die Trennung la se-
parazione , die Hoffnung la speranza ecc. : Ecc . der Sprung 11
8alt» , der Hornung il Febbrajo .

unst _
Die Gunst 11 favore , die Kunst Parte , die Feusrsbrunst Fincen -

dio ecc . Eccettuato : der Dunst il vapore .
ust

'_
Die Lust la voglia , die Brust il petto, die Faust il pugno . esc.

uhr _ ur _
Die Fuhr 11 carico d’un carro, die Uhr l’oriuolo , die Schnur

la corda , la nuora , die Flur il luogo aperto eampestre , die Spur
la traccia , die Thür la porta ecc.

uth — vt _
Die Demuth Pumiltä , die Fluth l’onda, die Mauth la dogana ,la gabella, die Brut la covata, la razza , die Gluth la brace ecc.

Ecc . : der Muth 11 corraggio, der Hochmuth l ’orgoglio.
§ . 33 . 81 prettobbe da questo prospetto presumere , che la vo-

calett faccia quasi in tuttele sue articolazioni finali una desinenza
femminina, eccettuata la sillaba : und , che cade nel genere mas-
coltno, p . e . der Bund la confederazione , der Grund il terreno ,der Mund la bocca .

§ . 34. 81 puo il piu convenevolmente stabilire qui la nor-
ma : che la maggior parte degli oggetti viventi hanno un nome
particolare sessuale , e la , dove questo manca , il femminino ederivato dal mascolino aggiungendovi la desinenza : inn, o pure :
in . Nel plurale la n deve sempre es 8er raddoppiata , ancorchenel singola fosse semplice , p . e. der König il re , die Königinn la
regina ; der Graf il conte , die Gräfin» la contessa ; der Bauer
11 contadino , die Bäuerin» la contadlna ; der Wirth l 'oste , die
Wirthinn Postessa ; der Löwe 11 Hone, die Löwin » lallonessa ecc.

Declinazione dei Sostantivi Femminini.
§ . 35 . I sostantivi femminini , senza eccezione, restano af-fato indeclinabili nel singolare ; ma nel plurale prendono i ca-

ratteri : e, en, n ; onde la seguente distinzione :
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Primo carattere con e nel plurale .
Singolare . Plurale .

Nom. die Nacht , la notte .
Gen. der Nacht , della notte .
Dat . der Nacht, alla notte .
Acc. die Nacht , la notte .
Voc. o Nacht, o notte .
AM. von der Nacht, dalla notte .

die Nächte , le notti .
der Nächte , delle notti .
den Nächten , alle notti .
die Nächte , le notti .
o Nächte , o notti .
von den Nächten , dalle notti .

§ . 36 . In qnesto modo si declinano tutti i femminini mono -
sillabi , che rinchiudono le vocali a odu , che vanno raddolcite , eo-
me : die Hand la mano , öie Magd la serva , die Stadt la citta ,
die Wand la parete , die Kraft la forza , die Luft l’aria , die Brust
il petto , die Frucht 11 frutto , die Kunst l’arte . Eccettuato : die
Tracht il costume nel vestiario , che fa ; die Trachten i costumi
del vestirsi ; die Schlacht la battaglia , die Schlachten le battaglie ;
die Fracht il nolo , die Frachten i noli.

Fra questi si comprendono pure i mono sillabi col dittongo :
ÜU , che raddolciscono an che la a , come ; die Haut la pelle , die
Häute ; die Maus il sorcio , die Mäuse ; die Faust il pugno, die
Fäuste ecc . Ecc . : die Frau la signora , che fa : die Frauen.

§ . 37 . La voeale o , non si ritrova nelle desinenze femmi-
nine fuorche nella parola : die Noch il bisogno , e fa nel plurale r
die Nöthen i bisogni , le angustie .

Secondo carattere con : en nel plurale .
N . die Vollmacht, la procura . die Vollmachten , le procure .
G . der Vollmacht , della procura , der Vollmachten , delle procure .
D . der Vollmacht , alla procura , den Vollmachten , alle procure .
A . die Vollmacht , la procura . die Vollmachten , le procure .
V . o Vollmacht , o procura . v Vollmachten , o procure .
A . v . d.Vollmacht , dalla procura , v . d . Vollmachten , dalle procure .

§ . 38 . S’uniformano a questo modello tutti i polisillabi
colle desinenze derivative : acht, aft, schaft, eit, keit , end , ey , ung ;
come pure i mono sillabi terminati in : eit , icht , uhr , ur, Uth , ut ;
gli uni 6 egli altri restano senza raddolcimento , come : die Nach¬
barschaft il vicinato , die Herrlichkeit l’eccellenza , die Pflicht il
dovere , die -Zeit il tempo , die Gegend il contorno , die Kinderey
la ragazzata , die Uhr l ’oriuolo , die Fluth l ’onda.

Terzo carattere con N nel plurale .
N . die Feder , la penna . die Federn , le penne.
6 . der Feder , della penna . der Federn , delle penne.
D . der Feder , alla penna . den Federn , alle penne.
A. die Feder , la penna . die Federn , le penne.
V. o Feder , o penna . o Federn , o penne.
A. von der Feder , dalla penna . von den Federn , dalle penne.
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§ . 39 . Cosl vanno declinati senzaraddolchnento tuttli femmi-

nlni terminati in : e , el, er, come : die Eule il guffo , die Zungela lin-
gua , die Nase il naso , die Fliege la mosca , die Farbe il colore,
die Gabel la forchetta , die Nadel Fago , die Schachtel la scattola ,
die Wachtel la quaglia , die Epistel l ’epistola ; die Kammer la ca-
mera , die Schwester la sorella , die Halfter la briglia , die Marter
il martirio ecc . Eccettuati : die Mutter la madre , die Tochter
la figlia , che hanno II raddolcimento , e prendono la tt soltanto
nel Dativo e nell ’ Ablativo.

Del gencre Neutro .

§ . 40. Del genere neutro sono :
1) Tutti i nomi comuni e generici , dove non si ravVisa

un Individuo distinto , ma . soltanto la specie od il genere intiero
d’una classe , e che fra gli oggetti viyenti esprimonola comunitä
del 86880 . p . e . Das Ding la cosa , das Werk Fopera , das Wort
la parola , das Laster il vizio , das Blatt la foglia, das Geschöpf la
creatura , das Thier Fanimale , das Gewächs il vegetale , das Kind
il fanciullo, das Lamm Fagnello , das Schaf la pecora , das Pferd
il cavallo ecc . Eccettuati : der Mensch l ’uomo , der Fisch il
pesce , der Vogel l ’uccello , der Stein 11 sasso , la pietra , der
Mist il lettame .

2) Tutti i nomi collettivi nel senso il piu esteso , come :
das Volk il popolo , das Geld il danaro , das Regiment il regi-mento, das Dorf il villaggio , das Buch il libro , das Bett il letto ,das Tuch il panno , das Haus la casa , das Kleid Fabito , das Brod
il pane , das Fleisch la carne , das Mehl la farina , das Oehl Foglio,das Salz il sale , das Wasser l 'acqua , das Blut il sangue , das
Heu il fieno , das Holz il legno, das Schmalz il buttiro , das Paar il
pajo , das 'Dutzendladozzina , das Monath il mese , dasJahrFanno ecc.
Eccettuati : der Brey la polta , farinata , der Essig l ’acetto , der
Wem il vino , die Milch il latte , der Most ilmosto , der Kalk la
calcina , der Sand il sabbione , der Speck illardo , der Stahl
Facciajo , der Staub la polvere , der Teig la pasta , der Zink il
zinco.

3) Tutti i nomi diminuitivi coi loro caratteri : chen e lein,come : das Männchen il maschio , das Männlein Fuomiciuolo ,das Fraulein la signorina , das Knäblein il ragazzino , das Söhn -
bin il figluolino , das Schwesterchen la sorellina , das Häuschenla casetta , das Hütchen il cappellino.

4) Tutti i sostantivi eolla sillaba prepositiva : ge , come :
das Gedicht il poema , das Gesicht il volto , das Gericht il tribu -
nale , das Gerücht la voce corrente , d>as Geschirr Farnese , das Ge¬
wehr Farma , das Geschick il destino ., das Gewitter il temporale ,das Gesetz la legge ecc.
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I seguenti sono per6 mascolini , o perche sono derivati dal

verbi , o perche nominano im individuo distinto maschio , come :
der Gedanke il pensiere , der Gebrauch l ’uso , der Gehalt la paga,
der Geruch Fodore , Fodorato , der Geschmack il gusto , der Gestank
Ja puzza , der Gesang il canto , der Gewinn il guadagno , der Ge¬
sell, il lavorante arteggiano , der Gehülfe Fassittente , der Gefährte
il eompagno.

Questi sono feraminini : die Gebühr la tassa , la paga, die Ge¬
burt la nascita , die Gefahr il pericolo , die Gemeinde la comune,
die Genüge la sufficienza , die Geschichte la storia , die Geschwulst
la gonfiezza, die Gestalt la forma , die Geduld la pazienza , die Ge¬
walt la forza , die Gewähr la sicurezza ; insieme con quei che
hanno preso nella derivazione una desinenza femminina, come :
die Gesellschaft la compagnia , societa , die Gesundheit la salute ,
die Geschicklichkeit l ’abilitä , die Gewandtheit la destrezza ecc.

5) Tutti i nomi terminati in : niß , come : das Bildniß l ’ef-
figgie , das Ereigniß Favvenimento, das Geheimniß il segretto , das
Gleichniß la parabola , das Aergerniß lo scandalo ecc . Eccet -
tuati : die Betrübniß FaWzione , die Erkenntniß la riconosccnza ,
die Kenntniß la conoscenza , cognizione , die Fäulniß la putrefa -
zione , die Finsterniß Foscuritä , die Wildniß il deserto .

6) I nomi terminati in : thum , come : das Alterthum l ’anti-
chita , das Heidenthum il paganesimo, das Kaiserthum Fimpero ecc.
Ecc . : der Irrthum Ferrore , sbaglio , der Reichthum le ricchezze .

7) I nomi delle citta , dei paesi , delle parti del mondo,
come : das Deutschland la Germania , das Italien l ’Italia , das Spa¬
nien la Spagna , das Amerika FAmerica , das Rußland la Russia ecc.
Eccettuati : die Schweiz la Svizzera , die Türkey la Turchia , die
Walachey la Vallachia , die Moldau la Moldavia , die Lausitz la Ln-
sazzia , die Mark la Marca .

8) I nomi delle lettere delF Alfabeto, come : das A, das B ,
das C, das D , ecc.

9) Tutte le parti del discorso , che di loro significato non
sono sostantivi , ma quando vengono adoperati come se fossero
veramente sostantivi , come : das Gute il buono , das Schöne il
hello , das Edle il nobile , das Große il grande ; das wenn il si , das

; wann il quando, das wo il dove , das aber il ma , das ja il si , das
nein il no ; das Gehen Fandare , das Kommen il venire, das Schrei¬
ben lo scrivere , das Arbeiten il lavorare ecc.

§ . 41 . La piii parte dei sostantivi forestieri , che non es-
primono positivamente un uomo od una donna, ritengono il loro
genere nazionale ; ma quei terminati in : „al , ell , ent , et , ett,
ier^ um, ^ sono per lo piu nentri , come : das Kapital il capitale ,
das Kastell il castello , das Instrument lo stromento , das Bill et
il biglietto , das Klavier il clavicembalo, das Darum la data ecc.



41 —

I sostantivl compostl ritengono il genere delF ultima parte ;
II che fa vedere , ehe le parti preposte, ancorche fossero sostan-

’tivi , prendono il valore di agettivi ehe spiegano l ’ultimo ter^
mine . p . e . Der Dorfrichter il giudice di villaggio , der Nachtwäch¬
ter il guardiano notturno , die Hausthür la porta di casa , das Wein¬
glas il bichiere da vino , das Halstuch il fazzoletto da collo ecc .

§ . 43 . Ci sono finalmente alcuni nomi affatto consimili nella
forma e nella pronunzia , i quali
cambiando il genere , come :

Der Band il volume , tomo ( d’ im
libro ) .

Der Erbe lo erede .
Der Schild lo scudo ( arma) .
Der Leiter eondnttore (inüsica ) .
Der Verdienst il gnadagno .
Der Zeug la stoffa.

Der Bauer il contadino .
Der Geißel l’ostaggio .
Der Harz (montagna nella Sas -

sonia ) .
Der Hut il cappello .
Der Kiefer la mascella .
Der Mastl 'albero di bastimento *

Der Mangel il bisogno .
Der Messer il sagomatore , geo-

metro .
Der See il lago .
Der Stift il puntale , chiodetto .

Der Reis il riso ( grano) .

Der Reiter il cavallerizzo .
Der Thor lo stolto .
Die Mandel la mandorla .
Die Mark laMarca (provincia ) .

prendono un significato diverso ,

Das Band il vincolo , la fettuc -
cia .

Das Erbe l ’ereditä .
Das Schild l ’insegna .
Die Leiter la scala .
Das Verdienst il merito .
Das Zeug la roba , le cosa as -

surde .
Das Bauer la gabbia .
Die Geißel il flagello .
Das Harz la pece , il resino .

Die Hut la bada , l ’avvertenza .
Die Kiefer il pino .
Die Mast (il tempo d’ingrassar

il bestiame ) .
Die Mangel il manghino .
Das Messer il coltello .

Die See il mare.
Das Stift la fondazione , insti -

tuzione , stipendio .
Das Reis i ramicelli secchi , le

fron di.
Das Reiter il crivello »
Das Thor il portone .
Das Mandel il moggio (misura) .
Das ' Mark la medola .

§ . 44 . Molti nomi d’animaletti , d’uccelli , di pescie d’insetti ,
s ’adoprano senza la distinzione sessnale , seeondo la desinenza ?
ora in questo , ora in un altro genere ; volendo quindi anche in
essi indicare il rispettivo genere sessuale , converra porvi per
gli uccelli : Hahn gallo , o Henne gallina , e per gli altri animali
come pure per gli uccelli : Männchen maschio , o Weibchen femmi-
naj e per i pesci : Laicher fregolo , o Rogner pesce a uova*
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Declinazione dei Sostantivi Neutri .
§ . 45 , I sostantivi neutri , terminati in : el , en , er , a sorai-

glianza dei mascolini prendono nel Genitivo singolare la lettera :
s , e nel dativo plurale , senza raddolcimento , la lettera : n ; il
solo nome , das Kloster il convento , fa : die Klöster ! conventi ,come :

Singolare .
N . das Laster , il vizio .
G des Lasters , dei vizio .
D . dem Laster , al vizio .
A. das Laster, il vizio .
V. o Laster , o vizio ,
A. von dem Laster, dal vizio .

Plurale .
die Laster , i vizj .
der Laster, dei vizj .
den Lastern , ai vizj .
die Laster , i vizj .
o Laster , o vizj .
von den Lastern , dal vizj .

Questi possono servire d ’esercizio : das Lager il campo (mi-
litare ) il deposito 0 fondaco di merci , das Alter la veechiaja ,das Fenster la finestra , das Füllen il poledro , das Mittel il mezzo ,das Wesen l ’ente , das Siegel il sigillo ecc .

§ . 46 . I neutri non terminati in : el , en , er, prendono nel
Genitivo singolare es , nel Dativo e , 6 ?per tutti i casi dei plurale
col raddolcimento : er. p . e.

Sinffolare.
N. das Land , il paese .
G. des Landes , dei paese .
D . dem Lande , al paese .
A. das Land, il paese .
V . o Land , o paese .
A . von dem Lande , dal paese .

Plurale .
die Länder, i paesi .
der . Länder, dei paesi .
den Ländern, ai paesi .
die Länder, i paesi .
o Länder , o paesi .
von den Ländern , dal paesi .

Possono con questi farsi degli esercizj : das Volk il popolo ,das Dorf il villaggio, das Geld il danaro , das Nest il nido , das
Glas il vetro , das Faß la botte , das Gras l ’erba , das Buch il
libro , das Blatt la foglia , das Kind il fanciullo , das Lamm
l ’agnello , das Dach il teto , das Kraut l ’erba ecc .

La parola : das Band la fettueia , fa : die Bänder ; ma nel si~
gnificato : das Band il vincolo , fa : die Bande ; ed il mascolino :
der Band il volume , il tomo , fa : die Bände .

§ . 47 . Un grande numero di sostantivi neutri non termi¬
nati in : el, en, er, si declinano nel singolare come i precedenti ;
ma nel plurale , in vece della desinenza er , prendono senza rad¬
dolcimento per tutti i casi la lettera : e ; e fra questi possonoannoverarsi :

1) I nomi collettivi di numero preciso , come : das Paaril pajo , das Schock la sessantina , das Joch il giogö , il jugero ,
(misura ) , das Jahr Tanno, das Monath il mese , das Jahrhundert
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!1 secolo , das Dutzend la dozzina , das Pfund la libbra , das both
l ’oncia.

2) Quei , che finiscono in : niß, siano neutri o femminini,
come : das Geheimnis il segreto , das Zeugnis il certificato , atte-
stato , das Verzeichniß lalista , das Vermächtniß il legato ecc. •

3) Quei , che cominciano con ge , e che non terminano gth
in e, come : das Gedicht il poema, das Gepäck il plico , das Gedeck
la possata in tavola, das Gerücht il rapporto , la voce , fama , das
Gesicht il volto, il fantasma . Quest ’ ultimo , nel primo significato
fa : die Gesichter , nel secondo poi : die Gesichte.

4) 1 nomi forestieri neutri , come : das Concept il concetto,
la composizione in inscritto , das Kastell il castello , das Concert
il concerto, das Papier la carta , das Element l’elemento , das Or¬
gan l ’organo , das Local il locale , das Instrument lo stromento ,
Eccettuato : das Regiment il regimento , che fa : die Regimenter.

5) Finalmente i seguenti nomi : das Bein Fosso , das Bier
la hirra , das Brod il pane , das Ding la cosa , das Fell la pelle
(d’un animale) , das Haar il crine , il pello, capelio , das Kinn il
mento , das Kreuz la croce , das Loos il viglietto di lotto , das Meer
il mare, das Pferd il cavallo , das Roß il destriere , das Schiff il
bastimento , das Schwein il porco , das Spiel il giuoco, das Thier
1 ’animale , das Thor il portone , das Reich il regno , das Seil la
fune, das Werk Fopera , das Ziel la mira , il bersaglio , das Boot
( Bot) il batello .

§ . 48 . I seguenti prendono senza raddolcimento la desi-
nenza : en, cioe : das Aug (Auge) l ’occbio, das Ohr l 'orecchio, das
Hemd la carniscia , das Oehr la crnna (bucco delF ago ) ecc .
das Herz il cuore . Quest ’ ultimo prende nel Genitivo singolare
ens , e nel Dativo : en .

§ . 49. I nomi neutri forestieri terminati in : al, prendono a
questa desinenza nel plurale invece dell’ e , piuttosto : ien, come :
das Kapital il capitale , die Kapitalien; das Mineral il minerale ,
die Mineralien. Ma si dice a preferenza : das Metall il metale,
die Metalle i metall .

Quei poi , che finiscono in : um , cambiano questa desi¬
nenza in : en , come : das Individuum Findividuo , die Individuen ;
das Studium lo studio , die Studien ; das Datum la data , die Daten .

I nomi neutri terminati gia nel singolare in : e , se sono pure
usati nel plurale , e tutte le parti del discorso di loro natura
non sostantivi , adoperati sostantivamente , restano indeclina -
bili nel plurale , eccettuati i primi , che nel Dativo prendono la
solita n.

I verbi presi sostantivamente nell’ infinito, che teriminano in
en t come : das Gehen l’andare , das Lesen il leggere ecc. pren¬
dono nel Genitivo singolare la solita s , che le altre parti
sostantivamente prese rigettano .
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Deelinazione dei Nomi Proprj .
§ . 50. I nomi proprj di batesimo devono per la pid parte

considerarsi , o come nomi forestieri , o come aggettivi sostanti -
vati , quindi la Joro deelinazione segne le norme stabilite per i
nomi forestieri (vedasi §. 30) eccettuato il Genitivo , dove se-
condo la pieghevolezza della facile pronunzia , essi prendono :
s, es, ens, e per gli altri easi ora en , ora soltanto nn N, come :

Mascolino . Femminino.
Singolare .

Maria (Marie) , Maria .
Mariens , di Maria .
Marien , a Maria .
Marien , Maria ,
o Maria (Marie) o Maria ,
von Marien da Maria .

N. Franz, Francesco .
G . Franzens , di Francesco .
D . Franzen, a Francesco .
A. Franzen , Francesco .
V. o Franz , o Francesco .
A , von Franzen, da Francesco

Nel plnrale , secondo la pronunzia , i mascolini prendono :
Ct ed i femminini enodn ; ma diventendo allora nomi appellativi ,
vogliono pure l’articolo , e molti mäscolini possono stare senza
la ct eccetto il Dativo , che richiede la sua N .

§ . 51 . Adoperando i nomi proprj giä nel singolare coli1 ar-
ticolo , il che, senza pregiudicar il seriso , o Fuso puo liberamente
farsi , restano allora alFatto indeclinabili nel singolare .

§ . 52. I nomi di famiglie , cioe i cognomi, non distinguono
altro caso, che il Genitivo singolare con : s, es, ens , ed il Dativo
plnrale con n , osservando perö , che quei giä terminati in : es,
come : Diogenes Diogine, Sokrates Socrate , Perikles Pericle ecc.
non potendo nel Genitivo prendere il solito es con vantaggio della
pronunzia , vogliono piuttosto aver l’articolo , per restar con esso
indeclinabili .

§ . 53 . La deelinazione dei nomi proprj riesce appena facile
e precisa , quando si ha giä fatto qualche progresso nella lingua ,
l ’adoperare perciö l’articolo e il mezzo il piii sicuro .

Deelinazione dei Sostantivi
in unione colle loro parti determinative .

§. 54 . I sostantivi non sonp particolarizzati col solo arti -
colo, anzi essi ricliiedono secondo le circostanze altre spiegazioni
e qualificazioni per completare il senso (vedasi § . 74) .

§ . 55. Si possono a tale uso prendere i pronomi dimostra -
tivi : dieser, diese, dieses questo , questa ; jener , jene, jenes quello ;
i pronomi interrogativi : welcher , welche , welches quäle , il quäle,
la quäle ; il pronome comune : jeder, jede , jedes ogni ecc. ; sempre
osservando il genere? tanto nella parola determinativa , quanto
nel sostantivo , p . e.
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Singolare.

N. dieser Hammer,
questo martello .

G . dieses Hammers,
di questo martello .

v. diesem Hammer,
a questo martello .

A . diesen Hammer,
questo martello .

V. o dieser Hammer,
o questo martello .

A . von diesem Hammer,
da questo martello .

Plurale.
diese Hämmer,

questi martelli .
dieser Hämmer,

di questi martelli .
diesen Hämmern ,

a questi martelli .
diese Hämmer,

questi martelli .
o diese Hämmer,

o questi martelli .
von diesen Hämmern,

da questi martelli .
§ .56. Sipossono fare degli esercizj an che con aggettivi , dove

conviene osservare che in tedesco essi stanno sempre avanti i
loro sostantivi , onde lo sbagliare in ei6 sarebbe impossibile*
Intanto che gli aggettivi non vengono accoppiati con qualche
sostantivo , essi non hanno alcun carattere del genere , come :
gut buono, groß grande , schön bello, süß dolce, weiß bianco ecc. ;
ma venendo a stare in unione con un sostantivo , devono dietro
il rispettivo genere prendere nel Nominativo singolare i caratteri :
er , e , es , e 86 non precede un altra parola determinativa , vanno
declinati completamente dietre il modello stabilito al § . 26 . p . e.

N. Guter Wein,
buon vino.

G . Gutes - Weines,
di buon vino.

v . Gutem Weine,
a buon vino.

A . Guten Wein,
buon vino .

v. 0 guter Wein,
o buon vino.

A . Von gutem Weine,
da buon vino .

N. Gute Weine,
buoni vini.

G . Guter Weine,
di buoni vini.

D . Guten Weinen ,
a buoni vini.

Singolare .
Gute Frucht ,

buon frutto .
Guter Frucht ,

di buon frutto .
Guter Frucht,

a buon frutto .
Gute Frucht,

buon frutto .
o gute Frucht ,

o buon frutto .
Von guter Frucht,

da buon frutto .
Plurale .

Gute Früchte ,
buoni frutti .

Guter Früchte,
di buoni frutti .

Guten Früchten ,
a buoni frutti .

Gutes Brod ,
buon pane.

Gutes Brodes,
dl buon pane.

Gutem Brode,
a buon pane.

Gutes Brod,
buon pane .

o gutes Brod,
o buon pane .

Von gutem Brode,
da buon pane.

Gute Brode,
buoni pani .

Guter Brode,
di buoni pani.

Guten Broden,
a buoni pani.
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A. Gute Weine,

buoni vini.
V. o gute Weine ,

o buoni vini.
A. von guten Weinen,

da buoni vini.

Gute Früchte ,
buoni krutti.

0 gute Früchte ,
o buoni krutti.

von guten Früchten ,
da buoni krutti .

Gute Brode ,
buoni pani.

. o gute Brode,
o buoni pani .

von guten Broden ,
da buoni pani .

§ . 57. 8s poi l ’aggettivo fosse preceduto da qualunque altra
parola determinativa , che ha 1a completa declinazio secondo
i rispettivi generi , l ’aggettivo in tale caso prende per tutti i tre
generi nel Nominativo singolare la lettera e, e per gli altri casi
del singolare e plurale la desinenza en . Confrontando dunque
il modello precedente col qui seguente, si rileverä subito , che gli
aggettivi secondo le circostanze accennate hanno una doppia
declinazione , de cui la prima puo chiamarsi completa e Faltra
incompleta . In quest ’ ultima conviene osservare , che FAccusativo
singolare femminino e neutro resta sempre simile al Nominativo.
Questa norma incompleta ha da osservarsi anche , quando vi fos-
sero due o piü aggettivi insieme. p . e.

Singolare .
N. der neue , schöne , große Wagen , la nuova, bella , grande car-

rozza .
G. des neuen, schönen , großen Wagens, della nuova, bella , grande

carrozza .
v . dem neuen , schönen , großen Wagen , alla nuova , bella, grande

carrozza .
A. den neuen , schonen , großen Wagen, la nuova , bella , grande

carrozza .
V. o der neue , schöne , große Wagen , 0 la bella , nuova , grande

carrozza .
A. von dem neuen , schönen , großen Wagen, dalla nuova,bella , gran¬

de carrozza .
Plurale .

N. die neuen , schönen , großen Wägen , le nuove , belle , grandi
carrozze .

G . der neuen , schönen , großen Wägen, delle nuove , belle , grandi
carrozze .

D . den neuen, schönen , großen Wägen , alle nuove , belle , grandi
carrozze .

A. die neuen , schönen , großen Wägen , le nuove , belle , grandi
carrozze .

V. odie neuen , schönen , großen Wägen , 0 le nuove, belle , grandi
carrozze .

A. von den nenen , schönen , großen Wägen, dalle nuove, belle , gran¬
di carrozze .
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§ . 58. Quando vi sono pih aggettivi di seguito senza una

altra parle determinativa inanzi , per modo , che la prima parola
e pure un aggettivo, prendono allora tutti insieme nel IN omina¬
tivo singolare , e nel Nominativo ed Accusativo plurale il carat -
tere del genere ; ma negli altri casi soltanto il primo ha la com-
pleta , 6 tutti gli altri l’incompleta declinazione, come :

Singolare.
N . Lieber, guter, alter Freund , caro , huono , vecchio amico.
G. Liebes, guten , alren Freundes , di caro , huono, vecchio amico .
1) . Liebem , guten , alten Freunde , a caro , huono, vecchio amico.
A . Lieben , guten , alten Freund , caro , huono , vecchio amico .
V. O lieber, guter, alter Freund, o caro, huono , vecchio amico.
A . Von liebem, guten , alten Freunde , da caro huono vecchio amico .

Plurale.
N . Liebe , gute , alte Freunde , cari , huoni , vecchi amici. , ,
G . Lieber, guter , alter Freunde, di cari , buoni, vecchi amici ,

"
D. Lieben , guten , alten Freunden, a huoni , cari , vecchi amici. ,
A . Liebe, gute , alte Freunde , cari , huoni , vecchi amici.
V. O liebe, gute , alte Freunde , o cari , huoni , vecchi amici.
A . Von lieben, guten , alten Freunden , da cari , huoni , vecchi amici.

§ . 59. Dovra 1’aggettivo , o tutti gli aggettivi di seguito,
prendere nel Nominativo singolare il carattere del genere : er ,
e , es , quando non l ’avesse gia la prima parola determinativa ,
e queste sono : 1) la particella d’unitä o di generalitä : ein, eine,
ein, uno, una ; 2) i pronomi possessivi : mein mio , dein tuo , sein
di lui , ihr di lui, sein suo (neutro ) , unser nostro , euer vostro , ihr
loro ; 3) il pronome indefinite : kein nissuno : ma negli altri
casi , dove la prima parola prende la completa declinazione , gli
aggettivi prendono soltanto en .

Quelle parole che nel singolare sono distinte colla parti -
celle : ein , eine , ein , restano nel plurale affatto senza articolo ,
quantunque in italiano siano distinte col genitivo . p . e. Ich habe
ein Buch , eine Schwester , ein Haus , io ho un libro , una sorella ,una casa . Ich habe Bücher , Schwestern , Häuser, io ho dei lihri ,delle sorelle , delle case.

Le parole : keine alcuni , einige certi , solche tali , manche pa-
rechi , alle tutti , sono considerate come veri aggettivi , adoperati
quindi nel plurale , vogliono che gli aggettivi a loro seguenti ,
prendano nel Nominativo e nell ’ Accusativo la lettera e .



N. dein guter Bruder,
il tuo buon fratello .

G. deines guten Bruders ,
del tuo buon fratello.

D. deinem guten Bruder,
al tuo buon fratello .

A. deinen guten Bruder,
il tuo buon fratello .

V . o dein guter Bruder,
o il tuo buon fratello .

A . von deinem guten Bruder,
dal tuo buon fratello .

Singolare .
Ein guter Vater ,

un buon padre .
Eines guten Vaters ,

d’un buon padre .
Einem guten Vater,

ad un buon padre .
Einen guten Vater ,

un buon padre .
o ein guter Vater ,

0 un buon padre .
von einem guten Vater,

d’un buon padre .
Plurale .

N«. deine guten Brüder,
i tuo! buoni fratelli .

G. deiner guten Brüder ,
de! tuoi buoni fratelli .

D. deinen guten Brüdern,
ai tuoi buoni fratelli .

A. deine guten Brüder ,
i tuoi buoni fratelli ,

V . o deine guten Brüder,
. o i tuoi buoni fratelli .

A . von deinen guten Brüdern,
dai tuoi buoni fratelli .

Gute Väter ,
buoni padri .

Guter Väter,
di buoni padri .

Guten Vätern ,
a buoni padri .

Gute Väter,
buoni padri .

o gute Väter ,
o buoni padri .

von guten Vätern,
da buoni padri .

Capitolo Secondo .
Del Numero dei Sostantivi .

§ . 60. Il numero nella lingua tedesca e doppio : die Einzahl
numero singolare , e die Mehrzahl numero plurale ; questo , come
si e veduto nella declinazione , e sempre derivato dal singolare ;
quindi non si dirä qui piü di quello gia aecennato , con un pro-
spetto generale dei caratteri del plurale .

§ . 61. Oltre il raddolcimento delle vocali : a, o, u , i earatter !
del plurale sono le desinenze aggiuntive : e, er, en , e .

§ . 62 . 1 sostantivi rnasoolini e neutri terminati in : el , en,
er, restano inalterati nel plurale , eeeetto ehe i mascolini hanno
il raddolcimento cd i neutri ne sono privi , come lo spiegano le
norme della rispettiva declinazione , ove sono pure indicate le
eccezioni (vedansi i §. 28 , 46) .

Vi sono ancora i nomi neutri comincianti da : ge , e termi¬
nati in : e, i quali restano inalterati nel plurale .
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Z . 63 , I seguenti nomi prendono per carattere del plurale
la lettera , er

1) I sostantivi mascolini non terrninati in , el, en, er ; osser -
vando pero le eccezioni indicate vella declinazione del medesimi
(vedansi le notazioni § . 29 , 30,31 ) .

2) I sostantivi femminini monosillabi che rinchiudono una
ctelle vocali : a od U . Eceettuate le desinenze : ur, uhr, ut uth,
(vedansi i § . 36 , 37 ) .

3) I sostantivi neutri comincianti da ; ge, ehe non finiscono
gia nel singolare in , e ; quei che terminano in , ntjp; i collettivi
di numero preciso ed i nomi forestieri del genere neutro (ve-
dansi il § . 46) .

§ . 64 La desinenza , er , e propriamente il carattere plu¬
rale dei nomi neutri , particolarmente dei nomi comuni , generici
6 collettivi , e di quei che finiscono in : thum , insieme con un-
dici nomi mascolini (vedansi i § . 45 , 29 ) .

§ . 65 . La desinenza , en , puo dirsi un carattere plurale
femminino , come indicato nella declinazione ; ma vi sono ancora
alcuni nomi mascolini , neutri , e gli aggettivi , che prendono questa
desinenza , ende vedansi i § . 37 , 40 , 48 , 56 , 57 .

§. 66 . La lettera : n , 6 destinata come carattere plurale
per quei nomi femminini che finiseeno in : e , el, er, la quäle viene
pure data ad alcuni mascolini indicati al § . 29 .

§ . 67 . Vi sono le parole composte da : Mann (uomo) , co¬
me : der Fuhrmann il carratore , der Landmann l ’agricoltore , der
Hauptmann il capitano militare ecc, , le quali cambiano per il
plurale questo Mann in Leute (genti ) , e si dice : die Fuhrleute
i carratori , die Landleute gli agricoltori , la gente di campagna,die Hauptleure i capitani . Fanno pero eccezione : der Staats¬
mann il ministro , der Weltmann l ’uomo di mondo , der Wahlmann
il votante , der Währmann il testimonio , che fanno : die Staats¬
männer ecc .

§ . 68 . Molti nomi di qualita , di scienze , d’arti , ed un
grande numero di nomi collettivi esprimenti gia in se stessi unä
pluralita , solitamente non hanno plurale ; e quando questo fosse
assolutamente necessario , si suol fare una composizione o de-
scrizione analoga . p . e . das Mehl la farina, die Mehlgattungen le
specie di farine ; die Erde la terra , die Erdarten le varie speciedi terre ; das Fleisch la carne , die Fleischgattungen le specie di
carne differente .

§ . 69 . Diversi altri nomi non hanno un plurale diretto , e
volendo esprimerlo cambiano la desinenza in forma d’una deri-
vazione particolare . p , e . Der Dank il ringraziamento , die Dank¬
sagungen i ringraziamenti ; das Vergnügen il planere , dir -Ver¬
gnügungen i piaceri ; der Verdruß il dispiacere , die Verdrießlich¬keiten i dispiaceri .

4
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■ ' _ Bella Ö eclinazione .

§ . 70. La declinazione in tedesco , a somiglianza di diverse
lingue antiche , isi fa variando la desinenza , come si e veduto
negli esempj anteeedenti . I sostantivi in qnesto riguardo sono
semplicissimi , non avendo da distinguere che il Genitivo eDa -
tivo singolare , . ed il Dativo plurale ; Ia piü grande variazione
cade quindi nelle parole determinative . ,

§ . 71 . Quantunque questa declinazione sembri facilissima,
non si puo perö negare , chi i cömincianti incontrano grandi
difficolta ; imperciecche , oltre i proprj caratteri der casi, si deve
sempre aver s atteiizione al genere , di-etro il quäle si ha da indi-
care un separate , carattere nella prima parola determinativa , un
altro nella seconda , cd ancora un altro nel sostantivo istesso ,
per modo ; che tanto nel singolare quanto nel plurale vi puo
esser connessa una triplice declinazione , la quäle richiede sicu-
ramente la piu circospetta e calcolativa attenzione , oltre le mol -
tipliche eccezioni. ;

§ . 72 , Diversi furono I tentativi per facilitare questo accor-
do complicato ; quindi i Grammatici sono diversi nel numero
de ! modeilidella declinazione, accettando alcuni : sei, altri quattro ,
ed ancora altri : otto , e piu modelli, senza norma positiva e sta¬
bile . 11 dare dunque od ogni genere , come si e veduto , il suo
particolare modello per la declinazione , non ppo mancare qnello
scopo proposto di simplificare questa parte della Grammatica
tedesca . ,

‘ '
§ . 73 . Supponendo che, ogni studioso ahhia cognizione gia

sufficiente nella rnadre lingua , quanto spetta alle distinzione de!
casi , che ancora trattando de! verbo, verranno spiegati , qui si
deve avvertire : che le preposizioni tedesche , oltre a quella re-
lazione che mantengono tra il verbo ed un sostantivo avverbiale,
reggono dei casi in qnello stesso sostantivo , al quäle vengono
preposte j onde sara necessario subito da principio accostu-
matsi a questa particolarita indicata a § . 246, 247 , 249, 250,
251 , 252 ; tanto piu , che queste preposizioni si presentano nella
piu parte delle frasi . Per non ripetere qui ogni cosa separata -
mente negli esercizj , che seguono , onde affrancarsi con piu
s eurezza nella declinazione, si ripasseranno soltanto i rispettivi
paragrafi , i quali per tale esercizio non potranno sfuggire
all’ attenzione , e si stahiliranno gradatamente come quasi fami-
gliari all' orecehio . Questi esercizj devono considerarsi soltanto
come una ripetizione , onde assegnare subito ad ogni sostantivo
il competente genere colla stia declinazione , sia per regola gene¬
rale , o per quäl si vogli altra eccezione ; quindi non si intro -
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durranno molte altre , che gla parole nominate , onde richkr
raandole piü di frequente , la regola passa tralucere con impres-
sione piu sicura .

In fine si puo teuere a mente dei verbl ausiliarj (vedansi 1
§ . 190, 191 , 192 e 193) , che haben avere , regge il ' suo attributo
nell’ Accusativo, e seyn essere , unito ai sostantivi li prende
nel Nominativo , e gli aggettivi con esso costruiti, restano inde -
clinabili.

S e z i o n e Seconda .
Delle Determinazioni del Sostantivo .

§ . 74 . Dopo avere con ogni possibile accuratezza indicato
nel sostantivo : il genere , il numero ed il rapporto , passando
all’ estensione dolle sentenze , sitroverk , che questo sostantivo
richiede diverse altre spiegazioni, onde decidere in quäl senso
s ’abbia da considerarsi, e queste spiegazioni , od ulteriori de-
terminazioni sono :

1 ) Ora un altro sostantivo spiegaforio , ora una sentenza
incidente , congiunta a quel sostantivo mediante il pronome re¬
lative (vedasi § . 151 ) .

2) Ora qualche altra parola indicativa ö qualificativa ; per
modo , che le determinazioni del sostantivo si suddividono in ;
improprie ed in proprio .

Belle Determinazioni improprie del Sostantivo .

§ . 75 . Quando un sostantivo serve a spiegare l ’altro , pos-
sono avere luogo le seguenti combinazioni :

1) Che il sostantivo spiegatorio va cadere nel Genitivo o
nell’ Ablative .

2) Che collo spiegato resta nel medesimo caso .
3) Che lo spiegatorio resta indeclinabile, od esso viene

composto collo spiegato in una sola parola .
4) O lo spiegatorio viene cambiato in un aggettivo .
§ . 76 . Il sostantivo spiegatorio cade nel Genitivo :
a) Quando con esso si spiega una qualitk , come :

Ich bewundere die Thätigkeit do ammiro l’attivita dello
des Geistes ; die Munterkeit des spirito ; la giovialita del giovane;
Jünglings ; die Lebhaftigkeit der la vivacita dell’ immaginazione;
Vorstellung ; die Milde des K '

ö- la clemenza del re ; la pieghe-
nigs ; die Biegsamkeit des Mensch- volezza del corpo umano.
lichen Körpers .



b) Quando si ' vuole indieare : parcntelä , amiclzia od una
particolare disposizione d’animo , come :

Ich liebe den Oheim (Onkel) .Io amo II zio del padre ;
des Vaters , die Freundinn der l ’amiea della madre ; II confi-
Mutter , den Vertrauten des Bru - deute del iratello ed II prvlet -
ders und den Beschützer, der Un- tore dell' innoeenza.
schuld .

c) Per indieare Io stato , in cui si ritrora l ’oggetto spie-
gato , come i
Die Verfolgung der Unschuld . La perseeuzlone dell’ Innocenza,
Der Verkauf des Gartens . La v.endita del giardino.
Das Bewußtsein der Redlichkeit. La coseienza dell' onesta.

d) Per esprimere II possesso , la preferenza ed il dominio,
come :
Die Häuser der Stadt . Le case della eitta .
Die Arbeiten des Landmannes . I lavori del! ' agricoltore .
Die Erzeugnisse der Kunst . I prodotti delF arte .
Der Beherrscher der Leidenschaften. II domlnatore delle passssoni.
Die Göttinn der Blumen . La vea del liori .

§ . 77 . In quei casi , dove le persone vengono qualificate e
quando s ’indica possesso o parentela , II genitivo pno venir posto
innanzi al nome spiegato , con che si ha II vantaggio di rispar -
miare l ’articolo del sostantivo deterrainato ; ma -questa trasposi -
zione non deve gia rigukrdarsi come nna neeessitk positiva ;
anzi non e altro ehe una licenza , con cui Fespressione acquista
maggiore liberta . Parlando poi delle qualificazioni delle cose,
o delle qualita istesse , sarebbe questa trasposizione una perso -
nificazione troppo ardita e di alcun affetto d ’ eleganza. Si dlrh
quindi :
Die Milde des Königs , 0 pure :
Des Königs Milde.
Der Oheim des Vaters , o pure :
Des Vaters Oheim .
Der Freund der Armen , o pure :
Der Armen Freund.
Die Kinder des Nachbars , o pure :
Des Nachbars Kinder .
Die Freundinnen der Mutter , o p . :
Der Mutter Freundinnen.
Die Weisheitdes Sokrates , o p . :
Sokratens Weisheit.

La clemenza del re .

II zio del padre .

L ’amico dei poveri.

I fanciulli del vicino.

Le amiche della madre.

La sapienza di Socrate .
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. § . 78. La parte gpiegatoria ei mette nelF ablativo :
a) Parlando del possesso di paesi e di terre ; in quäl

caso puo eonsiderarsi anclie coroe un titolo dignltario di po -
destä . p . e.
Der König von Frankreich. 11 ko di Francia .
Der Fürst von Schwarzenberg . II Principe di Schwarzenberg .
Der Herr von Deutschenau . II Signore di Oentschenan .

Qnesto lilolo distinto col von, si avvicina quasi del tutto al
francese : de , col quäle si yuole significare , che lä persona sia
veramente padrone assoluto di quell attributo di possedimento ;
onde avviene -, che ai di nostri questo von fa grande flgura nel
discorso sociale della classe benestante .

b) Per distinguere l’origine dal pösses-so ; cioe, nelle spie-
gazioni Fablativo indica origine , il genitivo poi semplice pos¬
sesso . p . e . •
Dieses ist ein Brief des Vaters . Questa e una lettera (di pro-

prietä ) del padre .
Dieses ist ein Brief von dem Questa e una lettera del padre

Vater . • (da lui scritta ) .
' -

c) Quando si vuole sighikcare : diseendenza , merito , gran-
dezza , misura , peso , eta , valore, nnmero ecc . p . e .
Ein Reicher von niederer Geburt. Ln ricco di bässa nascita .
Ein Mann von hohem Range.
Ein Beamter von Verdiensten .
Eine Sachs von Wichtigkeit.
Ein Kind von drey Jahren .
Ein Haus von vier Stockwerken .
Ein Stein von zwanzig Pfund .
Eine Reise von vierzehn Tagen .

Ln uorno d’alto rango.
Ln uffiziäiite di merito .
Lna cosa d ’importanza ;
Ln fanciullo ui tre anni.
Lna casa di quattro piani .
Ln sasso di venti libbre .
Ln viaggio di quindici giornl .

§ . 79 . Parlando delle partie delle appartenenze delle per-
sone o delle cose , si adopera il genitivo , quando la parte tiene
ancora al suo intiero ; 6 Fablativo, quando la parte e distaccata
dalF intiero . p . 6 .

Ln piede della tavola e troppo
corto ; bisogna soppogiarlo.

Questo piede e della tavola
e non della sedia.

La lana di questa pecora e
lunga . _

Questa lana e, di questa pe¬
cora.

Ein Fuß des Tisches ist zu kurz ;
man muß ihn unterlegen .

Dieser Fuß ist von dem Tische
und nicht von dem Stuhle .

Die Wolle dieses Schafes ist
lang .
^ Diese Wolle ist von -diesem
Schafe. • . • .. ■■■

§ . 80. Parlando delle materie o delle stoffe dalle quält si
formano de ! nuovi oggetti , si «sa Fablativo von , quando la
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materla o la stoffa 6 gih pronta per essere lavorata ; e 1’ablatlvo r
aus , quando si vuol significare l ’estrazione , o l ’origine primi-
tiva . p . 6 .

Erläßt sich ein Kleid von Seide
machen .

Man macht Hüte aus Seide
und aus Wolle ; und in Italien
werden auch sehr schöne Hüte aus
Stroh gemacht .

Man verfertiget Leinwand aus
Flachs, aus Hanf und aus Baum¬
rinde .

Egli si fa fare im abito di
seta .

Si fanno dei cappelli di seta
e di lana ; ed in Italia veugono
fatti bellissimi cappelli di paglia.

Si fa della tela di lino , di
canape e di scorcia d’albero.

§ . 81 . Ma quando si parla d ’una tale composizione , che
ne risulta un nuoyo oggetto specifico , o quando si vuole indi-
care l’uso particolare per cui quella cosa e destinata , si forma
allora un sostantivo cömposto ponendo il nome del materiale o
spiegatorio innanzi all’ oggetto spiegato . p . e.

Sehen Sie , dieses ist Papier¬
geld und dieses Silbergeld ; aber
es gibt auch Goldmünzen.

Dieses ist ein schöner Blumen¬
kranz.

Er hat Seidenzeug gekauft .

Er verlangt Eisenwaaren.

Kaufet diesen Blumentopf.
Hier kommt der Hausherr.
Wo ist mein Halstuch , mein

Nachthemd und mein Winter¬
mantel ? -

Man findet hier : Bauholz ,
Brennholz , Steinkohlen , Meer¬
salz , Gartenfrüchte und Markt¬
plätze. . '

. . . .

Veda , questa d moneta (da-
na*ro) di carta , e questa moneta
d'argento ; ma si danno anche
monete d’oro .

Questa e una bella ghirlanda
(di fiorij .

Egli ha comp erato della stoifa
di seta .

Egli chiede delle merci di
ferro .

Comprate questo vaso da fiori.
Qui viene il padrone di casa.
Dove e il mio fazzoletto da

collo , la mia camicia da notte
ed il mio mantello da inverno ?

Qui si trova del legname da
costruzione , delle legna , del
earbon fossile, del sale di mare,
dei frutti di giardino , e delle
piazze di mercato.

§ . 82. Quando conyiene fare una spiegazione di numero,
di peso o di misura , si prepone bensi ilnome spiegatorio , ma
si scrivono in due parole > ed il primo sostantiyo , essendo del
genere mascölino o neutro , resta ne! singolare , partieolarmente
quando gli precede un nome numeräle . p . e.

Er hat heute zehn PfundKaffeh , Egli ha cornperato oggi dieci
zwanzig Pfund Zucker, drey Sack libbre di caEe ; vent! libbre di
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Mehl, fünfFaß Wem, acht Stück zuccliero , tre sacchi dl farina,
Tuch , zwey Paar Schuhe und cinqne botti diyino , ottopezzn
sechs Dutzend Strümpfe gekauft, di panno , dne paja,di scarpe

e sei’ dozzine di calze.
§ . 83 . In molte spiegazioni dei nomi appellatm , prendendo

piii rignardo alla . materia , che all ’ individuo , od alla cosa spie-
gata , si cambia il sostantivo spiegatorio in un aggettivo , quan-
tunque in italiano si preferisca il sostantivo nel genitivo . p . e.

Gebet ihm einen hölzernen Löf- vategliun cncchia^ o di legno,
fei , einen steinernen Tisch , eine una tavolä di pietra , una sco -
irdene Schüssel, ein seidenes Tuch, della di terraglia , un fazzoletto
ein eisernes Kreuz und eine gol- di seta , una eroce di ferro ed
dene Kette mit einer silbernen nna catena d ’orö con un oro-
Uhr . logio d’argento .

§ . 84 . Quando i sostantivi , che si spiegano , sono rioini
dell’ istesso soggetto od oggetto , vanno entrambi ä eadere nel
medesimo caso di declinazione^ il che perö non si fa in italiano,
dove il secondo nome resta nel nominativö» p .

'•€*
Die Güte Gottes , des gerech¬

testen Richters , ist der schönste
Trost ; -weil ich weiß , wie von
ihm , dem Vater der Menschen,
Alles beschützet wird .

Ich spreche von dem Fürsten ,
dem Beschützer der Armen . ;

Sagen Sie es Ihrem Bruder,
dem Kaufmanne.

Dieses ist Pauls , des fleißigen
Jünglings einziger Freund .

La bonta diDio , ilpiu giusto
giudice, e la piii bella eonspla-
zione ; perche io so , come da
lui , il padre degli uomini, tutto
e protetto . .

Io parlo delprincipe , il pro-
tettöre dei poveri .

'
Ella lo dica al suo fratello ,

il negoziante .
Questi e l ’unico amico di Pao¬

lo , il giovine applicato .

Delle Determinazione proprie del Sostantivo .
§ . 85. Le determinazioni proprie del Sostantivo sono : I7Ar-

ticolo , 1"Aggettivo , i Nomi numerali ed i Pronomi . Quello che
spetta la loro declinazione, fu gia spiegato ai § . -26, 56 , 57, 58,
59 ; qui si trattera quindi dell’ importanza phe loro conviene ge-
paratamente nel discorso , secondo il genio della lingua.

C a p i t o 1 o P r i w o.
Dell 5 Articolo ( Von dem Geschlechtsworte ) .

§ . 86 . Le particelle : der , die , das nel singolare, secondo 1
rispettivi generi , e die, in comune per tutti i tre generi nel plu-
rale (come gia osservato al § . 26) servono a particolarizzare o
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Plndividuo distinto , o la specie intiera , e devono esser poste In
tutti quei casi , dove vengono in italiano usate le particelle :
il , lo , la ; i , gli , le ; eccettuati gli ineontri seguenti, dove
si ommettono in tedesco :

1) Presso i nomi proprj delle persone , delle citta , e dei
paesi , nel singolare senza aggettivo ; raa nel plurale , o qüalifi-
cati con aggettivianche nel singolare , vogliano avere l’articolo . p . e .

Johann ist ein guter Jüngling ;
aber sein Bruder , der kleine An¬
ton i übertrifft ihn an Artigkeit.

Petrarca hat sehr lieblich ge¬
schrieben, und Ve-rri hat im ersten
Theile seiner römischen Nächte alle
Prosaisten übertroffen .

Deutschlandwar einst ein mäch¬
tiges Reich .

Frankreich und Italien haben
oft mit einander große Feindselig¬
keiten gehabt . .

Spanien und Portugal sind von
den entferntesten Völkern bezwun¬
gen worden .

Das alte Gallien war von eben
so vielen wilden Horden bewohnt ,
als das neue Frankreich von un¬
ruhigen Köpfen geplagt wird .

Giovanni e un buon giovine;
ina il suo fratello , il piccolo
Antonio , lo sorpassa in genti -
lezza .

Petrarca ha scritto amabilis -
simamente ; e Verri , nella pri¬
maparte delle sue notti rornane,
ha supperato tutti i prosaisti.

La Germania era una volta
un impero potente .

La Franeia e l’Italia hanno
spesso avuto tra di loro delle
grandi ostilitä .

La Spagna ed il Portogallo
furo.no vinti dai populi i piu
rimoti.

L ’antica Gallia erä abitata
da tante orde rozze, da quante
teste, , turb ölenti viene tormen -
tatä la Franeia moderna .

§ . 87 . Quei nomi di provincie che sono del genere femmi -
nlno (vedasi § . 40 Nro , 7) vogliono pure aver sempre l’articolo.

2) L ’articolo resta via in quel senso generale , dove le
cose vengono nominale soltanto specificamente o proverbial-
mente . p. e.

Brod und Fleisch sind für den
Menschen eine gesunde Nahrung .

Die Ochsen und Schafe fressen
Heu und Gras ; aber die Pferde
fressen nicht nur Heu , sondern auch
Haber, Gerste und andere Ge¬
treide.

Gold und Silber sind kostbar ;
aber kostbarer noch ist die Tugend.

11 pane e la carne sono per
l’uomo un cibo sano .

I bovi e le pecore mangiano
del fieno e dell’ erba ; ma i ca-
valli non mangiano solamente
del fieno , ma ben anco dell ’
avena , stell ’ orzo ed altre blade .

L ’oro e l ’argento sono pre -
ziosi , ma piu preziosa ancora
d la virtu .

Düs Sprichwort sagt : Noch ^ Il proverbid dice : il bisvgno
bricht Eisen . ( - rornKd il ferro . (La necessiM

" ^ non Ra legge.)



3) Presso i pronomi possessiv! aecompagnati dai sostantivi ;
ma ln senso assoluto (vedasi § .136) voglionopure essiParticolo . p .e .

II tuo contegno ti raccoman-
dera , o ti avvilira presso i tuoi
simili ; giacche i nostri costurai
determinano 11 valore dei nostro

Dein Verhalten wird dich bey
deinen Nebenmenschen empfehlen
oder herabsetzen ; denn unsere Sit¬
ten bestimmen den Werth unserer
Ehre.

Dein Bruder und der meinige,
sind bei unfern Freunden und den
ihrigen gewesen .

4) Non si traduce mai in tedesco quell’ articolo cosi detto :
partitivo , cioe quel genitivo italiano presso i nomi espressi quan-
üitativamente, dove non si determina precisamente ne la quantita ,
ne il numero . p . e .

onore .
II tuo fratello ed il mio sono

stati dai nostri araici e dai loro.

Dieser Mensch hat Geld und
Freunde ; daher kann er sich glück¬
lich schätzen.

Wir haben Tuch , Leinwand,
Früchte , Wein und Mehl ge¬
kauft .

Gebet mir reife Früchte , fri¬
sches Wasser , gutes Brod , und
ich verlange nie weder Fleisch ,
Wein , noch Bier.

Questo uomo ha del danaro
e degli amici ; quindi egli puo
stimarsi feüce.

Noi abbiamo comperato del
panno, della tela , dei frutti , del
vino e della fcirina .

Datemi dei frutti maturi , delP
acqpa fresca , del buon pane , ed
io non domando mai ne carne,
ne vino , ne birra .

§ . 88. Vi sono ancora le particelle : ein, eine , ein , uno,nna , che
damolti vengono nominate : 1’articolo d ’unita,le qnali , s ’adoprano
in tedesco tuttele volte che sono espresse in italiano ; eccettuäti
i segnenti incontri che percio meritano ogni attenzione , come :

1) Quando si parla delle parti , che cömpongonoil corpo uma-
no, 0 quello delle cose o degli animali , dove in italiano va posto
1’articolo : il,lo,la , ed in tedesco le particelle : ein, eine, ein. p . e .

Dieses Kind gefällt mir unge¬
mein : es Hat einen schönen Kopf,
einen kleinen Mund , eine regel¬
mäßige Nase , ein rundes Kinn , ein
lebhaftes Auge, eine hohe Stirne ,
eine liebliche Ssimme , einen klei¬
nen Fuß und einen leichten Gang.

Questo fanciullo mi place in-
finitamente : egli ha la testa
bella , la . bocca piccola , il naso
propcrzionato , il mento rotondo,
i ’occhio vivo , la fronte alta , la
voce amabile , il piede piccolo
6 l ’andamento faciie.

8e poi queste parti fossero nel plurale , non si mette in tedesco
articolo alcuno, quantunque vi sia in italiano l ’articolo : i , gli, le .p .e .

/Dieser Soldat hat lebhafte Au¬
gen, schwarze Haare, weiße Zähne ,
hohe Schultern, eine breite Brust,
einen kühnen Blick , einen festen
Gang und fleischige Beine .

Questo soldato ha gli occhi
vivi ; i capegli neri , i dentibian -
chi , le spalle alte , il petto lar¬
go , lo sguardo ardito , P andamen-
to fermo, e le gambe carnose.
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2) Presso i noml dl nazionie delle sette religiöse ; sovente

anche presso quei nomi che indicano l ’occupazione odil mestiere
delle persone , dove ordinariaraente non v’ e articolo alFatto in
italiano . p . e .

Ich glaube, dieser jungeMann
ist ein Franzose oder ein Hollän¬
der ; und diese artige Frau muß
eine Italienerin seyn .

Nach seinen Reden behauptet
er ein Christ zu seyn ; aber nach
seinem Handeln ist er ärger als
ein Heide.

Ich zweifle nicht , daß er ent¬
weder ein Reisender, ein Jäger ,

Io credo , questo giovine uo -
mo e Francese od Olandese ; e
questa Dama gentile deve essere
Italiana .

Secondo i suoi discorsi egli
sostiene essere Cristiano ; ma
dietro 11 suo agire egli e peg-
gio d’un pagano.

Jo non dubito , ch’ egli non
sia o viaggiatore , cacciatore ,

ein Kaufmann oder ein Maul- negoziante o ciarlatano .
wacher ist.

§ . 89 . Jl'ntte quelle parole , che nel singolare vanno distinte
colle particelle : ein, eine , ein , restana nel plurale senza articolo
affatto, quantunque in italiano ahbiano l ’articolo nel genitivo. p . e.

Dieses ist ein schönes Buch ; tzuesto e un hei libro ; io ml
ich freue mich immer , wann ich rallegro sempre quando vedo
schöne Bücher sehe.

Du hast einen guten Freund ;
dein Bruder hat auch guteFreunde.

Wir haben hier ein schönes
Beispiel ; wir haben alle Tage
schöne Beispiele , aber wir achten
sie selten .

Capitolo

dei bei libri .
Tn hai un buon amico ; 11 tuo

fratello ha anche dei . buoni
amici.

Noi abbiamo qui un hell*

esempio ; noi abbiamo ogni
giorno dei begli esempj , ma
noi Ji apprezziamo raramente .
Secondo .

Dell ’ Aggettivo ( Von dem Beiworte ).
§ . 90 . Crli aggettivi servono a spiegare e determinare le

qualificazioni delje cose e delle persone , e per regola invaria-
bile nella lingua tedesca vanno posti sempre avanti i loro sostan-
tivi , coi quali si accordano in genere , numero e caso ; e quello
che riguarda la loro declinazione , venne gia spiegato al § . 57.

Dei Gradi di Comparaziöne (Von den Vergleichungsgraden ),
§ . 91 . Le ugualianze e le differenze delle cose s ’esprimono

ordinariamente nelle loro qualificazioni ; quindi sono pure gli
aggettivi destinati ad indicare queste comparazioni nelle quali
si distinguono i segnenti quattro gradi , cioe : 11 grado d’ugua-
glianza , di differenza, di superiorita e quello di süccesso o di
risultato .
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Del Grado d’Ugualianza (Von dem Grade der Aehnlichkeit) .
§ . 92. Questo grado dies , che due cose paragonate o con-

frontate possedono quella loro qualitä in un grado affatto simile ^
e si forma in tedesco colle particelle eomparative : so .— wie,
fra mezzo delle quali viene posto l ' aggettivo e che corrispondono
alle particelle italiane : cosi _

Mein Freund ist so groß wie
dein Bruder»

Der Ochs ist gewiß so nützlich
wie das Pferd .

Die Tage sind jetzt so lang wie
die Nächte.

Diese Kinder haben so viele
Früchte wie wir .

Er schreibt so ungern wie du.

come, tanto _ _ qnanto . p . e .
11 mio amico 4 cosi grande

come il tuo fratello.
11 bue e certamente cosi uti¬

le come il eavallo .
I giorni sono ora cosi lunghi

come le notti.
Questi fanciulli hanno tanti

frutti quanti noi .
Egli scrive cosi malvolontier i

come tu .
§ . 93 . Alla particella so (cosi) , possono preporsi diversi

avverbj comparativi , con che i ’ugualianza risalta piu distinta-
mente , e questi sono presso a poco : eben so , appunto cosi ; ge¬
rade so , giustamente, esattamente cosi ; vollkommen so , perfetta-
mente cosi, tanto _ qnanto ecc . ; quindi si poträ dire : Mein Freund
ist so groß — eben so groß — gerade so groß —. vollkommen so
groß wie dein Bruder.

§ . 94. Facendo una trasposizione’ delle parti paragonate, ,
per modo che s ’incomincia colla particella : so wie (cosi come ,
a pari come , a misura ecc .) , si deve mettcre la particella , so,
anche nella conclusione. p . e.

Sy wie sich der Gefangene mit A guisa , come il prigioniere
der Hoffnung der Freiheit tröstet, si consola colla speranza della
so schmeichelt sich der Unglückliche libertä, cosi l ’infelice si lusinga
mit einer schönem Zukunft. d'un piu hell' avvenire .

Del Grado di Differenza (Von dem Grade des Unterschiedes).

§ . 95. 11 grado di differenza , detto anche „il comperativo, ”

spiega, che tra due cose confrontate . l 'una possiede quella stessa
qualitä in un grado maggiore , o minore dell1 altra .

§ . 96 . La differenza della maggioritä si forma in tedesco
aggiungendo all ’ aggettivo col raddolcimento delle vocali : a, 0 , U,
la desinenza : er , la quäle corrisponde alla particella itallana :
piu . p . e groß grande , größer piu grande ; __ alt vecchio , älter
piu vecchio ; — lang lungd , länger piu lungo ; — süß dolce,
süßer piu dolce ; _ alla seconda parte poi si prepone la parti¬
cella : als , che equivak alle italiane : die , di, del, dello , della ,
dei , degli , delle . p . e .
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Der Tag ist wärmer als die II giorno e piu caldo , che

Nacht. (della) la notte ,
Das Gold ist kostbarer als das L’oro e piu prezzioso che

Silber . (del) Targento .
Der Mond 1 (1: kleiner als die La lima e piu piceola che Ia

Erde . (della) terra .
Die Sonne ist größer als der II sole e piu grande che la

Mond und die Erde . luna e la terra .
Deutschland ist kälter als Jta - La Germania e piu fredda

lien . £ : dell’ Italia .
Der Mai ist angenehmer als 11 Maggio e piu aggradevole

der August. che (delT) l’Agosto.
Dein Bruder ist kleiner als du . II tuo fratello e piu piccolo

di te.
Jenes Haus ist schöner als Quella casa e piii bella di

dieses. questa .
§ . 97 . La dilFerenza della minoritk si forma preponendo

all’ aggettivo le particelle : minder , o weniger meno , minore,
lasciando l ’aggettivo affatto inalterato , ed innanzi alla seconda
parte si mette : als , giacche in tutte le "

comparazioni questo
als esprime dilFerenza . p . e .

'

Dieser Mensch ist minder glücke lauest ' uorno e meno Fortunats
lich als zufrieden. ehe contento .

Der Mensch ist überhaupt w §- L ' uorno e generalmente meno
Niger stark , als geschickt . Forte che . abile .

Der Tanz ist minder angenehm , ^ La danza e meno aggradevole
als er in seinen Folgen gefähr- di quello ehe e pericolosa nelle
lich ist . sue conseguenze. ;

DelGrado di Superioritä (SSou dem Grade der UeberLreffung ) .
§ . 98. Il grado di superiorita , detto anche : 11 superlativo ,

dichiara , che una cosa od una persona sorpassa nel piii o meno ,
tutte le altre con essa confrontate ; o pure egli esprime un gra¬
do superiore del solito ; perciö si ' suddivide : nel grado di supe-
riorita con e senza paragone .

§ . 99 . II primo si forma in tedesco aggiungendo all’ agget¬
tivo col solito raddolcimento delle vocali : a , o, u , la desinenza
st , od est , secondocche lo esige la Facile pronunzia ; e questo
st , equivale all’ italiano : 11 piii, la piu ecc . p . e .

Der größte Mann in dieser II piii graude uomo in questa
Stadt ist zugleich auch der reichste , cittä e insieme anche il piuricco .

Die süßeste Frucht ist die Feige, v II frutto il piu dolce e il fico , e
und den edelsten Saft gibt die l’uva da il suco il piii squisito
Weinbeere . (il piu nobile) .
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Das gelehrigste Thier ist der L ’animaje il piü docik s il
Hund. eane .

Der ärmste Mensch ist reicher E 'uorno il piü povero 6 piü
als ein Geizhals . ricco che un avarone .

§. 100. Quando Ia qualita cala , s ’
adoprano gli avverbj

comparativi : mindest il meno ; am wenigsten , am mindesten il
menomo ; ma in simili incontri si preferisce piuttosto di rendere
giä la qualita negativa colla particella prepositiva : UN , che
corrisponde alle italiane : in , dis ; e l ’

aggettivo prende allora
regolatamente : st od est . p . e.

In vece di dire :
Das am wenigsten gelehrige E 'anirnak il meno docile e

Thier ist die Katze. il gatte.
Der mindest (am wenigsten ) Il meno felice tentativo 4 il

glückliche Versuch ist die unvoll- lavoro incompiuto.
endete Arbeit ;

Si dira quasi con piü proprieta e faeilita :
'Das ungelehrigste Thier ist die 1/animale il piü Indocile 4

Katze . 11 gatte.
Der unglücklichste Versuch ist II tentativo il piü infelice e

die unvollendete Arbeit . il lavoro incompiuto .
§ . 101 . GH avverbj qualificativi , che spiegano un fare od

uno stato , sono an che essi soggetti al grado di differenza e di
superiorita , e prendono i soliti caratteri di : er , st, est ; ma si
prepone ancora al grado di superiorita la particella : QM , il
piü . p . e .

Er arbeitet am fleißigsten . Egli lavora II piü diligente-
inente .

Sie handeln am bescheidensten. Eglino agiscono ilpiüdiscre -
tamente .

Du gehest immer am schnellsten. 'Hu camini sempre il piü
prestamente .

Wir schlafen am längsten . Noi dormiamo il piü a lungo .
Äch habe am wenigsten . Io ho il mono.
Er hat am meisten . Egli ha il piü .

§ . 102 . I seguenti aggettivi , quando ricevono l ’accresci-
mento del paragone : er ed st , non raddolciscono le loro vocali :
blaß pallido , bunt variegato , fahl svaporato , falsch falso , frohlieto , gerade diritto , glatt liscio , hohl cavo , hold benevole , kahl
calvo , karg parco , knapp stretto , lahm zoppo , los malizioso,matt stanco , morsch morbide , nackt nudo , platt piato , plump lor-
do, roh rozzo , rund rotondo , sachte adagio , sanft dolce , molle,soave , satt sazio , schlaff steso , fiacco , schlank snello , starr tiso,indurito , stolz orgoglioso , stumm muto , stumpf usato , toll pazzo,voll pieno , zahm mansneto , dornito.



Z . 103 . I seguentt esprimono i loro gradl alquando Irrego-
latamente :

Gut buono ; _ besser migliore ; _ der beste il migliore .
Gut , Wohl bene ; _ besser meglio ; — am besten il meglio .
Bald presto ; _ eher piü presto ; — ehest il piü presto .
Gern volontieri ; _ _ lieber piu volontier ! ; —. am liebsten II

piu volontieri .
Hoch alto ; _ hoher piu alto ; — höchst il piü alto.
Nahe vieino ; _ näher piü vicino ; _ _ nächst il piü vicino .
Viel molto ; _ mehr piü ; der meiste , am meisten il piü .

§ . 104 . Il grado di superiorita senza paragone viene for-

mato coli ’ avverbio : sehr, che si prepone agli aggettivi ed anche

agil avverbj e corrisponde alla desinenza italiana : »issimo, ” o

pure agli avverbj : »molto ’* ed »assai . ** p . e.

Dieses ist ein sehr fleißiger tznesti 6 un uomo diligentis -

Mann . simo ( molto diligente , assai
diligente ) .

Er hat einen sehr artigen Egli ha un figlio molto gar-

Sohn . ' . bato .
Er spricht sehr gut deutsch und Egli parla molto bene il te-

hat ein sehr bescheidenes Be - desco ed ha un diportamento
tragen. modestissimo .

Ihr gehetsehr gern nach Hause. Voi andate assa ! volontier ! »
casa .

Wir wünschen sehr wenig. Noi desideriamo pochissimo .

§ . 105 . Volendo in questo grado esprimere piü forza o

maggiore eccesso del solito , si prendono ancora in vece del sehr,
le espressioni comparative : ungemein insolitamente , außerordent¬
lich estraordinariamente , über die Maßen oltre modo , misura ,
unendlich infinitamente , unvergleichlich ineomparabilmente ece .
Talvolta s ’indica perfino una qualche qualrta dietro l ’effetto, o
lo 8tato naturale , vorne : eiskalt freddo come il ghiaccio , blutroth
rosso come il sangue , blitzdumm stupido come la saetta , pfeil¬
schnell veloce come la fieccja ecc .

§ . 106 . Gli aggettivi aceresciuti per la comparazione volle
desinenze .* er ed st , quando accompagnano i sostantivi devono
essere ancora separatamente declinati , come indicato ai § . 26 ,
57 ; raa accompagnati dall ausiliare seyn essere , o werden diven-
tare , restano affatto indeclinabili ; eccttuato quando sono prece -
duti dall ’ articolo , o dalla particella am , dove nel Superlativ»

acquistano en.
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Declinazione dei Gradi di Comparazione .
Singolar e.

N . Der reiche , reichere, reichste Mann .
L ’uomo ricco , piü ricco , il piü ricco.

G. Des reichen , reicheren , reichsten Mannes .
Dell' uomo ricco , piü ricco , il piü ricco .

D . Dem reichen , reicheren , reichsten Manne.
All’ uomo ricco , piü ricco , il piü ricco.

A . Den reichen , reicheren , reichsten Mann .
1, ' uomo ricco , piü ricco , il piü ricco.

V . O reicher , reicherer , reichster Mann .
0 uomo ricco , piü ricco , il piü ricco.

A. Von dem reichen , reicheren , reichsten Manne .
Dali’ uomo ricco , piü ricco , il piü ricco.

Plural e.
N . Die reichen , reicheren , reichsten Männer .

Gli uomini ricchi , piü ricchi , i piü rlcchi .
G . Der reichen , reicheren , reichsten Männer .

Degli uomini ricchi , piü ricchi , i piü ricchi .
D . Den reichen , reicheren , reichsten Männern .

Agli uomini ricchi , piü ricchi , i piü ricchi .
A . Die reichen , sicheren , reichsten Männer .

Gli uomini ricchi , piü ricchi , i piü ricchi .
V. D reiche , reichere , reichste Männer .

0 uomini ricchi , piü ricchi , i piü ricchi .
A . Von den reichen , reicheren , reichsten Männern .

Dagli uomini ricchi , piü ricchi , i piü ricchi .

Del Grado di Successo (Von dem Grade des Erfolges.)
§ . 107 . Questo grado di paragone esprime il risultare d’ un

operare , od il successo d ’im procedere ; quindi le qualificazioni
tanno accompagnate da verbi , e si forma ; preponendo al primo
aggettivo od avverbio la partieella : je (piü che) , ed al secondo
paragonato con : er , la partieella : desto (vie piü , tanto piü ,tanto inaggiormente) . p . e .

Je zufriedener der Mensch ist,
desto sicherer nähert er sich der
wahren Glückseligkeit .

Je aufmerksamer ein Jüngling
ist , desto leichter lernet er Alles.

Piucche l ' uorno e contento,
tanto piü sicuramente egli si
avvicina alla vera felicita.

Piucche un giovine e attento ,
tanto piü fäcilmente egli im-
para ogni cosa.
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Viele Menschen find so : je Noltl nomini «ono cosl katti :
mehr sie haben, desto mehr suchen piucche hanno , tanto piu ’cer-

fte noch mehr zusammenzuhau - cano d'arnrnncclnare ancora dl
fett. „ xiü-

Je mehr Jemand von dem (Älü- kiuccheqnalcheduno e stato
cke begünstiget worden ist , desto favorito dalla fortuna , tanto

mehr Ursache hat er , der Börse - piü motivo egll ha di renderö
hung zu danken. grazie alla providenza .

Thut mir dieses je eher je lie- l 'atemi questo , quanto pri -
her. ma > tanto piu mi sara grato.

Capitolo T .erz .o.
Dei no mi Numerali (Bon den Zahlwörtern ) .

§ . 408 . tznesti si distingnono in quattro specie , cioe : Nu¬
meri capitali , o radicali (Haupt - oder Grundzahlen) ; Numeri or-
dinativi (Ordnungszahlen ) ; Numeri collettivi (Versammlungszah-
len) ; Numeri partitivi (EintheilungszahlenB

Dei Numeri 6 Np 1tal 1 (Bon den Hauptzahlen ).

§ . 109 . I immer! capitali servono a contare le cose dalla

semplice unita individuale sino alla piu alta pluralita , e sono :

Eins uno (ein col so- Eilf nndici . Dreißig trenta ,
stantivo) .

Zwei due (beide ambi; Zwölf dodlci. Vierzig quaranta .
l ’uno 6 l’altro) .

Drei tre .
Vier quattro .
Fünf cinque.
Sechs sei.
Sieben sette .
Acht otto.
Neun nove .
Zehn dieci.

§ . 110 . I decimaii , come si vede nell ’ esposizione , sono
formati dalle : unita aggiungendovi la desinenza : zig ; il solo :
drei tre > fa : dreißig .

Incominciando da : »venti unosino a »novanta nove,” si
mette sempre Funita avanti il decimale , collegandoli colla con -

giunzione , und e ; onde si dice : ein und zwanzig venti uno,
zwei und zwanzig venti due , drei und zwanzig venti tre ; vier und
dreißig trenta quattro ; fünf und vierzig quaranta cinque ; sechs
und fünfzig cinquanta sei ; sieben und sechzig sessanta sette ; acht

Dreizehn tredici . Fünfzig cinquanta .
Vierzehn quattordici . Sechzig sessanta .
Fünfzehn quindici . Siebzig settanta .
Sechzehn sedici . Achtzig ottanta .
Siebzehn dieci sette . Neunzig novanta.
Achtzehn dieci otto . Hundert cento.
Neunzehn dieci nove . Tausend mille.
Zwanzig venti . Million millione .
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und siebzig settanta otto ; acht und achtzig ottanta otto ; neun und
neunzig novanta nove. Tausend acht hundert vier und dreißig 1834.

§ . 111 . Le unitä dei cento. e milla vanno pure preposte ,
lasciando perö quasi sempre via l ’unita semplice ein , e si dice :
hundert cento , tausend mille , in vecedi : ein hundert , ein tau¬
send ; raa negli scritti documentarj , dove la somma va scritta
con parole , si dice : ein hundert , ein tausend.

Dei Numeri Ordinativi (Von den Ordnungszahlen ) .

§ . 112 . Questi indicano l’ordine in cui le cose si succedono,
e sono formati dai numeri capitali , aggiungendo all ’ unita sino a :
»dieci nove ” la desinenza : te ; ed ai decimali , da »venti” in
su , la desinenza’

: sie , corne : der zweite il secondo , der vierte il
quarto , der fünfte il quinto ; der zehnte il decimo ; der zwanzigste
il ventesimo, vigeslmo ; der dreißigste il trentesimo ; der hundertste
il centesimo ; dev tausendste il milesimo.

Si dice poi : der erste il primo ; -der dritte il terzo ; der letzte
1' ultimo.

§ . 113 . Parlando della data s ’usano in tedesco sempre i
numeri ordinativi ; onde s ’interroga e si risponde , coli’ ausiliare :
essere , riel nominativo , e con : avere nell ’ accusativo . p . e.

11 quanto e oggi ?
11 quanto abbiamo oggi ?

Der wie vielste ist heute ?
Den wie vielsten haben wir

heute ?
Heute ist der erste, der zwölfte,

der achtzehnte, der vier und zwan¬
zigste , der letzte.

Heute haben wir den dritten ,
den fünfzehnten , den neun und
zwanzigsten.

Gestern war der achte ; also
hatten wir vorgestern den siebenten.

Wann wird dein Vater ankom¬
men ?

Den letzten dieses , oder den er¬
sten des künftigen Monates.

Wann ist dein Namenstag ?

Den achtzehnten März.

Oggi e il primo , il dodici, il
dieci otto , il venti quattro ,
l ’ultimo.

Oggi abbiamo il tre , il quin-
dici, il venti nove.

Jer ! era l ’otto , dunque avem-
mo jeri l’altro il sette .

Quando arrivera il tuo pa-
dre ?

L ’ultimo di questo , od il pri¬
mo dei mese venturo .

Quando e la tua festa noma-
stica ?

Il dieci otto di Marzo .
§ . 114 . Quando I numeri ordinativi precedono ad un agget-

tivo , essi lo spiegano cosi , che quella qualita corre per tutta
la serie successiva ; ma quando l ’aggettivo precede al numero
ordinativo , la qualita si spiega per esser presa una sola volta
in quel sito , indicato dal numero ordinativo . p . e .

S
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Das vierzigste fröhliche Jahr II quarantesimo lieto anno
feines Lebens. ' della sua vita .

Das fröhliche vierzigste Jahr II lieto quarantesimo anno
seines Lebens. della sua vita .

§ . 115 . Si noti in öltre , che in tedesco soltanto l'nltirno
numero , quando vi fossero piii di seguito , si mette nella forma
deir ordinativo . p . e .

Er ist erst den fünf ! und vier- Egli non e ritornäto dal suo
zigstenTag von seiner letzten Reise ultimo viaggio che 11 quarante -
zurückgekommen. simo quinto giorno .

Dei Numeri Collettivi ( Von den Versammlungszahlen ) .

§ . 116 . Con questi si esprime la riunione d’ an certo nu¬
mero preciso di cose sotto una sola unita , e sono quasi giä da

•per se sostantivi collettivi , senza esser derivati dai nomi nu-
merali , come : Das Paar ilpajo , das Dutzend la dozzina , das
Schock la sessantina , das Groß la grdssa (dodici dozzine ) , das
Monat il mese , das Jahr l ’anno , das Pfund la libbra , das Loth
l ’oncia ecc .

§ . 117 . Fra i numeri collettivi possono annoverarsi ancora
i nomi delle eifere e dei numeri , insieme colle monete , che
hanno una soprascritta numerica , e questi sono formati dai nu¬
meri capitali , aggiungendovi la desinenza er , colla quäle di-
ventano sostantivi dei genere mascolino, come : der Einser l ’uno,
der Zweier il due , der Dreier il tre , der Zehner il tlieci , der Hun¬
derter il cento ecc . Dieses ist ein Dreier (Groschen) , questo e un
pezzo da tre carantani ; dieses aber ist ein Fünfer , ma questo e
un pezzo da cinque , ein Zehner uno da dieci , ein Zwanziger un
pezzo da venti carantani .

§ . 118 .
’Vi sono ancora gli aggettivi di quantita : viel molto,

assai , wenig poco , manch qualche , tale , che possono dirsi no¬
mi collettivi , e come tali determinano nei sostantivi un numero
generale .

Dei Numeri Partitivi (Von den Eintheilungszahlen ) .

§ . 119 . I numeri partitivi determinano propriamente tre
idee , cioe :

a) La decomposizione d’un intiero in parti eguali, e questi
vengono formati dai numeri capitali , aggiungendovi il 'sostantivo :
Theil parte , che nella composizione s ’accorcia per lo piii in : töl,
come : ein Drittel (Drittheil) nn terzo , ein Viertel (Vierttheil)
un qnarto , ein Zehntel (Zehntheil ) nn decimo , ein Hundertel nn
centesimo ecc. Cosi si procede con tutti gli altri numeri . Si
dice poi : die Hälfte , la metä , dai halb mezzo.
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b) La cömposizione , o sia il numero , quante volle quella

cosa e presa insieme , e questo si forma coli ’ avverbio : fach, che
corrisponde alla desinenza italiana : »iiplo ;

” como : einfach sem¬
plice , zweifach (doppelt) doppio , dreifach triplice , vierfach quat-
truplo , fünffach quinduplo , hundertfach centuplo ecc .

c) La ripetizione d’un fare , che si esprime col sostantivo :
Mal , volta ; come : ein Mal una volta (ma avverbialmente nel
significate di : »in an certo temposi dice , e si scrive : ein¬
mal) ; zwei Mal das volle ; drei Mal tre volte ecc .

§ . 120 . Parlando della spartizione dell’ anno , del mese,
della misura , delle ore e delle monete in »rneta si dice : ein
halb un mezzo ; o pure : anderthalb , cioe : il secondo termine e
a mezzo . p . e .

Er ist mir einen Gulden und Egli mi deve un fiorino e
einen halben schuldig : 0 pure : ■ mezzo . .

Er ist mir anderthalb Gulden
schuldig.

Wir haben zwei Stunden und ' INoi abbiamo lavorato due
eine halbe gearbeitet; o pure : ore e mezzo.

Wir haben dritthalb Stunden
gearbeitet.

In questo modo si continua a dire nell ’ una o nell ’ altra
forma , come a qualcheduno riesce piü facile , dicendo : drei UNd
ein halb , o vierthalb tre e mezzo ; vier und ein halb , o fünfthalb
quattro e mezzo ; fünf und ein halb, o sechsthalb cinque e mezzo ecc.
Ma colla forma contratta non si passa volontier! a di lä di dieci.
Il solito detto volgare , per significare due settimane , od un
mezzo mese , di : » quindici giorni, ^ s ’esprime in tedesco con :
vierzehn Tagen quattordici giorni ; una piecola differenza nel cal-
colare , dove tutte le due nazioni hanno ragione .

§ . 121 . Si not ! finalmente , che parlando delle ore nella
giornata , si nomina nelle frazioni prima l’antecipazione dell’ ora
entrante . p . e .

Wie viel Uhr ist es ?
Wie viel Uhr haben wir ?
Was zeigt die Uhr ?
Wie viel ist es auf Ihrer Uhr ?

Es ist Mittag .
Es ist Mittag vorbei.
Es ist ein Viertel auf Eins .
Es ist halb Eins.

°
Es ist drei Viertel auf Eins.
Es ist zwei Uhr .
Es sind fünf Minuten auf Drei .

Ohe ora e ?
Quante ore abbiamo?
Quanto mostra l ’orologgio ?
Quanto mostra il vostro oro-

Ioggio ?
E ’ mezzo giorno.
E ’ passato mezzo giorno.
E mezzo giorno e un quarto .
E ’ mezzo giorno e mezza.
E ’ mezzo giorno e tre quarti .
Sorio le due.
Sono le due e cinque minuti .
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Es ist ein Viertel auf Drei.
Es wird gleich halb Drei.
Ich glaube/ es ist drei Viertel

auf Drei.
Es fehlen noch einige Minuten

auf Drei«
Es ist Punkt drei Uhr.
Es schlägt gerade drei Uhr .
Ich bin schon über .eine Stunde

hier.
Die Stunden vergehen - wie

Minuten .

Sone le due eä un quarto .
Saranno subito le due e mezza.

Io credo , che sono le due e
tre quarti .

Mancäno ancora alcimi minuti
per le tre .

Sono le tre in punto .
Suonano appunto le tre .
Sono giä qui piu d’un ora.

Le ore passano come mi¬
nuti .

.Capitolo Quarto .
Dei Pronomi (Von den Fürwörtern ) .

§ . 122 . 81 distinguono sei specie di pronomi , cioe : Pro¬
nomi personal ! (persönliche Fürwörter) ; Pronomi possessiv ! (zu«
eignende Fürwörter) ; Pronomi dimostrativi (anzeigende Fürwörter) ;
Pronomi relativ ! (beziehende Fürwörter) ; . Pronomi interrogativ !
(fragende Fürwörter) ; Pronomi indefinit ! (allgemeine Fürwörter) .

Dei Pronomi Personal ! (Von den persönlichen Fürwörtern ) .
§ . 123 . Le partieeile : ich io , du tu , er egli , sie ella, es egli,

ella (neutro ) , wir noi , ihr voi , sie eglino elleno (per tutti i tre
generi ) , si dicono pronomi personal ! , imperciocche indicano le
persone dei verbo , o sia le persone dei discorso , cioe : ich e wir,
la prima , che parla ; du e ihr , la seconda , che ascolta , vale a
dire quell’ oggetto al quäle 11 discorso e diretto ; er , sie , es , nel
singolare , e sie nel plnrale , la terza persona , sotto la quäle si
comprende qualunque oggetto dei quäle si parla .

§ . 124. Qv. esti pronomi , non essendo determinazioni dei
sostantivo , e formando per cosi dire essi medesimi sostantivi
delle persone dei discorso , hanno pure una declinazione loro
propria , e distinguono tutti i casi , eccettuata la terza persona ,
che non puo avere 11 vocativo , come :

Declinazione dei Pronomi Personal !.
Singolare .

Pr ima persona . Seconda persona
N . Ich io . Du tu.
G. Meiner di me. Deiner di te.
D . Mir a me , ml . Dir a te , ti.
Ä. Mich me , mi . Dich te , ti.
V. O ich o me . O du o te .
A . Von mir da me. Von dir da te .
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Plural e . ; <i

Seconda persona :
Ihr voi .
Euer di voi.
Euch a voi , vi.
Euch voi , vi.
O ihr o voi.
Von euch da toi .

r z a persona .

Prima persona .
N . Wir noi.
G . Unser di noi.
I) . Uns a noi , ci .
A . Uns noi , ci .
V. D wir o noi .
A . Von uns da noi.

T 6

Mascolino .
N. Er egli .
G . Seiner di lui .
]) . Ihm alui , gli .
A . Ihn lui , lo ; sich si.
V . . .
A . Von ihm da lui .

Singo lar e.
FemmininoJ

Sie ella.
Ihrer di lei.
Ihr a lei , le.
Sie lei , la ; sich si.

Von ihr da lei .

■■‘ HTeutro .
Es egli od ella.
Seiner di lui , di lei.
Ihm a lui , gli , le .
Es lui , lo, la ; sich si.

Von ihm da lui , da lei.

Plural e.
Per tutti i tre g e n e r i.

N . Sie eglino , elleno.
G . Ihrer di loro .
D . Ihnen a loro , loro.
A . Sie loro , li , le ; sich si.
V . . . . . . . . . .
A. Von ihnen da loro .

§ . 125 . La costruzione dei pronomi personal ! nella linguatedesea esigge il seguente ordine :
a) 11 nominal !vo sta sempre avant! il suo verbo, e non puoessere ommesso, come si suole fare in italiano . p . e. Ich spreche

von ihm und von ihr parlo di lui 6 di lei . Ihr redet zu geschwind
parlate troppo presto ecc .

b) Il dativo e l ’accusativo stanno dopo il verbo, per modo,che l ’accusativo precede il dativo ; quindi appunto il contrario
dell’ ordine italiano , p . e .

Mein Freund wünscht etwas zu
sehen.

Ich zeige ihm ein Buch.
Ich zeige es ihm gerne .
Ich zeige es auch dir und ihr .

Il mio amico desidera di ve-
dere qualche cosa.

Io gli mostro un libro .
Io glielo mostro volontier!.
Io lo mostro anche a te ed

a lei.
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Er gibt uns einen guten Rach , KM ci da im büon consiglio ,
und wir danken ihm dafür . 6 noi gliene ringraziamo .

Ihr kennet ihn nicht so gut Voi non Io conoscete cosi
wie ich ; daher sage ich es euch bene , come io ; percio io velo
immer . dico sempre .

c) Nel senso interrogativo il nominativo va posto dopo il
verbo , come in italiano ; ma questa trasposizione , quantunque
il senso non sia interrogativo , si fa ancora , tufte le volte , che
la fräse coipincia da qualsissia altra parte de! discorso , che
non sia il nominativo : «na eircostanza che nella costruzione
tedesca merita oghi attenzione ; percio vedansi i § . 285 , 286 ,
287 , p . e.

Er gehet heute mit mir in die Egli va oggi con me in
Kirche. chiesa .

Gehet er heute mit mir in die Va egli oggi con me in
Kirche % chiesa ?

Heute gehet er mit mir in die Oggi egli va con me in

Kirche. chiesa .

§ . 126 . Qnando il verbo e semplice , il che nonpuo acca -
dere , se non nel presente e nell ’ imperfetto , per qnanto la fräse
fosse lunga , la negazione : nicht (non ) , va posta in fine : Eccet -
tuati gli avverbj formati con preposizioni , ai quali precede . In
tutti gli altri incontri la negazione : nicht , va irmanzi a quella
parola nella quäle cade la negazione ; perö sempre dopo il
verbo , p . e.

Ich sehe heute den ganzen Tag
meine Freunde nicht.

Er sitzt heute nicht vor der
Thür .

Wir gehen diesen Abend nicht
aus .

Die glänzendsten Nachrichten,
so wie die schönsten Versprechun¬
gen sind nicht immer wahr .

Io non vedo oggi tutto il
giorno i miei amici .

Egli non e seduto oggi avanti
la porta .

Noi non sortiamo questa
sera .

Le piu splendide notizie , al
pari delle piu belle promesse ,
non sono sempre vere .

§ . 127 . Quando vi sono nella fräse delle parole , che con -

tengono gia in se stesse una negazione , tali sono : nie rnai , nie-

mahls giarnrna ! , kein nissuno , nichts niente , Niemand alcuno ,
nissuno ; non si fa piu una separata negazione col : nicht , come
si suole fare in italiano , per modo che il senso negativo in te -
deseo si esprime una sola volta , ed in italiano due volte , p . e .

Ich sehe nichts , und suche Io non vedo niente , e non
nichts . cerco niente .

Ich glaube , kein Mensch ist Io Credo , nissun uomo non
recht zufrieden . e veramente contento .
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Man sicht Niemand auf der

Oafse.
Er kann nie einen Augenblick

zu Hause bleiben.
Sie hat niemahls eine Arbeit

gänzlich vollendet.

Non si yede nissuno nella
strada .

Egli non puo restare mal nn
momento a casa.

Ella non ha mal intieramente
compito nn lavoro.

§ . 128 . Nelle sentenze collegate mediante il pronome rela¬
tive , o mediante una vera congiunzione , dove il verbo congiu-
gato si trasporta in fine della sentenza (vedasi § . 269 ., 280) , il
dativo e Faccusativo , se sono pure nella sentenza , vanno subito
dopo il nominativo . Prendendo gia qui delle cognizioni partico -
lari , della eostruzione tedesca si rendera cosi famigliare all’ udito ,
come all ’ Intelligenza , che difficilmentc si potranno fare degli
sbagli , p . e .

Er hat ein neues Haus gekauft,
und hat mir versprochen, daß er
es mir zeigen wird .

Du hattest schöne Kupferstiche;
wo sind sie ? ■

Ich habe sie meinem Freunde
geschickt , damit er sie sehe.

Hast du sie ihm nicht geschenkt ?
Nein . Er wollte , daß ich sie

ihm schenken sollte ; aber ich habe
sie ihm nur zum Anschauen ge¬
schickt ; und ich zweifle nicht, daß
er sie mir in einigen Tagen zurück
schicken wird.

Wo sind die Schriften , welche
Sie ihr versprochen haben ?

Ich glaube, daß er sie ihr schon
gegeben hat ; denn ich finde sie
nicht mehr.

Egli ha comperato una nuova
casa , e rn'ha promesso , ch’egli
mela mostrera .

Tu avevi delle belle stampe
in rame , dove sono ?

Io le ho spedite al mio ami-
co , acciö che le esamini .

Non gliele hai tu regalate ?
No . Egli voleva , ch’io do¬

ve ssi regalar gliele ; ma io gliele
ho spedite solamente per ve-
derle ; ed io non dubito , ch’egli
mele rimanderä in pochi gior-
ni .

Dove sono gli scritti , ch’Ella
le ha promessi ?

Io credo, ch’egli glieli abbia
gia dati ; giacche non li trovo
piu .

Maniere d ’ i n di riz z ar e le persone ,
§ . 129 . Parlando alle persone di rango , ai superiori , ed a

quelle persone , per le quali si ha un rispetto particolare , bi-
sogna fare questo confronto : che in italiano si usa in tale in-
contro il titoio di : »Vostra Signoria, ’’ il quäle , essendo del gene-
re femminino singolare , ricchede , che il pronome suo rappresen -
tante , cada pure nql femminino singolare , e si dice : „Ella " ad un
uomo, come ad una donna. In tedesco all ’ incontro in questo dis-
corso civile si adopera il titoio di : Euer Gnaden(le vostre grazie ) ,
il quäle , essendo plurale , vuole il pronome nella terza persona
plurale , e scrivendo , per distinguere la persona indirizzata
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dalla vera terza persona plurale , se Ia scrire con una lettera
Iniziale majuscola.

§ . 130 . Tutte le volte dunque , che in tedesco si dira ad
una quäl si sia persona: Sie , le viene dato 11 titolo di : Euer
Gnaden (le vostre grazie) . Considerando poi rimproprietä , che
il padrone dovesse titolare : »Vostre grazie,

5> anche il suö do-
mestico , l ’ uso doveva prendere la piega : che alla servitii , tra
la classe civile , si parla nella terza persona singolare , secondo
il 86880 : Er (egli) , e Sie (ella) , in tutte le forme della decli-
nazione , scrivendo anche questa distinzione con lottere majus-
cole , per distinguere la persona indirizzata dalla vera terza,
della quäle si parla , p . e.

Wie haben Sie geschlafen ?
Wie haben Euer Gnaden ge¬

schlafen ?
Wie befinden Sie sich ?
Wie befinden sich Euer Gna¬

den ?
Wo gehen Sie alle Tage um

diese Stunde hin ?
Wo gehen Euer Gnaden alle

Tage um diese Stunde hin ?
Ich sehe Sie alle Tage hier

vorbeygehen .
Ich sage Ihnen , dieses Macht

mir viel Vergnügen .
Wir sprechen alle Abende von

Ihnen und von Ihren lieben El¬
tern .

Ich danke Ihnen für diese
freundschaftliche Aufmerksamkeit .

Ich kann Ihnen keinen bessern
Beweis von meinerAchtung geben .

Sie sind sehr gütig .
Johann , hat Er mich verstan¬

den ?
Wenn Er mich verstanden hat.

so brauche ich es Ihm nicht mehr
zu wiederholen; denn ich weiß,
Sein Gedächtniß ist gut, und ich
kenne Ihn schon lange als einen
guten , fleißigen Menschen .

Hört Sie , Marie 1 hat Sie
meine Wäsche bereitet, wie ich
Ihr gesagt habe ?

Come ha Ella dormito ?
Come ha VostraSignoriador¬

mito ?
Come sta Ella ?
Come sta Vostra Signoria’?

Dove va Ella ogni igiorno a
quest’ ora ?

Dove va Vostra Signoria ogni
giorno a quest’ ora ?

Io La vedo ogni giorno pas -
sare per di qua.

Io Le dico ; questo mi ;fa
molto piacere.

Noi parliamo ogni sera di
Lei , e dei cari Suoi geni-
tori.

Io Le ringrazio di questa
attenzione amichevole.

Io non posso darle una mi-
gliore prova della mia stima .

Ella ha molta bonta.
Giovanni , mi avete capito ?

Se mi avete capito , non oe -
corre che io velo ripeta piu ;
poiche io so , che la vostra
memoria e huona , ed io vi co-
nosco gia da lungo tempo per
un uomo huono e diligente.

Ascoltate, Maria ! avete pre -
parato la mia biancheria ? co¬
me vi ho detto .
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Es thut mir leid , daß Sie so NI displace , die siete cosi

leicht vergißt , was ich Ihr sage , fecile a dimenticare , quello che
und daß ich genothiget bin , Ihr vi dico , e che sono costretto
alle Tage zu sagen , was Sie zu di ripetervi ogni giorno quello
thun hat. che avete da fare .

§ . 131 . Le altre persone s ’indirizzano con : du (tu) ed :
ihr (voi ) ? come in italiano , secondocche tra le persone regna
maggiore o minore intimita e confidenza.

Quantunque in italiano nello stile mercantile venga usata
la seconda persona plurale : voi (Ihr ) , si dovra usare in tedesco
la terza persona plurale : Sie (Vostra Signoria ) .

Nelle opere dramatiche , e nei romanzi , trattando dei
tempi carallereschi , si fa spesso uso , dietro 11 costume di quei
tempi , della seconda persona plurale : Ihr (voi) ; il che oggidx
viene usato soltanto tra gli artigiani ed i contadini .

Queste distinzioni riescono famigliari ed insieme facili,
tqstocche si ha letto qualche dlalogo od un altro oggetto , che
si uniforme al discorso sociale e famigliare.

Dei Pronomi Possessivi .
(Von den zueignenden Fürwörtern .)

§ . 132 . I pronomi possessive , che si riferiscono alla persona
possedente ed insieme alla cosa posseduta , sono :

Sing olar e.
Prima Pers . Seconda Pers . Terza Pers .

Maseol. Femm. Neutro .
Mein Dein Sein Ihr Sein
mio. tuo . suo , di lui . sua, di lui . suo, diluL

Plurale .
Unser Euer Ihr
nostro . ' vostro . loro (per tutti

i tre generi) .
§ . 133 . Queste parole sono formale dal genitivo dei pro¬

nomi personal ! togliendo la desinenza : er ; ecccttuata la prima
e seconda persona plurale , che la ritengono . (Vedasi la decli-
nazio dei pronomi personal ! .)

§ . 134 . Questi pronomi sono considerati come veri aggettivi
di possesso , stanno sempre avanti i loro sostantivi e vanno de-
clinati come tutte le altre determinazioni , prendendo il genere
ed il numero dalla cosa posseduta ; e perche nel nominativo
non hanno il carattere dei genere , eccettuato il femminino, ven-
gono nei casi obllqui accresciuti col caratteri della declinazione .
(Vedansi i § . 26, 59, della declinazione .)
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§ . 135 . Hanno in tedesco nella teTza persona singolare il

proprio vantaggio , di distinguere in se stessi il genere della per¬
sona possedente , impercioche : sein , rappresenta un possessore
mascolino , ihr , un possessore femminino ? e sein , un possessore
del genere neutro ; quindi non occorono da farsi quelle circo -
scrizioni con : »di lui e » di lei che devono farsi in italiano .
Dicendo per esempio : Gestern war der Herr N . mit seiner Ge¬
mahlin , mit ihrer Schwester und mit seinem Bruder bei uns, 11 senso
6 subito chiaro mediante i pronomi : ihr e sein , e si sa di chi
era la sorella , e di chi il fratello ; il che in italiano senza la
circoscrizione : » di lei " e » di lui^ rimarrebbe del tutto oscuro
dicendo : Jeri era da noi il Signor N . colla sua consorte , colla
sua (di lei) sorella e col suo (di lui) fratello.

§ . 136 . Non soffrono mai l ’articolo questi pronomi , come
in italiano , perche hanno in tedesco la completa declinazione,
onde si dice :

Ich suche meinen Freund , dei- Io cerco il mio amico , il tuo
nen Hut , seinen Stock und UN- cappello , la di lui canna ed i
fere Bücher . nostri libri.

Wo sind deine Handschuhe und Dove sono i tuoi guanti ed !
ihre Kleider . - di lei abiti .

Ma adoperati soll senza sostantivo , riferendosi ad un
sostantivo antecedentemente nominato possono accompagnarsi
anche in tedesco coli’ articolo, o restare senza 5 colla differenza
perö , che adoperando 1’articolo , il pronome prende la declina¬
zione incompleta degli aggettivi , e puo venir cambiato colla de-
sinenza : lg in un vero aggettivo ; onde si potra dire egualmente
bene :

Declinazione dei Pronomi Possessivi assoluti.
Sing olar e.

N . Meiner,
G . Meines,
D . Meinem ,
A. Meinen,
V. .
A . von meinem,

der meine ,
des meinen ,
dem meinen ,
den meinen,

der meinige , il mio .
des meinigen , del mio .
dem meinigen , al mio.
den meinigen , il mio .

von dem meinen , von dem meinigen, dal mio .
Plurale .

N. Meine,
G . Meiner ,
v . Meinen ,
A . Meine,
V. .
A . Von meinen,

die meinen,
der meinen,
den meinen,
die meinen ,

von den meinen ,

die Meinigen , i miei.
der meinigen , dei miei.
den Meinigen , ai miei.
die meinigen , i miei.

von den Meinigen , da! miei.
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In questo modo si declina anehe nel genere femminino e

neutro .
§ . 137 . Parlando delle eose inanimate , alle quali si attri -

buisce im possesso , ed ancora nel caso di vere persone tra di
loro del medesimo genere , onde distinguere quella , alla quäle
11 possesso debba attribuirsi , si adopera in vece deli possessive
piuttosto il genitivo del pronome dimostrativo : dessen , derer,
deren (vedasi § . 146) p . e.

Der Baum und dessen (seine) L ’albero ed i suoi rami sono
Aeste sind mit einer Rmde um - circondati von nna scorcia.
geben .

Der Herr T. schrieb mir neu - II Signor X . mi scrisse ulti-
lich von seinem Schwager , daß mamente del suo cognato che
er dessen (sein) Haus verkauft ha venduto la di lui casa .
hat.

§ . 138 . Coi titoli : Majestät Maestä , Heiligkeit Sanita , Ho¬
heit Altezza , Durchlaucht Altezza Serenissima, Ercellenz Eccel-
lenza , Gnaden Grazie , si prende nell ’ indirizzo la seconda per¬
sona plurale : Euer Vostra ; nella narrazione poi la terza singo-
lare . Essende poi la persona titolata del genere femminino si
prende nel singolare : Ihre ed Jhro , e nel plurale Ihre . Quando
il possessive si rapporta al titolo gia espresso , si adopera al¬
lere Dero in vece di Ihre . p . e .

Eure Majestät wollen gnädigst La Maestä Vostra voglia gra¬
meine Bitte erhören , und ich lege ziosissimamente esaudirela mia
wein Schicksal in Dero Großmuth. supplica , ed io riposo la mia

Sorte nella di Lei generositä .

§ . 139 . Coi verbo essere taute nelle domande : Wessen ist
das di ehi e questo ? quanto nelle rispöste , il pronome posses¬
sive resta aHatte indeclinabile ; ma alla domanda : Wem gehört
dieses a chi apartiene questo ?
nale . p . e .

Wessen ist diese Feder ?
Diese Feder ist mein , und die¬

ses Buch ist sein .
Sind diese Bücher dein ?
Ja , diese Bücher und diese

Schriften sind alle mein.
Wem gehören diese Sachen ?

Alles , was Sie sehen , gehört
mir und ihr ; mein sind auch diese
Gärten , und der Wagen gehört
ihm .

si risponde coi pronome perso -

l) i chi e questa penna ?
Questa penna e mia, e questo

libro e di lui .
Sono questi libri tuoi ?
Si, questi libri e queste scrit -

ture sono tutti miei.
A chi appartengono queste

cose ?
Tutto quello , ch’ Ella vede

apartiene a me ed a lei , auche
questi giardini sono miei , e la
carrozza appartiene a lui.
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Dei Pronomi Dimostrativi .

(Bon den an zeige nden Fürwörtern .)
§ . 140 . Questi indicano :
a) Vicinanza , e sono : dieser questo ; diese questa ; dieses

questo (neutro ) ; diese questi , qneste .
I)) Distanza , e sono : jener quello ; jene quella ; jenes quel -

lo (neutro ) ; jene quegli , quei , quelle .
c) Confirmazione per essere una rosa appunto quella gia

conosciuta , e sono : derselbe , dieselbe , dasselbe lo stesso , la stes -
sa ; dieselben gli stessi , le stesse . Der nähmliche, die nähmliche,
das nähmliche 11 medesimo ; die nähmlichen 1 rnedesirni .

§ . 141 . I due primi : dieser 6 jener , avendo gia 11 carat -
tere del genere , si declinano come 11 modello generale per le
determinazioni ; quin di gli aggettivi , che loro seguono , prendono
la declinazione incompleta .

§ . 142 . Quando 11 dimostrativo : jener , viene adoperato
sostantlvamente , si compone anche coli ’ articolo : der , die , das ,
aggiungendogli la desinenza : ig , con che diventa un aggetti -
vo , e si declina ineompletamente , per ehe la completa declina¬
zione sta nelT articolo , come :

Sing olare .
N. Derjenige , diejenige , dasjenige , quello , qnegli , colui , quel¬

la , colei .
G . desjenigen , derjenigen , desjenigen , di colui , di colei , di

quegli , di quella .
v . demjenigen , derjenigen, demjenigen , a colui , a colei , a que¬

gli , a quella .
A . denjenigen , diejenige , dasjenige , colui , colei , quegli , quella .
V. , . . . . . . . . . .
A . von demjenigen , von derjenigen , von demjenigen , da colui ,

da colei , da quegli , da quella .

Plurale per tutti i tre generi,
N . diejenigen , coloro , quegli , quelle .
G . derjenigen , di coloro , di quegli , di quelle .
D . denjenigen, a coloro , a quegli , a quelle .
A . diejenigen, coloro , quegli , quelle .
V . . . . . . .
A. von denjenigen , da coloro , da quegli , da quelle .

§ - 143 . Questa riunione accade il piü frequentemente ,
quando dopo il dimostrativo segne suhlto il relative : welcher,
welche , welches 11 quäle , la quäle , che (vedasi § . 151 ) ; ma
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egli resta per6 indifferente di porre il relativo subito dopo ii
dimostrativo , o di disporre le parti in guisa , che il relativo
ne viene allontanato . p . e.

Derjenige , welcher zufrieden Colui , che vive contento , 6
lebt , ist glücklich ; o pure : felice.

Derjenige ist glücklich , welcher Coliii e felice , il quäle vive
zufrieden lebt. contento.

Wer ist derjenige , welcher sich Chj . e colui, il quäle puo pro¬
ein stetes Glück versprechenkann ? mettersi una fortuna costante .

11 pronome relativo : welcher , welche , welches , subito dopo
il dimostrativo , s ’esprime talvoita anche colla particella : so
(cosi , tale ecc .) ; ma questa espressione comincia a smarire ;
onde non sbigottirsise ' si trovera qualche volta questa frasi :
Derjenige , so sich mit Niemanden leicht vertragen kann , ist sich
selbst Und Andern lästig , colui , che non pno facilmente accor-
darsi con nissuno , e di peso a se stesso ed agli altri .

§ . 144. Per rendere l ’espressione -generale , senza indicare
un genere od un numero preciso , s ’esprimono il dimostrativo
ed il relativo col pronome comune : wer (chi) (vedasi § . 157) ,
al quäle si pospone sovente anche l ’avverbio comparativo : immer
(sempre) , che corrisponde allora alla particella italiana : »un~
que .

^ p . 6 .
Wer immer so etwas begehet, Chiunque commette una cosa

MUß ein böser Mensch seyn . simile , deve essere un uomo
cattivo .

Wer immer schon Unglück er- Chiunque ha provato gia la
fahren hat , wird leicht Mitleid miseria , sentirä facilmente com -
fühlen . passione .

Wer immer einmahl da ge- Chiunque e stato cola una
wesen ist, wird zum zweiten Mahle volta , non ci andern piü la se-
Nicht wieder kommen. conda volta.

§. 145 . Qualche volta il dimostrativo : derjenige , diejenige,
dasjenige , si usa anche col sostantivo , per esprimere una distin -
zione enfatica nella pronunzia , ed in simili incontri si puo pren -
dere in vece del pronome dimostrativo anche l ’articolo : der, die,
das ; e qualche volta si puo tralasciare anche il sostantivo , p . e.

Derjenige Mensch ist Unglück- Quell' uomo e infelice , il
lich , welcher sich mit Niemanden quäle non puo accordarsi con
vertragen kann, o pure :

Der Mensch ist unglücklich , wel¬
cher sich mit Niemasiden vertragen
kann , o pure :

Der ist unglücklich , welcher
sich mit Niemanden vertragen
kann , o pure :

mssuno .
Quell' uomo 4 infelice . ecc.

Quegli e infelice , il quäle
hon puo accordarsi con nissuno .
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Wer sich mit Niemanden ver- CM non puo accordarsi con

tragen kann , ist unglücklich . nissuno , e infelice.
Dieses Leben ist der Güter tzuesta vita non e 11 migliore

höchstes nicht, o pure : dei beni . -
Das Leben ist der Güter hoch - Questa vita non e , ecc.

ftes nicht.
Diesen Menschen hast du zu Questo uomo tu hai scelto

deinem Vertrauten gewählt ! op . : per 11 tuo confidente.
Den Menschen hast du zu dei- Quest ’ uomo, ecc.

nem Vertrauten gewählt ! o p . :
Sen hast du zu deinem Ver- Costui tu hai scelto per il

trauten gewählt ! tuo confidente.

§ . 146 . Adoperando Farticolo : der , die , das , ln vece dei
pronorne dimostrativo non ha giä nel genitivo : des , der , des,
mabensi : dessen , deren , dessen , e nel plurale : derer ; e nel da-
tivo plurale : denen, in vece di : den ; quindi la sua declinazione
come pronorne e disposta come segne :

Singolare .
N. der , die , das , quegli , quella , colui , colei.
G. dessen, deren , dessen, di cui, dei quäle.
D . dem, der, dem, a cui , acolui , colei.
A . den , die , das , quegli , quella , colui , colei , cui.
V. . . . . . ' . .
A . vvN dem , von der, von dem , da quegli, da quella , da colui , colei.

Plurale .
N . die , coloro .
G. derer , di coloro .
D . denen , a coloro .
A . die coloro .
V . .
A . von denen, da coloro.

§ . 147 . II genio della lingua tedesca non si piega volon¬
tier ! di meliere il pronorne dimostrativo in vece di ripetere un
sostantivo gia nominato , e trova piü forza nella ripetizione ;
cio non pertanto si pratica anche , come in italiano , il di¬
mostrativo , onde si dira :

Die Gaben des Geistes sind
den Gaben des Körpers weit vor¬
zuziehen . o pure : -

Die Gaben des Geistes sind de¬
nen desKörpers weit vorzuziehen .

Le doti dello spirito sono
molto preferibili alle doti dei
corpo.

Le doti dello spirito sono
molto preferibili a quelle dei
corpo.
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Die verderblichsten Folgen sind

die Folgen des Spieles ; fein Hauch
ist vergiftend , wie der Hauch der
Schlange, o pure :

Die verderblichsten Folgen sind
die des Spieles ; sein Hauch ist
vergiftend , wie der der Schlange.

Le conseguenze le piu per¬
niciosa sono le conseguenze del
gitioco ; il suo alito e veniraoso
come l ’alito del serpente .

Le piu perniciose conseguen-
ze sono quelle del giuoco ; il
suo alito e venimosojcome quello
del serpente .

§. 148 . Coir ausiliare : essere (seyn) il pronome dimostra -
tivo , senza riguardo al genere od al numero , s ’esprime nel
neutro singolare con : dieses , o : das , onde si dovera dire :

Dieses (das) ist Ihr Freund !
Das (dieses) sind seine Aeltern .
Dieses <. das) ist unsere tägliche

Arbeit .
Das (dieses ) ist meine Schwe¬

ster .
Ist das (dieses ) dein Vater ?
Dieses (das) ist also der Dank,

den er sich verdient hat ?
Das (dieses) sind die schonen

Erwartungen einer glücklichem
Zukunft.

Questi e il suo amico 1 -
Questi sono i suoi genitor ! !
Questo e ilnostro lavoro gior-

naliere .
Questa e la mia sorella .

E ’ questo tuo padre ?
Questo e dunque il ringra -

ziamento , ch’egli si e meritato ?
Queste sono le belle spe-

ranze d’un piu felice avvenire !

§ . 149 . La dimostrazione italiana , coi termini : »ecco , eccolo
eccola , eccomi ecc. , s ’esprime in tedesco colle particelle avver-
biali : da (qui) , dort (la) , unite all' ausiliare : seyn (essere) .
In senso d’ammirazione , di sorpresa o di rimprovero , s ’adope-
rano pure i verbi : haben (avere) e sehen (vedere) . p . e.

Da bin ich zu Ihren Diensten .
Da ist dein Vater und dein

Bruder.
Dort sind deine Freunde im

Garten .
Da haben wir nun den Erfolg !
Sehet doch die schöne Erfin¬

dung .

Eccomi ai suoi comandi.
Ecco il tuo padre ed il tuo

fratello .
Ecco lä i tuoi amici nel giar-

dino.
Ecco ora la conseguenza !
Ecco la bella invenzione !

§ . 150 . Ancorale espressioni ehfaticlie : » d’esso e ; d’essa e
d’essi sono,’’ possono annoverarsi frale forme dimostrative , e sitra -
ducono in tedesco con : er ist es , o pure : er ist derjenige ; sie ist
es, o pure : sie ist diejenige; sie sind es, o pure : sie sind diejenigen,
dove nellä pronunzia l’enfasi cade sul pronome personale .
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D ei Pronorai Relativi .

(Von den beziehenden Fürwörtern .)

§ . 151 . Questi pronomi collegano una sentenza spiega-
toria , o sia incidente colla sentenza principale ; cioe , essi rap -
presentano la relazione d’un sostantivo precedente col verbo o
eol partieipio d’im altra sentenza , e per questa ragione pren-
dono il genere ed il numero di quel sostantivo , al quäle si ri -
feriseono , e sono : welcher , welche , welches il quäle , la quäle,
ehe ; in luogo dei quali si adopera sovente il semplice articolo :
der, die , das , ehe in tale caso va der,linato come , quando fa le
veci del dimostrativo (vedasi § . 146) .

§ . 152 . L ’ordme proprio della costruzione tedesca vuole,
che la sentenza incidente (Zwischensatz ) , si metta subito dietro
a quel sostantivo che ne va spiegato . p . e .

Seine Briefe , welche er ge¬
schrieben hat , erhielten allgemei¬
nen Beyfall.

Die Leute , welche gerne arbei¬
ten , verdienen immer ihren Un¬
terhalt.

Die Beweise , welche er uns
von seiner Freundschaft gegeben
hat , waren immer edel und auf¬
richtig .

Der Tag , welcher unbenutzt
vorübergehet , ist auf ewig ver¬
loren .

Er hat den Hut , welchen er
gestern gekauft hat , heute zurück¬
gegeben.

Le lottere , ehe egli ha scritte ,
ebb’ero ( ottennero ) applauso
comune.

Le genti , che lavorano vo¬
lontier ! , guadagnano sempre il
loro vitto .

Le preve , che egli ci ha da¬
to della sua amicizia , erano
sempre nobili e sinciere .

Il giorno , che passa infrut -
tuosamente , e perduto in eter -
no.

Egli ha oggi dato di ritorno
il cappello , ch’ egli ha compe-
rato jeri .

§ . 153 . Molte volle si mette ^ la sentenza incidente anehe
dopo la sentenza principale , dicendo : der Tag ist auf ewig ver¬
loren , welcher unbenützt vorübergehet ; con che si risparmia bensi
una virgola , ma Fordine perde la sua originalita . e poi anche
in tedesco quel vantaggio di ommettere intieramente il pronome
relativo trasportando la parte spiegatoria in qualita d ’aggettivo
avanti il termine spiegato , onde gli esempj precedenti possono
esprimersi anche in questo modo :

Die von ihm geschriebenen Le lottere da lui scritte eb-
Brieft erhielten allgemeinen Bey- bero un applauso comune.
fall .
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Le persone volontier ! labo-

riose guadagnano sempre II lo~
ro vitto .

Le prove dateci della sua
amicizia erano sempre nobili
6 sincere .

II giorno passato infruttuö -
8 am ernte e perduto in eterno .

Egli ha oggi dato di ritorno
11 cappella comperato jeri .

Dis gern arbeitenden Leute ver¬
dienen immer ihren Unterhalt.

Die uns von seiner Freund¬
schaft gegebenen Beweise waren
immer edel und aufrichtig .

Der unbenutzt vorübergegan¬
gene Tag ist auf ewig verloren.

Er hat den gestern gekauften
Hut heute zurückgegeben .

§ . 154 . In queste contrazioni conviene di spesso cambiare
nella sentenza spiegatoria il significato attivo nel passivo ; e
questo accade :

a) Quando nella sentcnza spiegatoria il pronome relativo
non tiene il luogo del nominativo , e che vi e un altro distinto
nominativo , il quäle deve allora dfventare ablativo . p . e . Die
Früchte , welche wir gestern gekauft haben , waren sehr reif , 1 frntti ,
che noi abbiamo comperati jeri , erano maturissimi . Contra-
zione senza il relativo : Die gestern von uns gekauften Früchte
waren sehr reif , i frutti jeri da noi comperati erano maturissimi .

b) Quando v ’e nella sentenza spiegatoria un dativo . p . e.
Die Waaren , welche wir ihm geschickt haben , haben ihm gefallen,
Ie merci , che gli abbiamo spedite , gli hanno piaciuto ; o pure :
Die ihm von uns geschickten Waaren haben ihm gefallen , le merci
da noi speditegli , gli hanno piaciute .

c) Quando l ’accusativo relativo e simile al nominativo , il
che ha luogo nel fernminino e neutro singulare , ed in tutti ! tre
generi del plurale , giacche allora non potrebbe piu distinguersi
la persona regente dalla cosa retta . p . e . Die Frauen , welche die
Kinder suchten , sind nicht mehr da , le signore , che i lanciulli
cercavano , non sono piu qui. Per levare questo equivoco si
dira in forma passiva , secondo che lo esige la vera circostanza :
Die Frauen , welche von den Kindern gesucht wurden , o pure : die
Kinder , welche von den Frauen gesucht wurden . Ancora qui puo
sopprimersi il pronome relativo , dicendo : die von den Kindern
gesuchten Frauen , o pure : die von den Frauen gesuchten Kinder .

§ . 155 . Fra i pronomi relativ ! si comprende ancora la pa-
rola : was (che ) la quäle in tale caso e preceduta dal dimostra -
tivo : das (quello , ciö) , che di spesso si ommette , ed il solo ,
was , equivale per : das , was ; onde si dirä :

Das , was wenig kostet, ist sehr Ciocche (quello che) costa
theuer , sobald es überflüssig rst. o poco , e molto caro , tostoche
pure : Was wenig kostet , ist re. e superlluo .

Alles das , was er mir gezeigt hat, Tutto quello, che egli mi ha
ist sehr kostbar , o pure : Alles, was
er mir gezeigt hat , ist re .

mostrato , e preziossissimo .

6
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Er wird das , was er sucht, KZI! non troverä , eio che
Nicht finden , o pure : egli cerca .

Er wird , was er sucht , nicht
finden , o pure :

Er wird nicht finden , was er
sucht, o pure :

Was er sucht , wird er nicht
finden .

§ . 156 . Le particelle italiane : »ne ; vi , ci, ” possono me -
ritamente annoverarsi fra i pronomi relativi , perche si riferi -
scono ad una persona , ad una parte , ad una circostanza , ad
nn operare o ad un luogo antbcedentemente indicato ; quindi si
traducono in tedesco secondo il senso differentemente p . e.
»ne” con un pronome personale : davon di tale cosa, dessen, derer
di essi , dadurch per tale fare , damit con tale cosa , con tale fare ;
»vi” e » ci, ” con : da la , qui ; dort cola ; dahin iri ; daran a tale
cosa ; dabey in tale fare ecc., p . e.

Er ist schon drey Jahre abwe- Egli e giä tre anni assente ,
send, und seit der Zeit haben wir
Nichts mehr von ihm gehört .

Hier ist Brod ; wollen Sie da¬
von ?

Ich Habe dessen schon gehabt .
Was glauben Sie dabey zu

gewinnen , oder was fürchten Sie
dadurch zu verlieren ?

Ich werde noch darüber Nach¬
denken, und werde Ihnen meine
Meinung davon (darüber) sagen .

e da quel tempo non ne abbia-
mo piii inte so niente .

Ecco del pane ; ne vuöle
Ella ?

Io ne ho gia avuto.
Cosa crede Ella di guada-

gnarci , o cosa teme Ella di per-
derci ?

Io ci penserö ancora , e vene
(gliene) dirö la mia opinione.

D ei Pronomi Interrogativi .
(Von den fragenden Fürwörtern.)

§ . 157. Questi sono : Wer chi ; was che . Entrambi inter -
rogano senza sostantivi ; il primo di persone , ed il secondo dl
cose ed hanno una loro propria declinazione , come :

Senza distinzione del genere o del numero .
N. Wer chi ? Was che , che cosa , cosa ?
G. Wessen di chi ? Wessen di che ?
D . Wem a chi ? Wem a che ?
A. Wen chi ? Was che ?
V. . . .
A. Von wem da chi ? Von wem da che ?
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§ . 158 . Domandando direttamente col sostantlvo ? sia di
persone o di cose, s’adopra per pronome interrogativo : Welcher,
welche, welches , quäle , e va declinato completamente come tutte
le altre determinazioni . p . e .

Welcher Mann ist immer klug Quäle uomo d * sempre pru -
genug ? deute abbastanza ?

Welche Frau wird eine Beleb Quäle domia soffrira pazien -
digung gelassen ertragen ? temeute uua ingiuria ?

Welches Kind ist immer ge - Quäle fanciullo e sempre ub-
horsam ? bidiente ?

Welchem Freunde schreiben A quäle amico scrive Ella ?
Sie ?

Welchen Hut setzen Sie heute Quäle cappellö mette Ella
auf ? oggi .

§ . 159 . Domandando indirettamente , segue allora dopo
l ’interrogativo anche il pronome dimostrativo : Dieser e jener,
che In tedesco cade sempre nelF ablativo , quantunque in italia -
no sia nel genitivo. p . e .

Welcher von diesen fremden II quäle di questi Signori fo-
Herren ist ein Italiener ? restieri e Italiano ?

Welche von diesen Federn wol- Ea quäle di queste penne vuo -
len Sie mir geben ? le Ella darmi ?

Welches von diesen artigen Ea quäle di queste graziöse
Mädchen ist Ihre Schwester ? fanciulle e la sua sorella ?

§ . 160 . Interrogando del carattere d’una persona o delle
qualitk distintive d’una cosa , si usa l ’interrogativo : Was für
ein, che corrisponde al senso italiano ! »di quäle qualita, ” o sem¬
plicemente : »ehe , quäle .

” p . e .
Was für ein Mann ist er ?

Was für eine Frau ist sie ? •
Was für Leute sind dieses ?
Was für ein Buch wünschen

Sie ?
Was für ein Wetter ist heute ?
Was für eine Sprache reden

Sie ?
Was für Erfahrungen haben

Sie gemacht ?
Was für einen Rath geben sie

mir ?

Ehe uomo _ quäle uomo ü
gli ?

Che donna 6 ella ?
Che gente e questa ?
Che , o quäle libro desidera

Ella ?
Che tempo fa oggi?

. Che linguaggio parla Ella ?

Quali esperienze lid Ella
kalte ? '

Quäle consiglio mi da Ella ?

§ . 161 . Nel plurale si tralascia la partieella : ein ; ed in
senso d ’esclamazione , di stupore e di maraviglia si tralascia

6 *
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sovente la particella : für , e si dice : welch ein , o semplicemen¬
te : welch ; onde si dira :

Was für Leute sind dieses ?
Was für Erfahrungen haben

Sie gemacht ? -
Was für ein unbescheidenes

Verlangen , o pure :
Welch ein unbescheidenes Ver¬

langen ! o pure :
Welch unbescheidenes Verlan¬

gen !
Was für ein herrlicher Tag ist

heute ! o pure :
Welch ein herrlicher Tag ist

heute ! o pure :
Welch herrlicher Tag ist heute !

Oltre a queste , vi sono anco’ra diverse ältre forme d’inter -

rogare ; le principali sono : Wann quarido ; interroga del tem-

po . p . 6 , Wann stehen Sie auf, quando si alza Ella ? Wo dove ;
interroga del luogo . p . e . Wo wohnen Sie , dove abita Ella ?

Wie , come ; interroga del modo . p . e . Wie schreibt er come
scrive egli ?

La particella : wie , puo mettersi quasi a tutti gli aggettivi
ed avverbj , e significa allora : » quanto ,

J> o » quäle ; onde si
diee : Wie alt ist er , ( quanto vecchio e gli ) quäle eta lia egli .
Wie groß ist er , ( quanto grande e gli ) quäle altezza ha egli ?
Wie theuer ist das Pfund , ( quanto caro) quanto costa la libbra ?
Wie theuer ist das, ( qudnto caro e questo ) quanto costa questo ?
Wie viel hat er , ( quanto molto ) quanto ha egli . Wie weit ist
Venedig von Triest entfernt quanto (lontano ) distante e Venezia
da Trieste ?

Quando questa particella va posta al verbo , allora significa :
äjcome .” p. c . Wie spricht er , come parla egli ? Wie Heißt er,
come si chiama egli ? Wie geht es , come va ? Wie befinden Sie
stch , ( come si riirova Ella ) come sta Ella ?

La particella : wo , si compone con diverse preposizioni
; onde esprimere tutte le diiferenti distinzioni , che possono aver

luogo . p . e . worauf SU che cosa ; womit con che cosa ; worin , in
checosa , wodurch , per mezzo di che cosa ; wofür per che cosa ecc .

» Le due interrogazioni : wohin dove, per dove ; woher d’on¬
de , da dove , poste al verbo , sono separabili , per modo che :
wo , incomincia , e hin e her chiudono la fräse , p . e . Wo gehen
Sie heute hin , dove va Ella oggi? Wo legt er feine Kleider hin,
dove mette egli i suoi vestiti ? Wo kommen Sie so früh her , da
dove viene Ella cosi per tempo ?

Che genti sono queste ?
Quali esperienze ha Ella

fatte ?
Che richiesta ( domanda) in-

discreta !

Che giorno sublime e quest *

oggi !
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D ei Pronomi Indefiniti .
(Von den allgemeinen Fürwörtern .)

§ . 162 . Esprimono questi un senso generale e comune,
ora nella persona , ora nella cosa , e sono : man si , all tutto ,
ein uno , kein nissuno , jeder ogni , jemand qualcheduno , niemand
ninno , alcuno , nissuno , manch qualche , alcuno , diversi , solch
tale , wer chi , wer immer chiimque , was che , was immer che
che sia . Aleuni tra essi si lasciano comporre in diverse maniere ,
e possono adoperarsi sostantivamente od accompagnarsi coi ris -
pettivi nomi comuni, e tutti , all1 eccezione di : ' wer , was , man,
(quesf ultimo non ha ehe 11 nominativo) si declinano come le
altre parti determinative .

Siccome : jeder (ogni ) non ha plurale , conviene in sua
vece , per esprimere pluralita , prendere : all , come in italiano .
p . o . Jeder Mensch muß arbeiten , ogni uorno deve lavorare . Alle
Menschen müssen arbeiten , tutti gli uomini de vono lavorare . Jeder
Tag ist für mich angenehm , ogni giorno e aggradevole per me .
Alle Tage sind für mich angenehm, tutti 1 giorni sono aggradevoli
per me .

Sezione Terza .
Del Verbo ( Von dem Zeitworte) .

§ . 163 . Coi verbi s’esprimono gli attributi di tutte quelle
cose che formano l ’oggetto principale del discorso , .indicando in
esse una circostanza , una condizione od una - azione . p . e . Reich
seyn , essere ricco, arm seyn, essere povero , kalt haben , averre
freddo , wa-rm haben, averecaldo, schlafen , dormire, wachsen, cre-
scere , weinen , piangere , lachen , ridere , tragen , portare , suchen ,cercare , kaufen, comprare , geben, dare ecc .

§ . 164 . Adoperando un verbo si dovra badare sempre a tre
cose , cioe : alla cosa della quäle si parla od alla persona che
agisce ; al tempo , quando tutto quello che diciamo , succede,ed al modo , come tutto questo va esposto ; impercio^che dietro
a queste tre cose 11 verbo varia , e forma la cosi detta con-
jugazione .

Capitolo Frimo .
Deila Persona del Verbo .

(Von der Person des Zeitwortes.)
§ . 165. Le persone del discorso , o del verbo , come giäindicato al § . 123 sono tre , cioe : quella che parla ; quella che
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ascolta ; ed ogni cosa o persona della quäle sl discorre . Gra-
maticalmente si puö dire , che il nominativo , sia sostantivo , o
pronome , forma il soggetto della sentenza , o la persona del
verbo ; imperciocche il nominativo e appunto quell ’ oggetto no¬
minale , al quäle il verbo viene attribuito in sensu affirmativo,
negative od interrogative , p . e.

Der Vater schreibt , il padre scrive.
Der Vater schreibt nicht , il padre non scrive.
Schreibt der Vater , scrive il padre ?
§ . 166 . Quando il verbo si costruisce coi pronomi per¬

sonal! ogni persona ne e chiaramente distinta ; ma unito al
sostantivo cade sempre nella terza persona . Volendo quindl
anche col sostantivo indicare la prima e seconda persona , con-
verra spiegarlo col rispettivo pronome personale . Dicendo p . e.
Ich sage io dico , du sagst tu dici, er sagt egli dice , wir sagen noi
diciamo , ihr saget voi dite , sie sagen eglino dicono , ogni per¬
sona e separatamente distinta ; ma dicendo : Peter sagt , Pietro
dice ; der Sohn sagt , il figlio dice ecc . ; queste forme sono nella
terza persona . Se fosse diinque necessario di fare una positiva
distinzione tra la prima e Seconda persona , si dovrebbe dire r
Ich , Peter der Gute , sage, io , Pietro il Buono , dico. Du , Jo¬
hann , der Sohn des Hauses, sagst leicht , tu , Giovanni - il figlio
di casa , dici fäcilmente.

Capitolo Secondo .
Bel Tempo del Verbo .

( Bo n d er Zeit des Zeitwortes . )
§ . 167 . IVel tempo si distinguono tre intervalli principali ,

cioe : fintervallo presente (der gegenwärtige Zeitraum) ; l ’inter -
vallo passato (der vergangene Zeitraum) ; e l ’intervallo futuro
(der künftige Zeitraum) . Giascheduno di questi Intervall ! si
suddivide per i rispettivi modi in altri tempi special !.

Capitolo Terzo .
Del Modo del Verbo .

( Von der Art des Zeitwortes . )
§ . 168. Il modo in cui una azione od uno stato puo venir

rappresentato , e di quattro sorta , cioe : 11 modo infinito (die
unbestimmte Art) ; il modo indicativo (die anzeigende Art) ; il
modo congiuntivo (die verbindende Art) ; ed il modo imperative
(die gebiethende Art) . La distinzione di tutte le forme, che il
verbo prende per esprimere le different! persone , i tempi ed
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i modl , e affatto l’opera delT uso , e stabillsce cosi la conju-
gazione.

Del Modo Infinito (Von der unbestimmten Art) .
§ . 169 . II modo infinito non e altro , che il semplice nome

d’uno stato , o d un azione senza distinzione positiva ne della
persona , ne del tempo , e tutti i verbi tedeschi nel modo infinito
finiscono in : en , corae : loben lodare, , lernen imparare , leben vi-
vere , fürchten ternere , dienen servire , sagen dire , ecc . Da que-
sto modo infinito vengono derivate tntte le forme e le variazioni
di cui il verbo e suscettibile .

§ . 170 . Volendo anche nelF infinito distinguere il tempo
presente e passato , il verbo entra nella forma dei participj
(vedasi § . 229) dei quali eene sono : il presente , che viene for-
mato aggiungendo all ’ infinito la lettera : d , dicendo : lobend lo-
dante , lernend imparante , lebend vivente , dienend serviente ecc . ,
ed il passato , che si forma , preponendo al verbo la sillaba : ge,
e cambiando la desinenza : en in : et o semplicemente : t, come :
gelobt o gelobet lodato , gelernet o gelernt imparato , gelebt o gelebet
vivuto , gedient o gedienet servito , gesagt detto ecc .

§ . 171 . A questi si puo comprendere ancora il Gerundio
(vedasi § . 234) , il quäle in tedesco ha la stessa forma , come
il participio presente , con ques-ta differenza , che resta affatto
indeclinabile , perche entra nel valore d’un avverbio , come :
lobend Iodando , lernend imparando , lebend vivendo , ecc.

Del Modo Indicativo ( Von der anzeigenden Art ) .

§ . 172 . 11 modo indicativo dichiara positivamente : che
una certa azione fu in un dato tempo da una persona distinta
eseguita , o tralasciata , per modo , che non vi resta aleun dub-
bio del fatto , e distingue nella lingua tedesca i seguenti sei
tempi special! :

1) Il tempo presente ( die gegenwärtige Zeit ) . 8i forma
questo dall ’ infinito lasciando via l ’ultima lettera \ n . La seconda
persona singolare riceve alla N rimasta le lettere : ft , e la terza
la lettera : t . La prima e terza persona plurale riprendono la
lettera : n , che per la seconda si camhia in : t ; onde si conjuga
questo tempo nel modo seguente :
Ich lobe , io lodo . Ich lerne , io imparo .
Du lobest , tü lodi . Du lernest , tu impari .
Er lobet , egli loda . Er lernet , egli impara .
Sie lobet , ella loda . Sie lernet , ella impara .
Es lobet , neutro . Es lernet , neutro .
Man lobet , si loda . Man lernet , si impara .
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Wir loben , noi lodiamo. Wir lernen , noi imparlamo .
Ihr lobet , voi lodate . Ihr lernet , voi imparate .
Sie loben ,

®
j lodano , Sie lernen , } imparano.

La lingua tedesca non conosce quella forma italiana del
tempo presente di vera attivita , composta dalF ausiliare : „stare”
e dal gerundio del verbo principale , cojne , p . e . : » Io sto 1m-
parando, ” la quäle forma va sempre espressa in tedesco col
semplice presente : Ich lerne io imparo , ecc.

Siccome nella conjugazicne tedesca non v ’e tanta varieta
caratteristica per le persone , come nelF italiana , Fuso non per-
mette d ’elidere i pronomi personal ! , che devono sempre espri -
mersi , ancorche non vi fossero indicati in italiano ; ma dall’ al-
tra parte Fuso permette , principalmente discorrendo , di eli-
dere quella e delF infinito nella seconda e terza persona singo-
lere , e nella seconda plurale , tutte le volte che precede una
lettera di tale natura , alla quäle i caratteri stets ! possono
unire senza alcuna violenza nella pronunzia ; onde si potra dire
con tutta l ’autorita : Ich lobe , du lobst , er lobt , wir loben , ihr
lobet , sie loben.

Nel senso negative si mette la negazione : nicht (non) dopo
il verho , e se questo non e un tempo composto , affatto in fine
della sentenza , p . e . Ich lobe nicht io non lodo , du lobst nicht tu
von lodi , er lobt nicht egli non loda , ecc . Ich lobe einen unwür¬
digen Menschen nrcht io non lodo nn uomo indegno , ecc . Er ler¬
net heute seine deutsche Aufgabe nicht egli non impara oggi il suo
tema tedesco , ecc.

Quando vi e nella sentenza una parola , che gia in se
stessa porta un senso negative , non si mette allora piu separa -
tamente la negazione : nicht , come conviene fare in italiano , p . e.
Ich lobe nie eine unedle Handlung io non lodo mai una azione
ignobile , ecc . Niemand lernt Alles ganz vollkommen nissuno non
impara ogni eosa del tutto perfettamente . Keiner lebt ganz ohne
Sorgen nissuno non vive del tutto senza guai.

Per rendere il senso interrogativo si mette il nominativo,
sia egli sostantivo o pronome , dopo il verbo ; e se vi e ancora
la negazione nicht , ella prende , come gia detto , il suo posto
dopo il verbo, p . e . Lobe ich lodo io , ecc. Lobe ich meine Freunde
nicht non lodo io i miei amici , ecc .

2) L’Imperfetto (die halbvergangene Zeit) . 81 forma questo
cambiando la desinenza delF infinito : en in : te ; e questa forma
vale anche per il tempo perfetto italiano , p . e.
Ich lobte io lodavo e lodai . Ich lebte io vivevo , e vissi .
Du lobtest tu lodavi e lodasti . Du lebtest tu vivevi, e vivesti.
Er lobte egli lodava e lodo . Er lebte egli viveva , e visse.
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Wir lobten noi lodavamo e lo-

dammo .
Ihr lobtet voi lodavate e lodaste .
Sie lobten eglino lodavano e lo-

darono.

Wir lebten noi vivevano - e vi-
yemrao .

Ihr lebtet voi vivevate, e viveste.
Sie lebten eglino vivevano, . e

vissero.

tu hai »
egli ha »
noi abbiamo lodato ,
voi avete »
eglino hanno ,>

3) II pieno passato (die völlig vergangene Zeit) . Questo
tempo e composto dal presente degli ausiliari haben e seyn (ve-
dasi § . 190 eee.) e dal participio passato del verbo prineipale ,
e viene impiegato in quei medesimi incontri come in italiano , p . e.
Ich habe gelobt, gelernet, gedient io ho lodato , imparato , servito.
Du hast „ »
Er hat » »
Wir haben » »
Ihr habet » »
Sie haben „ »

4) II piu che passato (die längst vergangene Zeit) . Anehe
questo tempo serve insieme per 11 piu che passato definito ed e
composto dalF imperfetto degli ausiliari Haben e seyn , e dal par¬
tieipio passato del verbo prineipale , p . e .

Ich Hatte gelobt io avevo ed ebbi lodato .
Du Hattest gelobt tu avevi ed avesti lodato .
Er Hatte gelobt egli aveva ed ebbe lodato .
Wir Hatten gelobt noi avevamo ed avemmo lodato .
Ihr hattet gelobt voi avevate ed aveste lodato .
Sie hatten gelobt eglino avevano ed ebbero lodato .

5) II tempo futuro (die künftige Zeit) . Questo tempo in te~
desco e sempre composto dal!’ ausiliare werden (vedasi § . 196)
e dall ’ infinito del verbo prineipale , p . e .

Ich werde loben io loderö .
Du wirst loben tu loderai .
Er wird loben egli loderä .
Wir werden loben noi loderemo .
Ihr werdet loben voi loderete .
Sie werden loben eglino loderanno .

6) II tempo futuro passato (die künftig vergangene Zeit) .
Egli e composto dal presente dell ’ ausiliare werden , dal partici -
pio passato del verbo prineipale e dall ’ infinito dell ’ ausiliare
haben o seyn , come :

Ich werde gelobt haben io avro lodato .
Du wirst gelobt haben tu avrai lodato.
Er wird gelobt haben egli avra lodato .
Wir werden gelobt haben noi avremo lodato .
Ihr werdet gelobt haben voi avrete lodato .
Sie werden gelobt haben eglino avranno lodato .
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Del Modo Congiuntivo (Von der verbindenden Art) .
§ . 173 . II modo congiuntivo in dica una relazione dipen -

dente dalF indicativo ; quin di esprime una supposizione od
una semplice possibilita , dove il fatto resta in dubbio ; o pure
egli fa vedere , che , se una azione fu eseguita , od ha da ese-
guirsi , egli avviene solt ; nto sotto certe condizioni patuite , e
questo modo distingue i seguenti dieci tempi , cioe :

1 ) II Presente , che ha eguale forma coli’ indicativo , dal
quäle dipende , eccettocche la terza persona singolare non
prende la lettera : t , e che non si piio elidere quell e , che soli -
tameate si ommette nell' indicativo : del resto, questo tempo va
congiunto all' indicativo mediante la congiunzione : daß (che ) ,
la quäle secondo l ’uso tedesco richiede , che il verbo congiugato
si metta in fine della sentenza , p . e.

Daß ich lobe ch ’io lodi.
Daß du lobest ehe tu lodi.
Daß er lobe ch 'egli lodi.
Daß wir loben ehe noi lodiamo.
Daß ihr lobet ehe voi lodiate.
Daß sie loben eh ' eglino lodino.

Questo tempo va sovente circoscrittö cogli ausiliarj : können
potere , mögen volere, lassen lasciare , che spiegano il caso piu
circostanzialmente.

2) L ’Imperfetto . Anche questo dipende dalF imperfetto
indicativo al quäle va congiunto colla congiunzione : daß (che ) ,
cd ha pure con esso forma consimile , colla sola diiferenza, che
qui va cambiato il solo n delF infinite e la e deve restare , che
d’alcuni viene pure tale volta ommessa , p . e.

Daß ich lobete ch ' io lodassi .
Daß du lobetest che tu lodassi .
Daß er lobete ch 'egli lodasse.
Daß wir lobeten che noi lodassimo.
Daß ihr lobetet che voi lodaste.
Daß sie lobeten eh ' eglino lodassero.

3) I^
' Irnperfetto Oondizionale (die bedingt Halbvergangene

Zeit) . Questo tempo , dai Grammatici spesso vagamente deno-
minato , stabilisce un patto , che sta in relazione con nn altro
fare , per modo , che l ' imo non puo aver luogo senza Faltro , e
va distinto colla congiunzione: wenn (se) , e rassomiglia per
altro perfettamente all 1

imperfetto precedente. Si puo in tedesco
ommettere anche la congiunzione wenn , ponendo il nomina -
tlvo/ ^opo il verbo , onde si poträ dire egualmente :
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Wenn ich lobete , o pure :
Wenn du lobetest »
Wenn er lobete »
Wenn wir lobeten ^
Wenn ihr lobetet }>

» Wenn sie lobeten »

lobete ich se lo lodassi .
lobetest du se tu lodassi .
lobete er se egli lodasse .
lobeten wir se noi lodassimo .
lobetet ihr se voi lodaste ,
lobeten sie se eglino lodassero .

4) L ’lmperfetto Relativo (die beziehend halbvergangene Zeit) .
Esso ha relazione al precedente Condizionale , e nella costru -
zione egli e affatto indifferente , il quäle dei due tempi si metta
per il primo : Si forma questo ternpo dall ’ imperfetto congiuntivo
dell’ ausiliare werden, e dall ' infinito del verbo principale , come :

Ich würde loben io lodere ! .
Du würdest loben tu loderest !.
Er würde loben egli loderebbe .
Wir würden loben noi loderemmo.
Ihr würdet loben voi lodereste .
Sie würden loben eglino lodereoberou

Anche questa forma s ’esprime talvolta ommettendo l’ausi -
liare würde col semplice imperfetto congiuntivo , e questo si fa
il piu frequentemente , quando si ommette anche la congiunzione :
wenn . Questa riduzione riesce non pertanto alquanto dura , men-
tre la circoscrizione cogli ausiliarj e una proprietä caratteristica
di tutti t dialetti dell’ origine teutonica . Si poträ dire quindi a
piena intelligenza , quantunque non cosi lisciamente ;

Ich würde meine Zöglinge herz¬
lich lieben, wenn sie fleißiger lern¬
ten ; o pure :

Ich liebete meine Zöglinge herz¬
lich , lernten sie fleißiger.

Man würde ihm lieber glau¬
ben , wenn er nicht Alles ohne
Unterschied lobete : o pure :

Man glaubere ihm lieber, lobete
er nicht Alles ohne Unterschied.

5) Il Pieno Passato , che 6 composto dal presente congiun¬
tivo degli ausiliari e dal participio passato del verbo principale ,
dove si osserverä subito , che il verbo congiugato , e non gia
il participo , viene posto in fine , come :

Daß ich gelobet habe ch ' io abbia lodato .
Daß du gelobet habest ehe tu abbia lodato .
Daß er gelobet Habe ch'egli abbia lodato .
Daß wir gelobet Haben ehe noi abbiämo lodato .
Daß ihr gelobet habet ehe voi abbiate lodato .
Daß sie gelobet Haben ch’eglino abbiano lodato .

Io amerei i miei discepoli
cordialmente , se imparassero
piu diligentemente .

Gli si crederebbe piu volon¬
tier ! , se non lodasse tutto senza
distinzione .
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6) II piü che passato ( die längstvergangeneZeit) , composto
dall ’ imperfetto degli ausiliari , e dal participio passato del verbo
principale , p . e .

Daß ich gelobet Härte ch’io avessi lodato .
Daß du gelobet hättest ehe tu avessi lodato .
Daß er gelobet Hätte ch’egli avesse lodato .
Daß wir gelobet Hätten ehe noi avessimo lodato .
Daß ihr gelobet hättet ehe voi aveste lodato .
Daß sie gelobet Hätten eh’eglino avessero lodato .

7) II piü che passato condizionale ( die bedingt längstver¬
gangene Zeit) il quäle a pari dell ’ imperfetto puo esprimersi con,
e senza la congiunzione : wenn , p . e .
Wenn ich gelobet Hätte, o pure : Hätte ich gelobet se io avessi lodato .
Wenn du gelobet Hättest
Wenn er gelobet Hätte
Wenn wir gelobet Hätten

Wenn ihr gelobet hättet
Wenn sie gelobet hätten

hättest du gelobet se tu avessi lodato .
hätte er gelobet se egli avesse lodato .
hätten wir gelobet se noi avessimo

lodato .
hättet ihr gelobet se voi aveste lodato .
hätten sie gelobet se eglino avessero

lodato .
8) II piü che passato relative ( die beziehend längstvergangene

Zeit ) , p . e.
Ich würde gelobt haben io avrei lodato .
Du würdest gelobt haben to avresti lodato .
Er würde gelobt haben egli avrebbe lodato .

’ ' Wir würden gelobt haben noi avremmo lodato .
Ihr würdet gelobt haben voi avreste lodato .
Sie würden gelobt haben eglino avrebbero lodato .

9) II futuro Congiuntivo ( die verbindend künftige Zeit) . La
lingua tedesca distingue anche il futuro congiuntivo , tutte le
volte , che il presente indicativo esprime tma supposizione , o la
dipendenza d’ un atto futuro , e viene formato dal presente con¬
giuntivo dell ’ ausiliare : werden , imito all ’ infinito del verbo prin¬
cipale : La lingua italiana in tali incontri prende il futuro posi¬
tive , p . 6 .

Daß ich loben werde ehe io lodero .
Daß du loben werdest ehe tu loderai .
Daß er loben werde eh 'egli lodera .
Daß wir loben werden ehe noi loderemo .
Daß ihr loben werdet ehe voi loderete .
Daß sie loben werden eh ' eglino loderanno .

10) Il futuro congiuntivo passato (die verbindend künftig -
pergangene Zeit) , p . e.
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Daß ich gelobt haben werde ch' io avrö lodato.
Daß du gelobt haben werdest che tu avrai lodato.
Daß er gelobt haben werde ch’egli avra lodato .
Daß wir gelobt haben werden ehe noi avrerao lodato .
Daß ihr gelobt haben werdet ehe voi avrete ' lodato .
Daß sie gelobt Haben werden ch ’eglino avranno lodato .

Del Modo Imperativo (Von der gedieLHenden Art ) .

§ . 174. 11 modo imperativo , nel senso il piii esteso, esprime
tutto quello che un secondo per cagione d’un primo ha da ese-
guire o da tralasciar , il che gli da ora un senso affirmative, ora
negative , e non distingue che il tempo presente ed il tempo
futuro .

La forma negativa s ’esprime in italiano ordinariamente
coli’ infinito ; ma in tedesco bisogna indicare la persona distinta .
Cosi si diee p . e . in italiano : »non andare cosi presto !" ed in
tedesco puo signifieare : gehe nicht so geschwind (non andar tu cosi
presto ) ; gehet nicht so geschwind (non andare voi cosi presto ) ;
gehen Sie nicht so geschwind (non andare Ella cosi presto ) .

§ . 175 . Secondo la natura della persona indirizzata l ’impe-
rativo non puö avere altra che la seconda persona singolare o
plurale , la quäle avendo per nominativo un sostantivo , esso
puo andare avant ! o dopo il verho ; ma quäle pronome , si deve
del tutto ommettere , altrimente il senso diventerebbe interroga¬
tive . Si noti an cora , che la seconda persona singolare non
prende il carattere : st , p . e .

Lobe das Gute deiner Freunde , Loda il bene, dei tuoi amici,
und sage nie etwas zu ihrem Nach- e non dire mai qualche cosa a
theile . loro discapito .

Freunde , liebet euern Nach - Amici , amate il vostro pres¬
sten , und ihr werdet wieder ge- simo , e voi sarete riamati .
liebt werden.

Lerne jetzt deine Aufgabe, Carl, Impara , Carlo , adesso la tua
dann wirst du mit mir gehen. lezione , poi anderai con me .

§. 176. Ne11a forma civile , che cade nella terza persona
plurale , il pronome personale Sie (Ella , le vostre grazie , ve-
dasi § . 129) , non puö elidersi , e va posto dopo il verbo ; quindi
tutto il contrario deJF italiano , p . e .

Sagen Sie mir zur (Äüte, lie- Ella mi dica in grazia , caro
ber Freund , wann kann ich Sie amieo , quando posso vederla ?
sehen %

Kommen Sie mit mir nach Ella venga con me a casa .
Hause .

Schreiben Sie Ihrem Bruder. Ella scriva al Suo fratello .
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§ . 177 . Talvolta 11 senso imperativo s’esprime anche nella

frlma persona plarale , ma allora conviene prendere in tedesco
ausiliare : lassen ( lasciare ) , senza il quäle il senso diventerebbe

interrogativo , particolarmente in iscritto dove l ’enfasi del co-
tnando si perde , p . e.

Lasset uns , theure Freunde, ^miamo sempre la virtu , cari
immer die Tugend lieben , und amiei , e facciamo anche del
lasset uns auch den Andern so viel bene agii altri per quanto le
Gutes thuu, als es unsere Kräfte nostre forze celo permettono .
erlauben .

Lasset uns NUN nach Hause ge- Mdiarno ora a casa , giacehe
hen , denn ich fürchte , spater terno, che pih tardi fara troppo
wird es zu kalt seyn . ireddo .

§ . 178. Volendo porre anche la terza persona singolare
nella forma dell ’ imperativo , s ’adoprano gli ausiliari : können,
mögen potere , sollen dovere , lassen lasciare , secondo quelle pic-
cole distinzioni , che il senso ammette . L’ullimo cade perö
sempre nella seconda persona plurale , e gli altri nel presente
congiuntivo , p . e .

Lasset ihn nach Hause gehen ,
feine Eltern werden ihn erwarten;
denn er ist schon lange hier ge¬
wesen .

Er kann nach Hause gehen ,
Niemand haltet ihn auf.

Er soll nach Hause gehen , und
nicht seine Zeit unnütz verlieren .

Er mag nach Hause gehen ,
wann er will , so kommt er immer
recht.

Ch’egli vada (lasciatelo an¬
dere) a casa , i suoi genitori
lo aspetteranno , poiche egli e
stato gia lungo tempo qui.

Ch’egli vada (egli puo an¬
dere) a casa , nissuno non lo
ritiene .

Che vada (egli deve andere)
a casa , e che non perda il suo
tempo inutilmente .

Ch’egli vada (egli puo an¬
dere ) a casa , quando che vuole,
egli viene sempre a tempo.

Il voler in Grammatica indicare tutti quei giri , che la co-
struzione permette , s erebbe ben una cosa tediosa ed insieme
inutile ; mentre questo esigge gia un progresso considerabüe
nella lingua per poter modularli con gusto e buon senso.

Capitolo Quarto .
Deila Suddivisione dei Verdi .

(Bon der Eintheilung der Zeitwörter.)
§ . 179 . Il verbo non e solamente una parte importantissima

del discorso ; ma egli e insieme anche la parte la piii compli-
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cata ; quindi , per conoscere intieramente la «na natura , e per
esprimere tutte Xe sue variazioni stabilite dalF uso , conviene ,
esanrinar e suddividerlo dietro il suo »significato,

0 dietro la sua
„ formazione,” e dietro la sua »conjugazione.

5*

Dei Verdi considerati dietro il loro Significato .

§ . 180 . Dietro il valore che risulta dal proprio significato
dell’ idea connessavi , i verbi sono : aj transitiv ! ; bj intransi¬
tiv! , e cj Ausiliari .

Dei VerbiTransitiv ! (Von den übergehenden Zeitwörtern ) .

§ . 181 . 8! dicono verhi transitivi tutti quei , che esprimono
un tale operare o fare , che dalla persona agente passa ad un
altro oggetto fuori della raedesima , il quäle in certo modo for¬
ma lo scopo dell ’ operare ; p . e . Kaufen comperare , lieben amare,

'

nehmen prendere , suchen cercare , tragen portare , rufen chia-
mare , ecc.

§ . 182 . I verhi transitivi , per completare il senso della
sentenza , richiedono quindi due idee sostantivate : una che regge
questo fare , detto il Soggetto , la persona dei verbo od an che
direttamente : il Nominative , ed un altra , che ne va retta , chia-
mata in Grammatica : L ’Accusativo , o sia Foggetto retto . Dal
rapporto tra il reggere e Fessere retto , nascono quelle relazioni ,
dai Grammatici ehiamati : Casi della Declinazione ; p . e . Der
Vater liebt den Sohn il padre ama il figlio . Der Mensch wünschet
das Gute , und fürchtet das Bose l' uomo desidera il bene , e teme
il male.

§ . 183 . Quei verhi transitivi , che nella loro attivita rinchiu -
dono Fidea di communicazione , vogliono ancora un terzo oggetto,al quäle la persona agente communica Foggetto indicato coli’ ac-
cusativo , e quell’ oggetto , che propriamente rappresenta il ri -
cevitore dell’ accusativo , si dice in Grammatica il Dativo ; p . e .
Die Mutter gibt dem Kinde Brot la mädre da al fanciullo (dei)
pane .

§ . 184 . L ’idea dei casi della declinazione non puo compa-
rire chiara , che quando viene eonfrontata col verho transitive ,dal quäle dipende questa relazione tra la persona agente e tra
gli oggetti retti ; e severamente considerato non si danno altro
che tre casi , cioe : il NonFnativo , FAccusativo ed il Dativo ;
imperciocche il Genitive non dipende dal verbo , raa bensi d’un
qualche sostantivo , che richiede ad essere spiegato per un altro
sostantivo . Il Vocativo e una semplice invocaz ’one od un indi-
rizzo , e FAblative ö propriamente un avverhio , eccettuato nel
significato passive dove Faccusativo viene cambiato e posto al
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il padre ama 11 figlio , o pure : der Sohn wird von dem Vater ge¬
liebt 11 figlio e amato dal padre , si trova , che »padre >:> resta
Sempre la persona agente , ed il figlio Foggetto retto .

§ . 185 . I verbi transitivi possono adoperarsi in tre diffe¬
rent ! significati , cioe : nel significato attivo , dove la persona
agisce in modo , che la sua aziorie trascende sulF accusativo , p . e.
Der Vater liebt den Sohn il padre ama il figlio ; in un significato
passivo , dove Fazione proviene da un altra persona , e si attri -
buisce al Nominative , p . e . Der Vater wird von dem Sohne ge¬
liebt il padre e amato dal figlio ; ed in un significato reciproco ,
dove la persona agente opera sopra se stessa , per modo che
comparisce alla volla nel Nominativo e nell ’ accusativo , p . e.
Der Sohn liebt sich selbst il figlio ama se stesso : Ä nerma di que-
sti tre significati cambia pure alquanto la conjugazione e l ’occor-
rente si spieghera cogli ausiliari , dove si vedrä distintainente
la composizione delle parti relative tra di loro .

Bei Verbi Intransitivi .
(Von den unübergehenden Zeitwörtern )

§ . 186 . 81 dicono verbi intransitiv ! tutti quei, che indicano
una circostanza dd uno stato nel quäle si trova una persona o
una cosa per cagione naturale o per spontanea volontä. Siccome
questo stato ha rapporto unicamente alla persona nominata ,
Feffetto non puo trascendere ad un altro oggetto ; quindi avviene,
che questi verbi non reggono alcim caso, avendo il solo nomina¬
tivo , e tutti gli altri sostantivi , che entrano nella sentenza per
completare il senso , vanno retti da preposizioni formando cosi
degli avverbj di tempo , di lnogo e di modo , p . e . lachen ridere ,
schlafen dormire , wachsen crescere , leben vivere , gehen andare ,
weinen piangere , sitzen sedere , kommen venire , ecc . Ognuno si
avvede , che egli e impossibile di ridere o di piangere una quäl-
che cosa ; ma si puo bene ridere di cuore , sempre , con gusto,
e cosi piangere di dolore , per afflizione , ecc-

§ ■ 187 . Che poi simili sostantivi retti dalle preposizioni
cadono ora in questo , ed ora in quälche altro caso , egli e
effetto delle preposizioni , le quali secondo l ’uso tedesco reggono
separatamente dei casi (vedasi § . 247) .

Bei Verbi Ausiliari (Von den HülfsZeitwörtern ).
§ . 188 . Verb! ausiliari si dicono quei , ehe servono a cir-

coscrivere nella conjugazione certi tempi , dove Fuso non ha
accettato una forma semplice ; o esst servono a completare il
senso esprimendo ora : potere , permesso , dovere o necessitä ;
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o pure essi accompagnano certl predlcati attributiv ! che non
si lasciano conjugare , onde devono gli ausiliari indicare i ris -
pettivi tempi e wo di della conjugazione,- qüindi avviene , che i
verbi ausiliari di loro natura altro non ,sono che avverbj di tem-
po ? e si suddividono in proprj ed improprj .

D egli Ausiliari Proprj .
(Von den eigentlichen Hülfszeitwörtern .)

§ . 189 . Ausiliari proprj sono tre , cioö : haben, avere, seyn ,
essere, werden, diventare . Siecome la loro conjugazione e irre -
golare si espone qui in completo , eccettuati i tempi composti
dove la prima persona basta per rinvenire le altre .

Delf Au siliar e haben , avere.
Modo infinit0 , Haben , avere .
Participio presente . Habend , avente .
Participio passato . \ Gehabt , avutö .-
Gerundio. Habend , avendo .

Modo Iddicativo . Modo Congiuntivo ,

Tempo presente .
Ich habe , io ho.
Du hast , tu hai .
Er, sie , es , man hat , egli , eÜch

si ha.
Wir haben , noi abbiamo. , _
Ihr habet , voi avete.
Sie haben , eglino hanno.

Daß ich habe , ch'io abbia.
Daß du habest , che tu abbia.
Daß er habe , ch'egli abbia.

Daß wir haben, che noi abbiamo.
Daß ihr habet , che voi abbiate .
Daß sie haben , ch’eglino abbia-

no .
Tempo Imperfetto.

Ich hatte , io avevo ed ebbi.
Du hattest p tu avevi ed avesti.
Er hatte , egli aveva ed ebbe.
Wir hatten , noi avevamo ed

avemmo .
Ihr hattet, voi avevate ed aveste.
Sie hatten , eglino avevano ed

ebberoi ' °

Daß ich hätte , ch'io avessi.
Daß du hattest , che tu avessi.
Daß er hätte , ch' egli avesse.
Daß wir hätten, che noi avessi-

mo .
Daß ihr hättet , che voi aveste.
Daß sie hätten , ch'eglino aves-

sero . •

Imperfetto Condizionale.
Wenn ich hätte , so io avessi .
Wenn du hättest , se tu avessi.
Wenn er hätte, s' egli avesse.

1
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Wenn wir hätten , se noi aves-
8imv »

Wenn ihr hättet , se voi aveste .
Wenn sie hätten , s' eglino aves -

861*0 .

Imperfetto Relative.

Ich würde haben , io avrei . -
Du würdest haben , tu avresti .
Er würde haben , avrebbe .
Wir würden haben , no! avremmo.
Ihr würdet haben, voi avreste .
Sie würden haben, eglino avreb-

bero .

Tempo pleno passato .

Ich habe gehabt , iohoavuto ecc . Daß ich gehabt habe, ob' Io abbia
avuto . ..

Tempo piü che passato .
Ich hatte gehabt , io avevo avu¬

to ecc *.

Tempo

Ich werde haben , io avrö.

Du wirst haben , tu avral.

Er wird haben , egli avrä.

Wir werden haben, no! avremo .

Ihr werdet haben , voi avrete .

Sie werden haben , eglino avran-
no.

Daß ich gehabt hätte , cb 'io
avessi avuto.

Piü che passato Condizionale.
Wenn ich gehabt hätte , se io

avessi avuto .
Piü che passato Relativo.

Ich würde gehabt haben , io avrei
avuto .

futuro .

Daß ich haben werde , cb 'io
avrb.

Daß du haben werdest , che tu
avrai.

Daß er haben werde , cb 'egli
avra.

Daß wir haben werden , cbo noi
avremo.

Daß ihr haben werdet , cbe voi
avrete .

Daß sie haben werden , cb ' eglino
avranno.
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Tempo futuro passato .

Ich werde gehabt haben, io avro Daß ich gehabt haben werde, :
avuto ecc. eh’io avro avuto. ?.

Modo Imperatiwo .
Habe (btt) , abW (tu) . Habet (ihr) , abbiate (voi ) .
Er mag haben , eh' egli abbia . Civilrneute: Haben Sie , Mia

abbia.
Nel senso negative , Lome gia osservato al § . 175 si pren-

de in italiano Finfimto colla negazione : »nop ;
y> ma in tedesco

conviene esprimere la rispettiva persona , la quäle si rileva fa-
cilraente dal senso. Dicendo p . e . »Non avere paura , ob ' io ti
offenda ,>> si riconosce subito la seconda persona singolare , e si
dira : Habe keine Furcht , daß ich dich beleidige .

§ . 490 . Questo ausiliare serve a formare tutti i tempi pas -
sati composti dei verbi transitivi ed intransitivi , in quäle caso
viene accoppiato col participio passato . Si adopera ancora per
formare tutti i tempi e modi quando l ’attributo 0 un sostansivo,
il quäle viene a cadere nell ’ accusativo . p . e . Ich habe den Hut ,
io bo il eappello ; du hast die Feder , tu ba la penna ; er hat das
Buch , egli ba il libro eoo.

I tempi passati composti del significato reciproco vanno
pure circoscritti con haben, quantunque in italiano venga usato :
essere (seyn) : una circostanza da ben ritenersi . p . e . Zch habe
mich erinnert , io rni sono rioordato ; du hast dich erinnert , tu ti
sei rioordato ; er hat sich erinnert , egli si e rioordato ; wir ha¬
ben uns erinnert , noi ci siamo ricordati ; ihr habet euch erinnert ,
voi vi siete ricordati ; sie haben sich erinnert, eglino si sono ri¬
cordati . In questo modo si procede anche negli altri tempi
delF indicativo e congiuntivo.

Dell ’ Ausiliare seyn (seyen ) , essere .
Modo infinito . Seyn , essere .
Participio presente . Seyend , essente .
Participio passato . Gewesen , stato .
Gerundio . Seyend , essendo.

Modo Indicativo . Modo Congiuntivo.
Tempo Presente .

Ich bin , io sono . > Daß ich sey , ch’io sia.
Du bist , tu sei. Daß du seyest , obe tu sia.
Er , sie , es, man ist, egli, ella, sie . Daß er sey , ob'egli sia.
Wir sind , noi siamo. Daß wir seyen , che noi siamo.
Ihr seyd , voi siete . Daß ihr seyet , che voi siate .
Sie sind , eglino sono . Daß sie seyen, ch'eglino siano.
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Ich war , io ero e fui.
Du warst , tu er! e fosti .
Er war , egli era e fu.
Wir waren,noieravamo e fummo
Ihr watet, voieravate e foste.
Sie waren , eglino erano e furono

Tempo Imperfetto.
Daß ich wäre , diio fossi.
Daß du wärest , cbo tu fossi
Daß er wäre , elf egli fasse.
Daß wir wären , cbo uoi fossimo .
Daß ihr wäret , cbe voi koste .
Daß sie wären , di eglino fossero.

Ich bin gewesen ,
stata 6cc.

Imperfetto Condi%ionale.
Wenn ich wäre, so io fossi ecc»

Imperfetto Relativo.
Ich würde seyn, io saroi.

Tempo pieno passato .
io sono stato , Daß ich gewesen sey , diio sia

stato , stata ecc.

Tempo piü che passato.
Ich war gewesen , io ero ,

stato ecc.
o fni Daß ich gewesen wäre , diio

fossi stato .
Piü che passato conditionale.

■ } - Wenn ich gewesen wäre, , se . io

fossi stato .
Piü che passato relativo.

Ich würde gewesen seyn, io sarei
stato .

- . '- ■Tempo futuro .
Ich werde seyn , io saro ecc. Daß ich seyn werde , diio sa-

rö ccc.
Tempo futuro passato.

Ich werde gewesen seyn , io sarö Daß ich gewesen seyn werde ,
stato . diio saro stato ecc.

Modo Imperative,
Sey (du) , sia (tu) . Seyet (ihr) , state (voi) .
Er mag , soll seyn , diegli sia. Civilmente : Seyen Sie , Lila

sia.

§ . 191 - Si costruisce questo verbo cogli aggettivi quando
essi formano l ’attributo , i quali a norma deli uso tedesco , senza
accordarsi colla persona , restano de! tutto indeclinabili , come se
fossero avverbj. p . e . Ich bin gesund, io sono sano (sana) , du bist
gesund , tu sei sano (sana) , er ist gesund, egli e sano, sie ist ge-
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sUNd , ella e sana , wir sind gesund , noi siamo « an! , ihr feyd ge¬
sund , voi siete sani , sie sind gesund , eglino sono sani .

§ . 192 . S’adopra ancora questo ausiliare , come in italiano ,
quando l ’attributo d un sostantivo , e dichiara uno stato gia
deciso . p . e . Er ist ein Mann von Wort , egli e uomo dhparola .
Sie ist Frau von ihrem Vermögen , ella e padrona dei suoi beni .

§ . 193 . Questo ausiliare e usato ancora nei terapi passati
composti col participio di quei verbi intransitiv !, che esprimono
cambiamento di luogo o di posizione della persona , 11 che si fa
pure per la piü parte in italiano . p . e . Ich bin gegangen , io
sono andato ; du bist gefallen, tu sei caduto ; er ist gekommen , egli
dvenuto ; sie ist gefahren , ella e andata in carrozza ; wir sind geritten,
noi abbiamo cavalcato ; ihr feyd gestanden , voi siete stati ritto in
piedi ; sie sind gelegen , eglino sono stati coricati . I due verbi r
fahren , andare in carrozza , 6 reiten , cavalcare , s ’adoprano an¬
dre come transitivi , ed allora prendono F ausiliare : haben , p . e.
Der Kutscher hat seinen Herrn auf das Land gefahren , il cocchiere
ha menato il suo padrone in carrozza alla campagna . Ich
habe das Pferd meines Freundes geritten , Io ho cavalcato il ca -
vallo del mio amico .

D e 11’ Ausiliare werden , diventare .
Modo inflnito. Werden , diventare .
Participio presente « Werdend, diventante .
Participio passato . Worden e geworden , diventato .
Gerimdio. Werdend , diventando .

Modo - Indicativo . Modo Congiuntivo .
Tempo presente.

Ich werde , io divento .
Du wirst , tu diventi .
Er wird , egli diventa . . . . ;
Wir werden , noi diventiamo .

Ihr werdet, voi diventate .

Sie werden , eglino diventano .

Daß ich werde , ehe io diventi .
Daß du werdest, ehe tu diventi .
Daß er werde , ch ’egli diventi .
Daß wir werden , ehe noi di¬

ventiamo ,
Daß ihr werdet , ehe voi diven -

tiate .
Daß sie werden , ch ' eglino di -

ventino .

Tempo Imperfetto.
Ich wurde (ward) , io diventavo . Daß ich würde , ehe io diventassi.
Du wurdest ( warst) , tu diven - Daß du würdest , ehe tu diven -

■:-tavi . ■ tassi.
Er wurde (ward) , egli dlven -

^ Daß er würde , eh 'egli diven -
. tava . . . , lasse .
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Wir wurden , no! diventavamo. Daß wir würden , che noi di-
ventassimo.

Ihr wurdet, vo! diventavate . Daß ihr würdet , che vo! diven-
r
. ..

' taste .
Sie wurden , eglino diventavano. Daß ße würden , ch'eglino di-

ventassero .

. . . Imperfetto Condizionale .

Wenn ich würde , se io diven-
tassi ecc.

Imperfetto Relative.
Ich würde werden , io diven-

terei ecc .

Tempo pieno . passato . *

Ich bin geworden , io sono di- Daß ich geworden sey, ch'io sla
ventato . diventato .

Tempo piü che passaio.
Ich war geworden , io ero di- Daß ich geworden wäre , ch'io

ventato . fossi diventato .
Piü ehe passato condizionale.
Wenn ich geworden wäre , se io

fossi diventato .
Piü», che passato relatmo.

Ich würde geworden seyn , io sa-
rei diventato .

Tempo futuro .

Ich werde werden, io diventerd. Daß ich werden werde , ch' io
diversterb ecc.

Futuro passato.
Ich werde geworden seyn , io sarö Daß ich geworden seyn werde,

diventato . . - ch'io sard diventato .
Modo Imperative.

Werde (du ) , diventa (tu) . Werdet ( ihr) , diventate .
Er werde, ch'egli diventi . Civilmente : Werden Sie , Ella

, . diventi .
'

» _ , .■)<

§ . 194 . Si adopera questo ausiliare tutte le volle quando
l’attributo e il participio passato d’üft verbo transitive , e forma
con esse riunito il significato passive ; quindi bisogna avere ben
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attenzione , chö in simile incontro non si prenda 11 seyn, men-
tre quesio baglio si commette tanto piii facilrnente per abitu -
dine, che in italiano si adopera nel passivo l ’ausiliare : »essere, ^
ed ancora cogli aggettivi. p . e . Ich bin zufrieden, weil ich geachtet
werde , io sono contento , perche sono stimato . Du bist glücklich,
weil du geliebet wirst , tu sei felice , perche tu sei amato. Er ist
fröhlich , weil er belohnt wird , egli e allegro perche e ricompensato .

§. 195 . Questo ausiliare d inoltre il perpetuo segno del
tempo futuro , prendendo al suo presente F infinite del verbo
principale : che non si confonda dunque il presente passivo col
futuro , la quäle distinzione si rileva dicendo : Wir werden ver¬
folgt , noi siamo perseguitatl . Wir werden verfolgen, noi perse -
guiteremo . Wir werden verfolgt werden, noi saremo perseguitatl .

§ . 196 . Del resto questo verbo ha pure un significato asso-
luto , che corrisponde al significato italiano : diventare , ed al-
lora il participio passato fa : geworden , diventato ; mentre come
ausiliare fa : worden (stato) : questo si cosfruisce sempre col
participio passato , e quello puö accopiarsi con un sostantivo o
con un aggettivo. p . e.
Er ist immer geliebt worden . Egli d sempre stato amato.
Er ist Kaufmann geworden. Egli e diventato negoziante.
Er ist reich geworden. Egli e diventato ricco.

Nei tempi passati composti questo verbo si circoscrive coli’
ausiliare feyn , tanto nel significato proprio , quanto nel passivo.

Degli Ausiliari Improprj .
(Von den uneigentlichen Hülfszeitwörtern .)

§ . 197 . 6osi vengono detti i seguenti verbi , i quali per
completare il senso richiedono un altro verbo nell ’ infinito , al
quäle comunicano i seguenti significati avverbiali , come :

1) Können , (potere , sapere) . Questo ausiliare esprime
ora la propria forza corporale , ora la capacitä , Fabilita intel -
iettuale , d’onde risultano i due significati italiani del potere
e del sapere . p . e . Dieser Knabe kann schöner schreiben , als ich ;
aber heute kann er die Feder nicht halten , weil ihm die Hand wehe
thut , questo ragazzo sa piu bello scrivere di me ; ma oggi non
puo teuere la penna , perche gli duole la mano.

2) Mögen , (potere , volere) . Esprime un permesso , un
desiderto , un volere condizionale , quindi in molti incontri serve
a descrivere il presente e Fimperfetto del congiuntivo , dove per
lo piu non s ’esprime in italiano . p . e . Er mag unternehmen , was
er will , Alles gelingt ihm , ch’egli intraprenda (egli puo intra -
prendere) quello che vuole , tutto gli riesce . Möchten die Men-
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Herr das Gute , welches sie täglich genießen , mit Dankbarkeit aner¬
kennen , che . gli uonimi riconoscessero (potessero gli uomini

riconoscere , sarebbc da desiderare che gli uomini riconos¬
cessero) con gratitudine il bene , che giornalmente godono .

3) Dürfen , ( osare , dovere , potere , essere permesso ) .

Questo verbo porta seco Fidea di eccezione d’un dovere , con
che il soggetto ottiene libertk nelF agire , ed equivale all’ ita-
liano : essere lecito , permesso eec . p . e . Darf man hier sitzen ,
d egli permesso (si puo) di sedere qui ? Man darf nichts mit
Gewißheit erwarten , non si deve aspettare niente con certezza .
Du darfst ihm nur sagen, daß ich dich schicke , und er gibt dir Alles,
was du verlangst , ln non hai altro da faxe , che dirgli , che io ti

mando , ed egli ti da tutto quello che tu domandi .
4) Müssen , ( dovere ) . Indica un dovere indispensa-

bile ; ma nelF imperfetto congiuntivo esprime una conseguenza
condizionale. p. e. Der Mensch muß essen , um zu leben , l ’uomo
deve mangiare per vivere . Er müßte ein Narr seyn , wenn er
anders dächte, egli dovrebbe essere pazzo , se pensasse altrimente .

5) Sollen , (dovere ) . Esprime un dovere relativo , cioe

indica di fatti quello 5 che ad uno incombe di fare , ma quell’

obbligo viene cid non pertanto sovente sospeso. Nell’ impera¬
tive poi esprime un dovere positive, p. e . Um vergnügt zu leben ,
soll man trachten , arbeitsam zu seyn, per vivere lieto , si dovrebbe
cercare ad essere laborioso . Das siebente Geboth sagt : du sollst
nicht stehlen , il settimo comandamento dice : tu non devi rubare .

6) Wollen , (volere) . Esprime la . volontä positiva ris-

petto a quanto qualcheduno si risolve ; quindi con certi avverbj
puo significare insieme il tempo presente e futuro . p . e . Ich will
ihn noch heute sehen , io lo vedrb ancora oggi .

7) Lassen (laseiare) . Significa propriamente ! ,>non porre
ostacolied in questo senso serve sovente per circoscrivere
Fimperativo . p . e . Lasset ihn schlafen , ch 'egli dorrna (lasciatelo
dorrnire) . Lasset uns nach Hause gehen , andlamo a casa (lasciate,
che andlamo a casa .) Ma oltre a cid significa anche : che per
opera , o per cagione nostra im altro faccia quälche cosa : ed
in questo senso equivale all’ 1 taliano : „fare %,

y> quindi nelle
frasi : „ far fare qualche cosa ,

J> il secondo »fare>;> si traduce in
tedesco sempre con lassen, p . e . Er hat mich mehr als eine Stunde
vergebens warten lassen, egli mi ha fatto aspettare inutilmente piii
d ’un ora. Ich werde mir ein Kleid machen lassen, io mi taro fare un
abito . Er hat sich ein Haus bauen lassen, eglisi e fatto fare una casa .

Nel vero senso d’un verbo transitivo questa voce significa :
il restare d’una cosa äd un sito distinto . p . e . Er läßt seine
Bücher auf dem Tische , egli lascia i suoi libri sulla tavola (vuol
dire : lascia giacere sulla tavola ) •>
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8) Thun , (thuen f fare) . 81 distingue questo verbo da :

machen , (fare) in ciö : che thun esprime semplicemente: essere
occupato , affacendato ; mentre : Machen, allude od un fare posi¬
tive d’una cosa distinta; onde avviene , che quest ultimo s’ado-

pera come transitivo e thun semplicemente come ausiliare , o
come intransitive, p . e . Es thut mir leid , daß ich Sie so selten sehe,
mi rincresce (mi fa discaro ) , che io la vedo cosi di rado . Was
thut er den ganzen Tag zu Hause , cosa fa egli a casa tntto il
giorno ? Dieses thut zur Hauptsache nichts , questo non fa niente
all’ oggetto principale.

§ v 198. Tutti questi verbi , essendo di loro natura parole
primitive , sono nella conjugazione irregolari , onde le loro forme
si trovano indicate fra quell ! (vedasi § . 221) . Qni si puo no-
tare perö come massima stabile che , quando in italiano cadono
nel participio passato , s’esprimono in tedesco piuttosto nel’ in-
finito . p . e . Ich habe nicht mit ihm gehen können , (in vece di :
gekonnt) , io non ho potuto andare con lui . Er hat seine Arbeit
Vormittag vollenden müssen , (in vece di : gemußt ) , egli ha dovuto
finire il suo lavoro avanti pranzo . Ma quando hanno il loro pro¬
prio significäto positivo , come : lassen , cadono pure nel partici-
pio p . e . Sie haben ihr Geld zu Hause gelassen , eglino hanno
lasdato a casa il loro danaro.

Il verbo thun , all ’ incontro cade sempre nel participio,
quando la fräse e cosi espressa che deve cadere nel participio .
p . c . Er hat mir immer Gutes gethan, egli mi ha fatto sempre
del bene .

Capit olo Quinte ).
Bei Verbi considerati dietro la Formazione .

§ . 199 . Dietro la formazione i verbi sono : „primitiv ! , de-
rivati e composti . ^ La distinzione di queste tre , circostapze e
di poca Influenza nella lingua italiana ; ma di somma importanza
nella lingua tgdesca ; imperciocche ne dipende non solamente la
precisa conjugazione , ma bensi in gran parte la giusta costru-
zione , come si vedra subito qui in appresso .

Bei Verbi Primitivi .
§ . 200 . Verbi primitiv! , senza badare al loro significäto ,

si cMamano tutti quei , che comunicano un idea aifatto originale
e semplice : essi sono nella lingua tedesca tutti insieme di due
sole sillabe , cioe : la sillaba radicale che contiene il significäto
della parola ; e la desinenza : en , come carrattere dell ’ infinito *
Quasi tutti ! verbi primitiv ! a norma della vocale contenuta nella
sillaba radicale sono alquanto irregolari nella conjugazione ;
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quindi secondo a questa varieta , si dovranno stabilire piu mo-
delli per declinarli . p . e . bleiben , rimanere , tragen , portare ,
fließen , scorrere , singen, cantare , sehen , yedere, kommen, venire,
gehen, andare ecc.

DeiVerbi Derivati .

§ . 201 . Verdi derivati sono quei che traggono illoro nome
da nna idea primitiva , la quäle diede origine al nuovo signifi-
cato ; esse rinchiudono dimque due idee : una primitiva eduna
secondaria , p . e . Tagen , far giorno , schiffen , navigare , spielen ,
giocare , räuchern , profumare ecc.

§ . 202 . Facendo delle derivazioni da parole , che di loro
natura non sono verbi , vlene loro aggiunta la desinenza : en,
con che acquistano 11 carattere di verbi . p . e . Das Lob, la lode,
loben , lodare ; das Blut , 11 sangue , bluten , perdere del sangue ;
der Haß, Fodio, Haffen, odiare ; grün , verde , grünen , verdeggiare ;
reif , maturo , reifen , maturire ; lieb , caro , lieben , aver a caro,
amare ; roth , rosso , röthen , far rosso ; der Sieg , la vittoria , siegen ,
vincere ecc.

Quelle parole che finiscono in : e, el, er, prendono soltanto
la lettera : n . p . e . Das Ende , la fine , enden (endigen) , finire ;
die Speise , 11 cibo , speisen , cibare ; die Geige , 11 violino geigen,
suonare il violino ; die Kugel, la palla , kugeln , far rustolare come
una palla ; der Spiegel , Io speechio , spiegeln , specchiare ; der
Donner, II tnono , donnern, tuonare ; die Mauer , il muro , mauern ,
raurare ecc .

Molti altri prendono la desinenza : eln, ern, rgen ; e raolt!
sono an che soggetti a raddolcire le vocali : a, o , u, ed ancora
altri prendono insieme una qualche sillaba prepositiva . p . e.
Krank , ammalato, kränkeln, essere malaticcio ; arg , cattivo , ärgern ,
scandalizzare ; Bruder, fratello , verbrüdern , confraternare ; reich ,
ricco, bereichern , arricchire ; Stein , sasso , steinigen, lapidare ecc .

§ . 203 . Quando poi da verbi giä esistenti , siano primitiv !
o derivativ ! , si formano delle altre derivazioni , viene questo
sempre effettuato mediante una sillaba prepositiva tra le quali
sono da ritenersi : be, ge, emp , ent, er, miß , ver , zer, i quali tutti
cosi formati non sono piii atti di prendere nel participio passato
lasolita sillaba prepositiva : ge.

A norma di questa derivazione il primitive significato Gam¬
bia grandemente, raa il voler poi spiegare il significato di queste
sillabe prepositive , sarebbe una cosa non meno vaga che inutile ,
ende bisogna rimettersi in cid piu alla pratica , che alla scienza.
p . e. Fallen , cadere, befallen, aecadere , gefallen, piacere , entfallen ,
cadere di mente, mißfallen , dispiaeere , verfallen , cadere in ruine ,
zerfallen , infrangersi , andare a vuoto.
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Del Verb ! Composti .

§ . 204 . Tra i verbi composti meritano una particolare atten -
zione quei , che sono formati da preposizioni , essendo in alcuni
tempi separabili ed in altri inseparabili . Queste preposizioni sono :

an (a) .
Che esprime un avvieinamento. p . e. Kommen , venire , an-

kommen , arrivare ; tragen , portare , antragen , esibire ; nehmen,
prendere . annehmen , accettare ; rufen , chiamare , anrufen, in-
vocare ecc.

ab (da) .

Significa separazione , un levar via, il prendere coppia. p . e .
Legen , mettere , ablegen, porre gib, deporre ; geben , dare , abgeben,
rhnettere , consegnare ; schreiben , scrivere , abschreiben , coppiare ;
bilden , formare , abbilden , ritrattare ; reisen , viaggiare , abreiftn ,
partire ecc.

auf (su , sopra ) .
P . e . Nehmen '

, prendere , aufnehmen , aceogliere ; geben, dare,
aufgeben, incaricare , raccomandare , rinunziare , halten , teuere ,
aufhalten, impedire , ritenere , fallen , cadere , auffallen , risaltare ,
dare negli occhi ecc .

aus (fuori) .

Esprime un esternamento , un risultato , il sortir fuori d’una
circostanza . p . e. Sagen , dire , aussagen , palesare ; geben , dare,
ausgeben , spandere ; drücken , premere , ausdrücken, esprimere ; fra¬
gen, domandare, ausfragen, questionare ecc.

bey (presso a , vicino) .
Esprime il risultato sortiente da queste preposizioni . p . e.

fügen , giungere , unire , beyfügen , aggiungere ; tragen , portare ,
bey tragen , contribuire ; stehen , stare , beystehen , assistere , soc -
correre ecc.

dar (a , avanti) l

Esprime una esposizione . p . e . Biethen, offerire, darbiethen ,
presentare ; thun , fare , darthun , dimostrare , provare ; stellen,
porre , darstellen , rappresentare , esporre ecc .

durch (per , oltre) .
P . e . Lassen , lasciare , durchlassen , lasciar passare ; sehen ,

vedere, durchsehen , penetrare colla vista , e colla mente ; lesen , leg-
gere, durchlesen , leggere intieramente ecc.
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ein (in , entro , dentro) .

P , e. leiten, guidare , einleiten , intro dürre ; fassen , pigliare,
einfassen , legare , p . 6 . in oro od argento ecc. ; geben , dare , eittk
geben , i8pirare ; lassen, lasciare, einlassen , entrare ; tvaQm, portare ,
eintragen/ rendere di entrate ecc.

fort (via, avanti) . ,
p . 6 . pflanzen, piantare , fortpflanzen , propagare ; laufen, cor-

rere , fortlaufen , correre via ; setzen, mettere , fortsetzen , continuarö ecc.

her (qua , in quä) .
P . e . kommen, venire , Herkommen , provenire ; leiten, giudare,

herleiten, derivare , dedurre ; sagen , dire, hersagen , recitare ecc .

hin (1a , da qui in ci) .
P . e. gehen , andare , hingehen , andarci ; richten , giudicare ,

hinrichten , giustiziare sul patibolo ; blicken , gettare uno sgnardo ,
guardare , Hinblicken, guardare la ecc.

los (disciolto , distaccato) .
P . e. sprechen, parlare , losfprechen, assolvere ; lassen , lasciare ,

loslassen , mettere in liberta ecc.
Mit ( con) .

P . e. bringen , recare , mitbringen , apportare , portare seco ;
theilen, dividere , mittheilen , compartire ; nehmen, prendere , mit-
nehmen, prendere seco.

nach (dietro , dopo) .
P . e. fragen , domandare , Nachfragen, informarsi ; nehmen ,

prendere , nachnehmen, rivalersi ; ziehen, tirare , nachziehen, tirare
dietro ecc.

nieder (giü , basso) .
P . e . werfen, gettare , niederwerfen , rovesciare, gettare giu ;

hauen , battere, niederhauen , abbattere ecc.
vor (avanti, innanzi ) .

P . e. stellen , porre , vorstellen, irnrnaginare, kare rirnostranza ;
halten, teuere , Vorhalten , rinfacciare , rimproverare ; geben , dare,
vorgeben , pretendere , voler sostenere ecc.

- . weg (via) .
P . e . legen , mettere , weglegen, mettere a parte ; geben, dare,

weggeben , dare via, alienare ; tragen , portare , wegtragen, portare
via ecc. . .. •
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wieder (di nuovo , di ritorno) .
I*. e . holen, andar a prendere , wiederholen , ripetere ; geben,

ehre, wiedergeben, rendere , dare di ritorno ecc .
. zu (a , verso ) .

P , e . lassen , lasciare , zulassen , perweitere ; geben , dar« , zu¬
geben , aecordare , concedere ; machen, fare , zumachen , Müdere ecc .

§ . 205. 1’ntti qUesti verbi hanno lavirtu , che nel tempo
presente ed imperfetto dell’ indicativo distaccano queste preposi¬
zioni , per essere poste del tutto in fine della sentenza ; il prin -
cipiante deve quindi hen famigliarsi con questo modo di co-
struire le frasi teüesche . p . e . Ich gehe im Sommer alle Tage
des Morgens um sechs Uhr aus , io esco in estate ogni giorno !a
mattina alle sei ore . Mein Bruder ging gestern vor Anbruch des
Tages aus , il mio fratello usci jeri avanti lo spuntar del giorno.
Nell’ istesso modo, come si distaeca la particella aus, si possono
fare degli esercizj con tutte le altre , e per tutte le persone .

§ . 206 . Nel modo infinito, quando ci vuole essere la pre-
posizione : zu (di , a , da) , questa si mette fra la preposizione
cd il verbo, e tutte - le .Ire parole si scrivono insieme in una sola
parola . p . e . Ich habe heute große Lust auszugehen , io ho oggi
grande voglia di uscire . Er hat mir einige Briefe abzuschreiben
gegeben , egli mi ha dato da coppiare alcune lettere. Wir entschlie¬
ßen uns oft, Arbeiten vorzunehmen, welche nie vollendet werden, noi
ci risolviamo spesso d’intraprendere dei lavori , che non saranno
mai accompiti .

§ . 207 . Anche nel participio passato il carattere distintivo :
ge , va posto . tra la preposizione compositiva ed il verbo . p . e .
Er hat auf seiner Reise viel Geld ausgegeben , egli ha speso nel suo
viaggio molto danaro . Sie Hat dieses in einem Augenblicke ab ge¬
schrieben , ella ha coppiato questo in im momento. Wir sind mit
einander weggegangen, noi c^ne siarno andati insieme . Sie Haben
Alles zugegeben , eglino hanno concesso ogni cosa.

§ . 208 . Le preposizioni compositive restano inseparabili
nel presente ed imperfetto del congiuntivo, e perciö non vanno
poste in fine della sentenza . p . e . Er will , daß ich mit ihm aus¬
gehe , egli vuole , ch’io esca secolui . Er wollte , daß ich mit ihm
ausginge , egli , voleva , ch’io uscissi secolui . Ihr glaubt , daß
er seine Briefe abschreibe , voi credete eh’egli coppi le sue lettere .
Er fürchtete, daß wir seine Aufsätze abschrieben , egli temeva che noi
coppiassimo le sue composizioni.

In generale queste preposizioni restano inseparabili , quando
il verbo e retto dal pronome relative : welcher , welche , welches ,
(der , die , das) , O da una di queste congiunzioni, senza badare ,
«e il significato sia indicativo o congiuntivo , come : daß, che ;
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als , che , quando ; wann , quando ; wenn , 86 ; ob , «e ; obschon,
«ehhene ; obgleich, quantnnque ; obwohl, ahbenche ; weil, perche ;
damit , affinche.

§ . 209 . €i sono ancora diverse altre composizioni da osser-
varsi , fatte talvolta di questa , tal volta d’ ima altra parte del
discorso , che si possono facilmente rilevare in ciö , che allora
il verbo avrä certamente piü di due sillabe , e tutte si fatte
composizioni restano insepafabili .

Cosi vi sono anche le parole : durch (per , oltre , a traverso ) ,
e wieder (di nuovo , di ritorno , ancor una volta) le quali pos¬
sono considerarsi .ora come preposizioni , ed ora come avverbj,
e secondo questa particolaritä sono anche separabili od insepa -
rabili ; ma per tale motivo hanno anche un significato diverso,
il quäle si rileva chiararaente , quando si ha latto giä quälche

progresso nella lingua .

Capitolo 8 e s t o.
Dei Verbi considerati dietro la Conjugazione.

§ . 210 . Secondo la conjugazlone i verbi sono : ,>regolari ,
irregolari e diffettivi.

” Queste distinzioni nascono dalP idea
della conjugazione istessa , la quäle altro non e , se non una
esposizione regolata dei differenti caratteri delle persone , dei

tempi e dei modi. Se ip verbo nella distinzione di questi carat¬
teri segne le norme generali , egli si dice essere »regolare ;y> se
ne fa delle deviazioni , egli viene chiamato »irregolare ;y> e se
gli manca la forma d ’una parte esenziale , o principale , egli
viene detto „difettivo. ”

Dei Verbi Regolari (Von den regelmäßigen Zeitwörtern).

§ . 211 . Regolari sono tutti quei verbi , che nella distin -
zioni dei modi , tempi e persone seguono 1 caratteri particolari
stabiliti in un modello, dietro il quäle si conjugano tutti gli altri ,
che appartengono a quel modello. Per evitare quel gran liumero
dei verbi irregolari , che vi sono nella lingua tedesca , e per co-
noscere quasi i motivi della loro deviazione , si stabiliranno sei
modelli della conjugazione regolare , nei quali si esporranno qui
soltanto le forme semplici , mentre le forme composte vanno
dietro a quell’ crdine eposto per i tempi e per i modi.

Primo Modello dei Verbi regolari .

§ . 212 . Ä questo modello appartengono : a} tutti i verbi
derivati da quäl si voglia parte del discorso , che non sia un
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verbo primitive ; bj I verbi primitiv ! che rinchiudono una
delle vocali o od u ; cj i verbi forestieri , non che qnei , che
vanno finire in : iren od ieren . Ogrnrno s ’avvede subito qui , di
quanta importanza sia il saper distinguere i verbi primitiv ! dal
derivati , onde poter determinare il rispettivo modello della loro
conjugazione.

§ . 213 . I caratteri distintivi di questo modello sono :
aj Che nelT imperfetto indicativo cambiano la desinenza

deH’ infinito en in :
'
Le ; o nell ’ imperfetto congiuntivo la sola :

n in : te.
S) Che nel participio passato cambiano appunto quella de¬

sinenza delF infinito : en , in : te . Tutti gli altri caratteri indi-
cati ai § . 171 a 173 . Let . a , sino a ' f , e § . 174 . Let . a slno 1,
restano 1 medesimi.

ker maggiore rlschiarimento si ripetera qui un modello in
pleno , il che nel seguito non occorrßrä piu ; ed anche qui nei
tempi composti si porrä soltanto la prima persona , presumendo
che ognuno avra oramai ben imparato i verbi ausiliari .

Modo infinito . Lieben amare,
Participio presente . Liebend am ante.
Participio passato . Geliebt amato.
Gerundio . Liebend amando.

Modo Indicativo . Mo do Congiuntivo .
Tempo Presente .

Ich liebe io amo .
Du liebst ( liebest ) tu ami .
Er liebt ( liebet) egli ama .
Wir lieben noi amiamo .
Ihr liebet ( liebt) voi amate .
Sie lieben eglino amano .

Daß ich liebe ch ’io ami .
Daß du liebest che tu am!.
Daß er liebe ch ’egli ami .
Daß wir lieben che noi amiamo .
Daß ihr liebet che voi amiate .
Daß sie lieben ch ’eglino amino .

Tempo Imperfetto .
Ich liebte io amavo od amai .
Du liebtest tu amavi od amasti .
Er liebte egli amava od amo .
Wir liebten noi amavamo od

amammo .
Ihr liebtet voi amavate od ama¬

ste .
Sie liebten eglino ama van o od

amarono .

Daß ich liebete ch ’io amassi .
Daß du liebetest che tu amassi .
Daß er liebete ch ’egli amasse .
Daß wir liebeten che noi amas -

simo .
Daß ihr liebetet che vo! amaste .

Daß sie liebsten ch 'eglino amas -
sero .
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Imperfetto Condizionale*

* Wenn ich liebete se Io amassi.

Imperfetto Relatwo.

Ich würde lieben Io amem .

Tempo pieno passato*

Ich . habe QdkU io ho amato , Daß ich geliebet habe ch'io abbis
amato.

' '
Tempo piucche passato .

Ich Hatte geliebt Io avevoamato . Daß ich geliebet Hätte ch’io avessi
amato.

Piucche passato Condizionale.
Wenn ich geliebet Hätte 86 io

■ avessi amato.

Piucche passato Eelatim .

Ich würbe geliebt Haben io avrer
amato .

'

Tempo

Zch werde lieben io amerü.

Futuro .
Daß ich lieben werde ch’io amero.

Futuro

Zch werde geliebt Haben !o avro
amato.

passato.
Daß ich geliebt Haben werde ch’io

- avro amato.

Modo Imperativo.
Liebe (du) ama. Lasset uns lieben amiamo.
Er mag, kann lieben ch’egli ami. Liebet (ihr) amate.
Lasset ihn lieben ch’egli ami. Civilimente . Lieben Sie Ella ami .

Secondo Modeilo dei Verdi regolari .

§ . 214 . A questo modeilo appartengonü tutti i verhi primi¬
tiv! che rinchiudono la voce radicale : ei od ey (si scrive ey,
quando ad essa segne : en) , la quäle si cambia per l’imperfetto
o per il partieipio passato in : ie ed t (si scrive »i» semplice,
quando segne una consonante aspra ) . Nell’ imperfetto la sillaba
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defl’ inflnito : en , fil perde del tutto , e nel partlclpio si rltiene .
Nell’ imperfetto congiuntivo sl elide la sola Iettera N - Tutti gli
altri tempi e modi si formano come nel precedente modello,
quindi si espone qui soltanto quello , che dal raedesimo devia,
come :

Modo infinito. Schreiben, scrivere .
1

Participio passato . Geschrieben , scritto.

Imperfetto Indicatwo . Imperfetto Congiuntivo.

Ich schrieb, io scrivevo e scrissi . Daß ich schriebe, ch’io scrivessi .
Du schriebst, tu scrivevi e scri- Daß du schriebest, che tu seri-

vesti . vessi.
Er schrieb , egli scriveva e scrisse . Daß er schriebe , ch'egli scrivesse .
Wir schrieben , noi scrivevamo e Daß wir schrieben , che noi scri-

scrivemmo. vessimo.
Ihr schriebet , voi scrivevate e Daß ihr schriebet , che voi scri -

scriveste . veste.
Sie schrieben , eglino scrivevano Daß sie schrieben , ch’eglino scri -

e scrissero . vessero.

I verbi primitiv ! colla voce ei sono presso a poco i se-
guenti :
Befleißen , applicarsi .
Beißen, mordere .
Bleiben , rimanere .
Bleichen, imbianchire .
Erbleichen, impallidire .
Gedeihen , prosperare .
Gleichen, rassomigliare .
Gleiten , sdrucciolare .
Greifen , pigliare , tastare .
Heißen , ordinäre , chiamarsi .
Keifen, disputare .
Kneifen, pizzicare .
Leiden, soffrire.
Leihen, prestare .
Meiden , evitare .
Pfeifen, fischiare.
Preisen, apprezzare .
Reiben , strofinare .
Reiten, cavalcare.
Reißen, stracciare .
Schneyen, nevicare.

Scheinen, sembrare , splendere .
Schleichen , andar di soppiato .
Schleifen , arruotare .
Schneiden, tagliare .
Schreiben , scrivere .
Schreiten, procedere .
Schreyen, gridare .
Schweigen , tacere .
Speyen , sputtare .
Steigen , salire .
Streichen, passar di sopro con

qualche cosa.
Streiten , contendere , combat-

tere .
Verbleichen , scolorire , appas-

sire .
Verheißen, promettere .
Verzeihen , perdonare .
Weichen , cedere.
Weisen , mostrare , indicare .
Zeihen , accusare.

8
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Egli 6 eosa notoria , che quei verbi da questi derivati o
composti , seguono pure la norma de! primitiv ! ; ma v’e ancora
un grande numero di questa voce primitiva -, che sono poi deri¬
vati da altre parti del discorso , ed essi si conjugano dietro il
primo modello , come : Geigen , suonare il violino ; bereiten , pre -
parare ; kleiden , vestire ; reisen, viaggiare ; theilen , spartire ; rei¬
fen , maturire ; speisen , cibare , ecc . Heißen e Verheißen , cam-
biano regolatamente nelF imperfetto ei in : ie ; ma nel partieipio
fanno : geheißen e -verheißen . Quei , che dopo la voce ei hanno le
lettere : f e t , le raddoppiano per le due forme , come : pfeifen ,
fischiare ; Imp . ich pfiff , io fischiai , ecc .

Leiden e schneiden , cambiano per le due forme il d in tt.

Tetzo Modello d ei \ erbi regolari .

§ . 215 . A questo modello appartengono i verbi primitivi ,
che nella sillaba radicale rinchindono la voce : ie , che per lim -
perfetto ifidicativo e per il partieipio pässato viene cambiata
in : o . L ’imperfetto congiuntivo e condizionale cambia questo
o in ö aggiungendovi ancora un e in fine , come :

Modo infinito . Biegen , piegare.
Partieipio passato . Gebogen, piegato.

Imperfetto Indicativo.

Ich bog, io piegavo e piegai .
Du bogst, tu piegavi e piegasti .
Er bog, egli piegava e piego .
Wir bogen , noi piegavamo e

piegammo .
Ihr boget , voi piegavate e pie -

gaste .
Sie bogen , eglino piegavano e

piegarono .

Imperfetto Congiuntivo.
Daß ich böge, ch ’io piegassi .
Daß du bogest , che tu piegassi .
Daß er böge, ch ' egli piegasse .
Daß wir bögen , che noi piegas -

simo .
Daß ihr böger , che voi piega -

ste .
Daß sie bögen, ch 'eglino piegas -

sero .

I verbi primitivi , che appartengono a questo modello sono
i seguenti ; i da questi derivati i composti seguono la medesima
norma :
*Biegen , piegare .
Biethen (bieten ) , offrire .
*Gebiethen, comandare .
^ Fliehen, fuggire .

Fliegen, volare .
^Fließen, scorrere .
Frieren , gelare .*Gießen, versare .
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Genießen, godere.
Klieben , spaccare .
Kriechen, serpeggiare .
Liegen, giacere .
Riechen, odorare .
Schieben, spingere .
Schießen , sparrare .
Schließen , chiudere .
Schnieben , anelare .
Sieden, bollire.

Sprießen , gettare (delle plante ) .
Stieben, dispergere.
^ Triefen, gocciolare.
Triegen, deludere .
Betriegen, ingannare .
Verdrießen, rincrescere, displa -

cere.
Verlieren, perdere .
Wiegen, pesare .
^Ziehen , tirare , passar altrove .

L ’ultimo , cioe : ziehen , col cambiare ie , in : o , cambia
pure il h in g ; onde fa : ich zog , io tiravo ; ich habe gezogen , io
ho tirato . »

Quei mareati colla stelletta eambiano tale volta presso i
poeti ed anche nel discorso volgare : nella seconda e terza per¬
sona singolare presente indicativo ; nella terza singolare pre¬
sente congiuntivo e nella seconda singolare dell’ imperativo que-
sto ie , in : eu.

A questo modello appartengono ancora : lügen , mentire ;
glimmen , ardere sotto le ceneri ; klimmen , arrampicare ; verwir¬
ren, confondere , mettere sotto sopra . Liegen , giacere , nell’ im®
perfetto fa : lag , e nel participio : gelegen.

Quarto Modello dei Verbi regolari .

§ . 216 . A questo modello appartengono quei verbi primi¬
tiv! , che nella sillaba radicale rinchiudono la voce ; in od inn :
essi eambiano per l ’imperfetto la lettera i in : a , e per il parti¬
cipio in : u ; per modo che fanno : an ed UN .

Quei coli’ n raddoppiato fanno nel participio :^onn : Per¬
dono nell ’ imperfetto , come tutti gli altri verbi , che non sono
del primo modello , la desinenza dell’ infinito : en , e la ripren -
dono nel participio .

L ’imperfetto congiuntivo e condizionale e formato dall’ im¬
perfetto indicativo cambiando : a in : ä e mettendo in fine un e,
come :

Modo infinito . Finden , trovare .
Participio passato . Gefunden , trovato .

8 *
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Imperfetto Indicatim.

Ich fand , io trovavo e trovai .
Du fandst , tu trovavi e trovasti .
Er fand , egli trovava e trovo .
Wir fanden , noi trovavamo e

trovammo .
Ihr fandet, voi trovavate e tro -

vaste .
Sie fanden, eglino trovavano e

trovarono .

Imperfetto Conghmtwo,
Daß ich fände, ch ’io trovassi .
Daß du fändest , che tu trovassi .
Daß er fände , ch ’egli trovasse .
Daß wir fänden , che uoi tro -

vassimo .
Daß ihr fändet , che voi tro -

vaste .
Daß sie fänden , ch ’eglino tro-

vassero .

I verhi primitiv ! di questo mostello sono :

Beginnen , cominciare .
Binden , legare .
Bedingen , accordare .
Bringen , apportare .
Dingen , prendere a nolo .
Dringen , sforzare , insistere .
Empfinden, sentire , provare .
Finden, trovare .
Gelingen , riuscire .
Gewinnen , guadagnare .
Klingen, suonare .
Ringen , lottare .
Rinnen , colare , spandere .
Schwimmen , nuotare .
Schwinden , scemare .

Verschwinden, sparirc .
Schinden , scorticare .
Schwingen , brandire .
Singen , cantare .
Sinken , calare , immergere .
Sinnen , meditare , pensare .
Besinnen , ricordarsi , medi¬

tare .
Spinnen , klare .
Springen , saltare .
Stinken , puzzare .
Trinken , hevere .
Winden, torcere .
Zwingen, obbligare colla forza ,

costringere .

Schinden , fa nell ’ imperfetto : schund , e nell ’
imperfetto

congiuntivo : daß ich schünde rc.

Bringen , fa nell ' imperfetto : ich brachte rc. , daß ich brachte
o brächte rc - , e nel participio passato : gebracht .

Dingen e bedingen seguono nell ’ imperfetto il primo , e nel
participio questo modello .

Erinnern ricordare , essendo derivato da : innen entro , den-
tro , va secondo il primo modello .

Quinto Modello dei Verbi regolari .

§ . 217 . A questo modello appartengono quei verbi primi¬
tiv !, che nella loro sillaba radicale rinchiudono un o prolungata ,
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come : tragen , portare ; o pure und aperta , come : halten , te¬
uere : La prima si cambia per Fimperfetto in : u ; e la seconda
in : ie ; nel participio ritengono la a inalterata ; per questo mo -
tivo la loro conjugazione deve mostrarsi in due ordini . Non
solamente qnesti , ma tutti i verbi primitiv ! che non vanno con-
jngati dietro il primo modello , perdono , come gia piu volte
esservato , nelF imperfetto indicativo tutta la desinenza : en ,
e riell ’ imperfetto congiuntivo soltanto la lettera : n ; e se la vo~
cale primitiva venne cambiata in : a , o , U , essa deve nelF im¬
perfetto congiuntivo raddolcirsi in : ä ,

'ö , ü.

§ . 218 . Giudicando dietro la pronunzia inglese , e dietro a
quanto si rimarca ancora nelle diverse provincie della Germania ,
egli appare quasi una cosa decisa , che la vocale : a aveva di¬
verse modificazioni , che di grado in grado si sono perdute ; ciö
non pertanto i verbi primitiv ! colla vocale a , sia lunga , od
aperta , la radolciscono pure nel singolare 2da e 3™ persona del
presente indicativo in : ä , come :

Modo infmito . Tragen, portare .
Participio passato . Getragen, portato .

Presente Indicativo .
Ich trage , io porto .
Du trägst , tu porti .
Er trägt, egli porta .
Wir tragen , noi portiamo .

Ihr traget, voi portate .

Sie tragen , eglino portano .

Imperfetto Indicativo .
Ich trug,' io portavo e portai .
Du trugst, tu portavi .
Er trug , egli portava .
Wir trugen , noi portavamo.

Ihr trüget, voi portavate .

Sie trugen, eglino portavano .

Presente Congiuntivo .
Daß ich trage , ch’io porti .
Daß du tragest , che tu porti .
Daß er trage , ch’egli porti .
Daß wir tragen , che noi por¬

tiamo.
Daß ihr traget , che voi por -

tiate .
Daß sie trügen , ch’eglino por-

tino .

Imperfetto Congiuntivo .
Daß ich trüge , ch’io portas si.
Daß du trügest, che tu portassi .
Daß er trüge , ch’egli portasse .
Daß wir trügen , che noi por-

tassimo .
Daß ihr trüget , che voi por¬

taste .
Daß sie trügen , ch’eglino por-

tassero .
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I rerbi primitiv ! coli ’ a lunga sono : Backen, rostire il päne,
friggere ; fahren , andare in carrozza od in barca ; fragen , doman-
dare ; graben , scavare ; laden , caricare ; schaffen, creare , ed an-
che : fare , comandare ; schlagen , battere ; tragen, portare ; wach¬
sen, crescere ; waschen, lavare .

Backen , si conjuga attnalmente anche dietro il primo mo-
dello ; ed e del tutto da questo primitivo diverso nel significato :
backen (packen) , impaccare , afierrare, ehe e un termine forestiere:
nel partieipio fa perö : gebacken, significando rostire o trig¬
gere .

Fragen , quasi generalmente non raddolcisce piü la a nel
presente ; ed anche nell ’ imperfetto si dice piuttosto : ich fragte,
che : ich frug ; ma nel partieipio fa : gefragt.

Vaben, non raddolcisce la a nel presente.

Schaffen, nel significato: ordinäre , fare ; va dietro il primo ,
e nel significato : creare , va dietro il quinto modello .

Sagen , dire ; nagen, rodere ; e fragen , domandare ; hanno
la a longa , e con tutto ciö vanno dietro il primo modello . Ecco
l ’altra forma delP a aperta :

Modo infinito. Halten, tenere .
Partieipio passato . Gehalten, tenuto.

Presente Indicativo.

Ich halte , io tengo .
Du hältst, tu tieni .
Er hält, 6gli tiene . ecc ,

Imperfetto Indicatwo .
"

Ich hielt, io tenevo e tenni .
Du hieltst , tu tenevi e tenesti .
Er hielt, egli teneva e tenne .
Wir hielten, noi tenevamo e te-

nemmo .
Ihr hieltet, voi tenevate e te -

neste .
Sie hielten , eglino tenevano e

tennero .

Presente Congiuntwo.

Daß ich halte, ch 'io tenga .
Daß du haltest , che tu tenga . >
Daß er halte, ch’egli tenga . ecc.

Imperfetto Congiuntivo.
Daß ich hielte, ch 'io tenessi.
Daß du hieltest , che tu tenessi.
Daß er hielte , ch ’egli tenesse.
Daß wir hielten , che noi tenes-

simo .
Daß ihr hieltet, che voi tene -

ste .
Daß sie hielten , ch' eglino te«

nessero .



— 119 —
I primitiv ! coli’ a aperta sono : blasen , soffiore ; fallen, ca-

dere ; fangen, pigliare ; halten , tenere ; hauen , percuotere ; lassen,
lasciare ; laufen, correre ; rathen , consigliare ; schlafen , dormire .

Hauen non raddolcisce la a nel presente ; nell’ imperfetto
fa : hieb e haute ; e nel participio fa : gehauen e gehaut.

Braten arrostire , va secondo il primo modello ; e nel par¬
ticipio fa : gebraten .

Spalten spaccare , va secondo il primo modello ; e nel par¬
ticipio fa : gespalten e gespaltet.

Salzen salare 6 schmalzen condire col bnrro , essendo deri-
vati da sostantivi , vanno al primo modello ; ma nel participio
fanno : gesalzen e geschmalzen .

Mahlen macinare nel mul^jo , ed anche : dipingere; va se¬
condo il primo modello , e fa nel participio : gemahlen ; ma nel
secondo significato , in cui la piü parte scrivono anche : malen,
egli va del tutto dietro il primo modello.

Sesto Modello dei Verbi regolari .

§ . 219 . A questo modello appartengono quei verbi primi¬
tiv! , i quali nella sillaba radicale rinchindono un e aperta , o
lunga : alcuni tra essi la cambiano per Fimperfetto in : a , e per
il participio in : o ; altri la cambiano per tutte le due forme in :
o ; ed ancora altri la cambiano per Fimperfetto in : a , e la ri-
tengono inalterata per il participio ; per ciö si esporranno in tre
sezioni , onde vederli vie piü distintamente.

Tütti questi verbi raddolciscono nella seconda e terza per¬
sona presente singolare dell indicativo, e nella seconda persona
singolare dell ’

imperativo la e radicale in : t ; come :

Modo infinito. Werfen, gettare .
Participio passato . Geworfen, gettato.

Presente Congiuntim.
Daß ich werfe , ch 'io getti.
Daß du werfest , che tu getti.
Daß er werfe , ch 'egli getti.

Presente Indicativo.
Ich werfe , io getto.
Du wirfst, tu getti.
Er wirft, egli getta .



Wir werfen , nol gettiamo.

Ihr werfet, voi gettate .
Sie werfen , eglino gettano .

Imperfetto Indicatim .

Ich warf, io gettavo e gettai .
Du warfst , tu gettavi .
Er warf, egli gettava .
Wir warfen, noi gettavamo .

Ihr warfet, voi gettavate .

Sie warfen, eglino gettavano .

I seguenti cambiano la
e per il participio in : o :

Befehlen , comandare .
Bergen, ascondere .
*Bersten, schioppare .
Brechen, rompere .
Empfehlen, raccomandare .
Erschrecken, spaventare .
Gebären, partorire .
Gelten , valere .
Helfen , ajutare*
Nehmen, prendere .

I seguenti cambiano la
o ; cioe :

Beklemmen, angustiare .
^Bewegen , commuovere .
Dreschen, trebiare il grano.
Erwägen, ponderare .
Fechten , duellare , combattere .
Flechten , intrecciare .
Gähren , fermentare .
Heben, alzare .
Loschen, estinguere .
Melken, mungere .

Daß wir werfen , cbe noi get¬
tiamo .

Daß ihr werfet, cbe voi gettiate .
Daß sie werfen , cb 'eglino gettino .

Imperfetto Congiuntwo.

Daß i<fy wärfe, ch ’lo gettassi .
Daß du warfest , cbe tu gettassi .
Daß er wärfe , ch ’egli gettasse .
Daß wir wärfen , cbe noi get -

tassimo .
Daß ihr wärftt , cbe voi get -

taste .
Daß sie wärfen , cb 'eglino get -

tassero .

e radicale per l ’imperfetto in : a ,

Schelten , sgridare .
Sprechen , parlare .
Stehlen , rubare .
Sterben , morire .
Treffen, colpire .
Verbergen, nascondere .
Verderben, guastare .
Werben, arrollare .
Werfen , gettare .

vocale e per tutte le due forme in :

Pflegen , solere .
Quellen , scattorire .
Rächen, vendicare .
Scheeren , tondere .
Schmelzen , fondere .
Schwellen , gonfiare .
Schwären , suppurare .
Schwören, giurare .
Verhehlen, nascondere il vero.
Wägen , bilanciare .
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I seguenti eambiano nell ’ Imperfetto la e in : a , e la riten -

gono inalterata nel partieipio .

Lesen, leggere .
Messen, misurafe .
Sehen , vedere .
Treten, calpestare .
Vergessen , dimenticare .

Essen , mangiare *
Fressen, divorare .
Geben, dare .
* Genesen, risanare .
Geschehen , accadere .

Quei Ire notati colla stelletta non raddolciscono la e nel

presente .

D ei Verdi irregolari .

§ . 220 . Verbi irregolari sono quei , che nella distinzione
dei loro caratteri deviano dai modelli stabiliti . Seguendo questa
norma semplificata in sei modelli , il numero degli irregolari si
limetera ai pochi segiienti , che possono facilmente impararsi a
memoria , insieme colle loro forme irregolari ; tanto piü che
essi sono termini che occorrono nelle frasi le piu famigliari ,
tra i quali si distinguono a preferenzi gli ausiliari improprj ,
come :
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Infinito. Participio Presente delP Indicativo.
passato .

Bitten , Gebethen, Regolare .
pregare . pregato .

Brennen, Gebrannt, Ich brenne, du brennst, er brennt rc .,
ardere . arso . io ardo, ecc .

Denken, Gedacht, Regolare , al primo modello .
pensare . pensato .

Dürfen , Gedurft, Ich darf , du darfst , er darf , wir
osare . osato . dürfen , io oso , ecc .

Erschallen , Erschollen , Regolare , al primo modello .
rimbomb are» rimbombato .

Gehen, Gegangen, Regolare , al primo modello .
andare . andato .

Kommen, Gekommen, Ich komme , du kommst o kömmst,
venire . vemito . er kommt 0 kömmt rc .

Kennen, Gekannt, Regolare , al primo modello .
conoscere . eonosciuto .

Können, Gekonnt, Ich kann, du kannst, er kann, wir
potere . potuto . können, io posso , ecc .

Mögen , Gemocht, Ich mag , du magst , er mag, wir
volere , po¬ voluto , po¬ mögen, io voglio , posso , ecc .
tere . tuto .

Müssen, Gemußt, Ich muß , du mußt , er muß , wir
dovere . dovuto . müssen, io devo , ecc.

Rufen, Gerufen, Regolare .
ehiamare . ebiamato .

Saufen , Gesoffen, Regolare .
tracanare . tracanato .

Saugen , Gesogen, Regolare .
succhiare . succhiato .

Sitzen , Gesessen , Regolare .
sedere . seduto .

Sollen , Gesollt, Regolare .
dovere . dovuto.

Stehen , Gestanden, Regolare , al primo modello .
stare rito . stato rito .

Thun, thuen, .. Gethan, Regolare .
fare . fatto .

Wissen, Gewußt , Ich weiß , du weißt , er weiß, wir
sapere . saputo . wissen , io so, ecc .

Wollen , Gewollt , Ich will , du willst , er will , wir
volere . voluto . wollen, io voglio , ecc .
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Imperfetto
Indicativo.

Ich bath ,
io pregai .

Ich brannte,
io ardeVo .

Ich dachte,
io pensavo.

Ich durfte ,
io osavo.

Ich erscholl,
io rimbombavo.

Ich ging,
io andavo.

Ich kam,
io venni.

Ich kannte ,
io conoscevo.

Ich konnte ,
io potevo.

Ich mochte,
io volevo , potevo.

Ich mußte,
io dovevo .

Ich rief,
io chiamavo.

Ich soff,
io tracanai .

Ich sog,
io succhiavo .

Ich saß,
io sedevo.

Ich sollte ,
io dovevo.

Ich ftand,
io stavo.

Ich that,
io feci.

Ich wußte,
io sapevo.

Ich wollte,
io volevo .

Imperfetto
Congiuntivo.

Daß ich bäthe ,
ch’io pregassl .

Daß ich brennete ,
ch’io ardessi .

Daß ich dächte,
ch’io pensassi .

Daß ich dürfte ,
ch ’io 080881 .

Daß ich erschölle,
ch’io rimbombassi .

Daß ich ginge,
ch’io andassi .

Daß ich käme,
ch’io V6M88i.

Daß ich kennete ,
ch’io conoseessi .

Daß ich könnte,
ch’io potessi .

Ich möchte ,
io vorrei , potrei
ecc.

Ich müßte,
io dovrei.

Daß ich riefe,
ch'io chiamassi .

Daß ich söffe,
ch’io trac ? na88i .

Daß ich söge,
ch’ io succhiassi .

Daß ich säße ,
ch’io sedessi ,

Daß ich fettete,
ch’io dovessi .

Daß ich stünde,
ch’io stassi .

Daß ich chäre,
ch’io facessi .

Daß ich wüßte,
ch’io sapessi .

Daß ich wollete,
ch’io volessi .

Imperativo.

Bitt ,
prega.

Brenne ,

Denke,
pensa *

Manca .

Erschalle ,
rimbomba .

Gehe,
va.

Komm,
vieni .

Kenne,
conosci .

Manca .

Manca .

Manca .

Rufe ,
chiaraa.

Sauf,
tracana .

Sauge ,
sncchia .

Sitze,
sedl .

Manca .

Stehe,
sta .

Thue,
fä

Wisse,
sappi .

Manca .
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I seguenti , adoperati altre volle irregolarmente , sono ora

del tutto regolari al primo modello : braten , arrostire ; bellen,
abbajare ; gönnen , fävorire , accordare ; wenden , voltare ; senden,
mandare ; schneyen , nevicare ; löschen , estinguere , schallen , rim-
bombare ; bleichen , biancheggiare ; verabschieden, congediare ;
schleifen , nel significato di : rasare , rendere eguale al terreno ;
wiegen , ciraare nella culla , dondolare ; bewillkommen , salutare ,
accogliere qualcheduno ; säugen , allattare .

Bei Verdi difettivi ed impers onali .
§ . 221 . 81 dicono verbi diffettivi quei , che secondo l’uso

prevalente non sono atti ad essere adoperati in tutte le persone ,
in tutti i tempi e modi . La lingua tedesca ignora quasi questo
inconveniente , all’ eccezione di quei pochi , i quali giä secondo
la natura del commando non possono avere l ’imperativo ; ed i
verbi : können, mögen, dürfen , müssen, sollen , lassen , wollen , non
sogliono porsi nel participio passato , quantunque atti ad espri -
merlo , in vece del quäle si preferisce la forma del!’ infinite .

§ . 222 . Si potrebbero chiamare verbi difettivi ancora quei,
che vengono adoperati soltanto nella terza persona singolare , e
percio da altri assai impropriamente chiamati : »verbi imperso-
nalimentre la terza e pure una persona , come la prima e la
seconda .

Questa terza persona singolare s ’esprime in tedesco sempre
col pronome neutro : es (egli ) , o col pronome comune ; man
(si) , p . e.

Es ist schwer , es scheint fast (Egli) e difficile (egli) pare
unmöglich, immer gleich gestimmt quasi impossibile d ’essere sem-
zu feyn . pre d’una eguale disposizione .

Man findet in allen Ständen Si trovano in tutte le dass !
gute und böse Menschen . degli uomini buoni e cattivi .

§ . 223 . II pronome neutro : es , non viene impiegato sola-
mente per teuere il luogo d ’un sostantivo neutro ; anzi , si ado-
pera in tutte quelle frasi , dove il contenuto del senso forma in
se stesso il soggetto , dove per conseguenza non si puo fare una
positiva diStinzione tra il genere mascolino o femminino ; la
quäle circostanza avra date luogo di chiamare simili detti :
»forme impersonali, ^ p . e .

Es ist nicht unmöglich , daß
eine allgemeine Meinung wirklich
eine falsche Meinung sey ; aber
es ist schwer, dieses auf eine ent¬
scheidende Weise fühlbar zu ma¬
chen .

Non e impossibile , che una
opinione generale sia vera¬
mente una opinione falsa ; ma
egli e difficile di far compren-
dere questo in un modo de -
cisivo.



125 _
%. 224 . II pronome comune : man (si) , che a norma del

senso piio significare in separate tutte le Ire persone del singo-
Jare e plurale , vuole che il verbo in tedesco sia sempre espresso
singolare , quantunque in italiano gi metta nel plurale quando
gli segne un sostantivo plurale , p . e .

Man glaubt gerne , was man 81 crede volontier ! quelle ,
hofft. che si spera .

Man ist oft in Verlegenheit , 81 e spesso in imbarazza di
sich immer richtig auszudrücken. esprimersi sempre bene.

Man wird diesen Abend große 81 faranno questa sera delle
Feyerlichkeiten machen. grandi festivitä .

§ . 225. Intanto questo man si ommette anche a piacimento ,
voltando il significato attivo nel passivo col verbo werden, p . e.

Man sieht zwey Schiffe an- Si vedono arrivare due ba-
kommen , o pure : stimenti , o pure :

Zwey Schiffe , welche ankoM - vue bastimenti , che arri-
men , werden gesehen . vano , sono veduti (si vedono) .

Ma questo giro della frasi si puo voltare anche cosi , che
in vece del man , si mette il pronome : es , dicendo :

Es werden zwey Schiffe gese- 81 vedono due bastirnenti ,
hen , welche ankommen . che arrivano .

Man sagt . 81 dice.
Es wird gesagt. Viene detto .
Sftatt Hält dafür. Si opina , si suppone.
Es wird dafür gehalten . Viene opinato , viene suppo-

sto.

§ . 226 . Le espressioni italiane : »bisogna, fa d ’uopo , fa di
mistiere , si deve , conviene ,}> vengono tradotte in tedesco con ,
man muß (si deve ) per tutti i tempi e modi , secondo la conju-
gazione.

Del pari le frasi : »v’ e ; vi sono ; ei e ; ci sono ; vi ha ; si
danno^ ecc . , si traducono in tedesco con : es gibt (si da) , o
pure : es sind (ci sono) . Il primo resta singolare , ed il secondo
e plurale , senza che il scnso ne soffra minimamente ; quindi si
dice : Es gibt Leute ; — es sind Leute , ci sono , vi sono , si danno
degli uomini ; ed in questo modo si procede anche per gli altri
tempi e modi.

& ez>ione Quarta .
Delle Determinazioni del Verbo .

§ . 227 . In quell’ istesso modo , come il sostantivo ha le sue
spiegazioni con altre parole , ha pure il verbo le sue particolari
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determinazionl , che completano a pleno 11 senso della fräse ;
e le parole che a tale fine vengono adoperate , sono : I Partieipj ,
il Gerundio ; gli Averbj e le Preposizioni , le quali in generale
possono qui chiamarsi insieme : Avverbj , come le spiegazioni
dei sostantivo possono esser chiamate in comune : Aggettivi ;
ma avendo ciascheduna parte qualche uffizio suo particolare , si
trattera pure d’ognuna separatamente .

Capitolo Primo .
Del Participio .

§ . 228 . II participio non e altro che un aggettivo derivato
dal verbo , che esprime ora la continuazione , ora la cessazione
d ’uno stato , o d ’una azione , e viene per ciö suddiviso nel ;
»Participio presente , od attivoe nel »Participio passato , o
passive ,J> dei quali ciascheduno ha i suoi proprj caratteri di-
stintivi , come si e veduto nella Conjugazione (vedasi § . 171 ) .

Del Participi o Presente .
§ . 229 » In vece di esprimere un verbo , che fa spiegazione

d’un sostantivo nel tempo presente , riunito a quel sostantivo
mediante il pronome relative , si preferisce tale volta di cam^
hiare il verbo nel participio presente , ponendolo al sostantivo
spiegato in qualitä d’aggettivo ; d ’onde risulta : che le Idee in
relazione si avvicinano maggiormente ; che Tespressione riesce
piii corta , ed il senso piu generale . Questi cambiamenti non
sono dimque da considerarsi come una necessita positiva ; anzi
non sono altro , che licenze , delle quali si puo far uso , quando
si crede di rendere con ciö Pespressione piü grata e piu bella.

In simiii casi si puo ben anche ommettere il sostantivo , ed
il participio trasformato in un aggettivo , rappresenta insieme
anche il soggetto in un senso generale , co»me :

Der Mensch , welcher weint,
macht oft eben so lächerliche Ge¬
berdungen , wie der Mensch , wel¬
cher lacht , o pure :

Der weinende Mensch macht
oft eben so lächerliche Geberdun¬
gen , wie der lachende Mensch , o
pure :

Der Weinende macht oft eben
so lächerliche Geberdungen wie der
Lachende.

L ’ uomo che piange fa sovente
dei gesti eosi ridieoli , come
l ’uomo che ride .

L ’uomo piangente fa sovente
dei gesti appunto cosi ridieoli ,
come Ftiomo ridente .

Il piangente fa sovente dei
gesti appunto cosi ridieoli co¬
me il ridente »
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§ . 230 . i> on 6 pero nn dovere assoluto di far sempre il

participio presente in italiano , quando si trova espresso in te¬
desco , e cosi vice versa ; impereiocche non si possono prescri-
vere lirniti possitivi per queste forme di mera licenza , mentre
in certe combinazioni la variata forma in una lingua produce
piu eleganza , e la circoscrizione sarä piu energica nell' altra .
Cosi p . e . si dice in tedesco a piena soddisfazione: Die Macht
habenden Menschen fallen oft ein Opfer ihres Eigensinns, (gli uo -
mini aventi potere cadono spesso un sacrifizio alla loro ostina -
tezza) , il che certamente s ’esprimerä in italiano con piu accon -
ciamento dicendo : » Gli nomini in potere” ecc .

Del Participio passato .

§ . 231 . Il participio passato viene usato in tedesco come in
italiano qualche volta con nn verbo ansiliare, per circoscrivere
certi tempi , qualche volta anche come nn aggettivo , ed ancora
dolle volte come nn sostantivo; in queste riduzioni si ommettono
sempre diverse altre parole , come : » il pronome relative , nn
verbo ansiliare, qualche volta il pronome personale, e sovente
anche nn sostantivo , con che
concisione. p. e .

Der Mensch , welcher verfolgt
wird , findet in allen seinen Un¬
ternehmungen doppelte Hinder¬
nisse. o pure :

Der verfolgte Mensch findet in
allen seinen Unternehmungendop¬
pelte Hindernisse : o pure :

Der Verfolgte findet in allen
feinen Unternehmungen doppelte
Hindernisse .

l ’espressione acquista maggiore

L ’uomo , che e perseguitato,
trova in tutte le sue intraprese
doppie difficolta.

L ’uomo perseguitato trova in
tutte le sue intraprese doppie
difficoltä.

Il perseguitato trova in tutte
le sue intraprese doppie dilfi¬
colta.

§ . 232 . Facendo queste contrazioni bisogna sempre avere
in vista la regola : che l ’

aggettivo tedesco deve precedere il
sostantivo ; quindi anche il participio , quando entra nel valore
d ’aggettivo , e tutte le altre parti spiegatorie devono far luogo a
questa nuova determinazione tratta d’una intiera sentenza inci-
dente . A motivo di questa contrazione si foranno queste e si-
mili altre costruzioni:

Er hat das Versprechen , wel- Egli ha fedelmente adempito
ches er uns gegeben hat , treulich la promessa , ch ’egli ci ha data,
erfüllet , o pure : o pure :

Er hat das uns gegebene Ver - Egli ha fedelmente adempito
sprechen treulich erfüllet. la promessa dataci .
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Ich habe den Brief , welchen
er mir im vorigen Monathe aus
Frankfurt geschrieben hat, erst die¬
sen Morgen erhalten .

Ich habe den mir von ihm im
vorigen Monathe aus Frankfurt
geschriebenen Brief erst diesen
Morgen erhalten .

Er hat die Aufträge , welche ich
ihm ertheilt habe , mit aller mög¬
lichen Aufmerksamkeit vollzogen.

Er hat die ihm von mir ertheil-
ten Aufträge mit aller möglichen
Aufmerksamkeit vollzogen.

Die Eitelkeit ist die größte Fein-
dinn desjenigen Menschen, welcher
geschmeichelt wird .

Die größte Feindinn desjenigen
Menschen , welcher geschmeichelt
wird , ist die Eitelkeit .

Des Geschmeichelten größte
Feindinn ist die Eitelkeit .

Die Eitelkeit ist des Geschmei¬
chelten größte Feindinn.

Io ho appena questa mattina
ricevuto la lettera , che nel me-
86 passato egli m’ha scritta da
Francoforto .

Io ho appena questa mattina
ricevuto la da lui nel mese
scrittami lettera passato da
Francoforto .

Egli ha con tutta lapossibile
attenzione eseguiti gli ordini ,
che io gli ho compartiti .

Egli ha con tutta la possl -
bile attenzione eseguiti gli or¬
dini da me compartitigli .

La vanitä e la piii grande ne-
mica di quell’ uomo , il quäle e
adulato .

La piu grande nemica di quell’
uomo, che 6 adulato , e la va¬
nitä .

Dell ’ adulato piü grande ne¬
mica e la vanitä .

La vanitä e delf adulato piu
grande nemica.

Capitolo Secondo .
Del Gerundio .

§ . 233 . 11 gerundio e una forma avverbiale derivata dal
verbo , con cui si indica la maniera o lo stato in eui si trova
la persona nel mentre che agisce ; per modo che questo gerundio
puo accompagnare le azioni per tutti i tre Intervall ! di tempo.
p . e . Er sagt es lachend, egli lo dice ridendo . Er sagte es lachend,
egli lo disse ridendo . Es wird es lachend sagen , egli lo dirä
ridendo .

§ . 234 . Con questo gerundio si risparmiano certe congiun-
zioni le quali si dovrebbero adoperare mettendo il verbo in un
tempo distinto . p . e . Er sagt es und lacht , egli lo dice e ride .
Er sagte es , indem , da er lachte, egli lo diceva mentre che ri~
deva. Er wird es sagen, wenn er lachen wird , egli lo dirä quando
riderä .

Le sollte congiunzioni , che si risparmiano adoperando il
verbo nel gerundio sono : indem, da, mentre , nel mentre , sicome
(esprimenti semplice copulazione di due termini in relazione) ;
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als , allörche (signifiea lo state , o l ’azione passata) ; weil, Im-
percioeche , imperocche* giacche (esprime la cagione od il moi
tivo) ; wann, quando (indica il tempo futuro) ; und e (esprime
la riunione o la continuazione di due termini in relazione ) ; wenn ,
86 (esprime nn patto di convenzione) ; nachdem, dopo che ; wie,
come . La lingua tedesca non äma perö tropo questo gerundio e
preferisce piuttosto la circoscrizione con congiunzioni ; ciö non
pertanto nelle frasi ardite , dove non interviene un qualche
equivoco, si puo adoperare anche con suceesso questo gerundio ,
partieolarmente ommettendo la congiunzione und p . e.

Ein alter Mann , welcher einige Ln uorno Vecchio , 11 quäle
muthwillige Jünglinge einen ihrer vide alcuni giovanisventati mal -
Gefährten mißhandeln sah , sagre trattare uno dei loro cornpagni ,
ihnen diese weise Lehre, o pure : loro disse questo saggioprecetto

Da . ein alter Mann einige Ln uorno vecchio vedendo
muthwillige Jünglinge einen ihrer alcuni giovani sventati maltrat-
Gefährten mißhandeln sah , sagte tare uno dei loro compagni , lo-
er ihnen diese weise Lehre. ro disse questo saggio precetto.

Wenn ihr überzeugt ftyd , daß Essendo convinti , che coli'
man mit Fleiß Alles überwindet, applicazione si vince ogni cosa,
warum seyd ihr nicht thätiger % per che non siete piu attivi ?

Nachdem er seine Meinung ^lvendo detto la sua opinione
gesagt Hatte , ging er weg . egli sene andö .

Weil (da) er nicht gutwillig Non volendo venire colle
kommen will , so lasset ihn zu huone (di huona volontä) , la-
Hause . sciatelo a casa .

Wie er über die Brücke ging, Passando per il ponte , egli
horte er eine Stimme , die ihm intese una voce , la quäle gli
zurief. gridava .

Capitolo Terzo .
Dell ’ Avverbio .

§ . 235 . Si dicono avverhj tutte quelle parti dei discorso ,
e tutte quelle espressioni e frasi , che servono a determinare
piu distintamente l ’idea dei verho : wann, quando ; wo, dove , e
wie , come, uno stato , una circostanza od una azione ha avuto
luogo.

§ . 236 . Alcune di queste parole ed espressioni hanno gia
nel loro . significato allusione al tempo , quando ; al luogo , dove ; ed
al modo , come , qualche circostanza ha avuto luogo, come : immer ,
sempre ; Heute , oggi ; gestern, jeri ; jetzt (itzt) , adesso ; hier, qui ;
hierher , qua , quivi ; dort, lä ; fern, lontano ; längst, lungo ; nahe,
vicino ; gern , volontier ! ; friedlich , pacificamente ; freundlich , ami-
chevolmente ; langsam , piano ; geschwind , presto ecc.

9
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Altre vengono derivate mediante le desinenze : Lg, isch, lich ,
bar, fam, rc. ; ed ancora altre vengono cornposte da sostantivi e
preposizioni , da pronomi ed altri awerbj ; per modo , che gli
awerbj risultano numerosi a pari degli aggettivi.

§ . 237 . Da tutto ciö risulta, die in realtä del significato
gli awerbj sono : » di tempo , di Inogo e di mododietro 1a
formazione poi sono : »primitivi, derivati e composti,” ai quali

' si possono prendere ancora quei : „di affirmazione , di nega-
zione e di immero .

^
§ . 238 . Oome awerbj primitivi possono eonsiderarsi tutte

le qualifieaziom espresse con aggettivi ; tra i quali poclii ri-
cevono la desinehza : lich e saM ; i derivati possono esser tratti
da tutte le parti del discorso mediante le desinenze : Lg, isch,
lich , fam ; osservando perö , die facendo delle derivazioni avver-
biali dai sostantivi, alcuni tra essi devono prima convertirsi in
aggettivi , ed in tale maniera le derivazioni dai verbi prendono
alla desinenza : eit, ancora un : r, prima di eonvertirli in awerbj :
In tutte queste derivazioni poi il raddoldmento delle vocali :
a, o , u, in : ä , l) , ü , non deve trascurarsi. p . e . Gott , Dio, gött¬
lich, diviho , divinamente ; Herr, Signore , herrlich , signorile , her¬
risch , signorilmente ; Tag , giorno , täglich , giornale, giornalmente ;
Vater, padre , väterlich , päterno , paternamente ; Muth , coraggio ,
muthig , coraggiosamente ; Gewalt , potere, gewaltsam, con forza ,
violentemente ecc.

§. 239 . Fra gli awerbj composti meritano la maggiore
attenzione quei , die sono formati da preposizioni e sostantivi ;
imperciocche queste preposizioni reggono allora un separate caso
nel sostantivo retto (vedasi § . 247) , il quäle caso non e una
regenzadiretta del verbo , ma bensi della preposizione avverbiale ;
e si puo sostenere con fondamento , che ogni sostantivo retto da
nna prepositione , formi un avverbio composto p . e . Auf das
Land , auf dem Lande, alla cornpagna ; in die Kirche , in der Kirche,
nella (in) chiesa ; unter dem Baume , unter den Baum, sotto l 'al-
bero ; an dem Hause, an das Haus , alla casa . Per conoscere
questa regenza avverbiale , bisogna conoscere bene la natura
delle preposizioni.

§ . 240 . Divers! sostantivi indicando awerbialmente il tem¬
po , diveiitano awerbj , aggiungendo ad essi la : s, come segno
del genitivo , la quäle fa suppore , che altri termini devono
esser sottintesi , che hanno questo genitivo per conseguenza.
p . e . Abends , la sera , di sera ; Morgens , la mattina , di mattina ;
Sonntags , la domenica ; erstens , in primo luogo ; meistens , per
lo piu ecc.

§ . 241. Dell ' awerbio negative : nicht (non) , conviene os-
servare , che non si mette mai in tedesco , quando vi e nella
fräse giä un termine negativo , tale che : nie, mai, nichts , niente,
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nismahls , giammai ; kein, nissuno ; weder, ne ; noch, ne ecc. ; dove
in tutti questi incontri Fuso italiano richiede ancora la separata
negazione con : „non,^ p . e.

Ich habe nie einen fauleren
Menschen gekannt , als diesen
Jüngling ; er hat weder Lust, noch
Geschicklichkeit zur Arbeit .

Haben Sie Niemanden auf dem
Wege begegnet?

Niemand glaubt reich genug
zu seyn .

Er glaubt niemahls gefehlt zu
haben .

Non ho mai conosciuto un
uomo piu pigro di questo gio -
vine ; egli non ha , ne la voglia,
ne la destrezza per il lavoro .

Non ha Ella incontrato nis¬
suno per istrada ?

Nissuno non crede esser ah-
hastanza ricco .

Egli crede di non avere er¬
rate mai.

§ . 242 , Nella costruzione gli avverbj si mettono regolata -
mente dopo il verbo in quest ’ ordine , che prima sta quello del
tempo , poi quello del luogo, ed in ultimo quello del modo, per -
che questo sta nella piu stretta relapone col verbo , p . e . Er hat
immer durch das ganze Jahr zu Hause und auf dem Felde mit uner -
müdetem Eifer gearbeitet , egli ha sempre per tutto l ’anno in casa
ed alla campagna lavorato con un zelo indefesso .

§ . 243 . Quest ’ ordine non e pero immutabile , e quando
occorre maggiormente distinguere una qualche idea , si fanno
pure delle trasposizioni ; e ben sovente gli avverbj si mettono
subito in principio della sentenza al luogo del soggetto ; ma al-
lora il nominativo va posto dopo il verbo • una proprieta del
tutto originale nella lingua tedesca . Qualche volta accade , che
una sentenza intiera forma una spiegazione avverbiale , e se
questa cade in principio , resta la medesima norma per la tras -
posizione del nominativo , p . e .

Heute hat mein Bruder seinen
Freund zu uns eingeladen, und
morgen werden wir mit einander
einen Spaziergang auf das Land
machen . '

Auf den Gipfeln der hohen Ge¬
birge wachsen oft die seltensten
Blumen und Kräuter.

In der Einsamkeit genießt der
Mensch oft reinere Vergnügungen
als in den glänzendsten Gesell¬
schaften .

Zu Anfänge dieses Jahrhun¬
derts bewegte ein heftiges , politi¬
sches Erdbeben alle Gemächer.

Oggi il mio fratello ha invi-
tato 11 suo am ! co di venire da
noi , e domani noi faremo lü¬
sterne una passeggiata alla cam¬
pagna .

Sülle cime delle alte mon-
tagne crescono spesso i piu
rari fiori ed erbaggi.

Nella solitudine Fuomo gode
sovente piu vpuri piaceri , che
nelle societä le piu splendide .

In principio di questo secolo
un violente terremoto politico
scosse tutti gli animi.
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Er hat seine Arbeiten nicht Egli non ha a pieno compiti
ganz vollendet ; daher muß er ! suoilavori ; percid cgli deve
heute zu Hause bleiben . . oggi rirnanere a casa .

Wenn er gewußt hätte , daß es 8e egli avesse saputo , che
ihm so ergehen würde , so hätte er gli anderebbe cosi , egli avrebbe
andere Maßregeln ergriffen . preso altre misure .

§ . 244 . La piü parte degli avverbj esprimenti delle quali -
ficazioni possono al pari degli aggettivi esprimere i gradi di com-
parazione , coi medesimi caratteri di : , er , ed st , colla sola diffe-
renza che restano indeclinabili . I seguenti sono alqnanto irrego -
lari , come :

Bald , presto ; eher, prima , piü presto ; am ehesten , il pri -
mo , il piü presto .

Nahe , vicino ; näher , piü vicino ; am nächsten, il piü vicino .
Viel , molto ; mehr , piü ; am meisten , il piü .
Wohl , bene ; bester , meglio ; am besten, il meglio .

Capitolo Quarto .
Delle Preposizioni .

§ . 245 . Le preposizioni , secondo la loro natura , sono pure
esse particelle e parole avverbiali , che tra il verbo ed il sostan -
tivo spiegatorio mantengono quella relazione , con cui il tempo ,
il luogo ed il modo vengono separatamente spiegati .

§ . 246 . Da cid insegue : che le preposizioni in unione con
un sostantivo , o con un pronome formano sempre un avverbio
composto , e secondo questo senso avverbiale reggono dei casi
separat ! , come :

a) Prepositioni che
Statt , anstatt, in vece , in luogo .
Halber , halben , a motivo , per

cagione .
Kraft, in forza , in virtu .
Laut , a tenore , secondo , con-

forme .
Mittelst, vermittelst, mediante .
Zufolge , zu Folge , in conse -

giienza .
Ungeachtet , non ostante , mal-

grado .
La preposizione : anstatt ,

genitivo viene a stare in mezzo ,

reggono il Genitivo.
Trotz, ad onta , a dispetto .
Oberhalb , al di sopra .
Unweit, non lungi .
In Gemäßheit, conforme,giusta .
Während, durante , mentre .
Wegen , a cagione , per motivo .
Dießseits , di qua.
Jenseits , di la .
Innerhalb , di dentro .
Außerhalb , di fuori .
Unterhalb , al di sotto , sotto di.
e separabile , per modo che il
e Statt , tornato nel valore di
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sostantivo si scrive con ima inizale majusco
'la , p . e . Er wird

anstatt meiner antworten , 0 pure : Er wird an meiner Statt ant¬
worten , egli rispondera in vece mia (di me ) .

Halber e halben , si mettono dopo il sostantivo , con qnesta
distinzione : che halben , si mette , quando il sostantivo ha l ’ar-
ticolo , e halber, quando e senza articolo , p . e . Der Freundschaft
halben , O pure : Freundschafts halber , per atto d’amicizia . Quando
questa preposizione e in unione con un pronome possessive , si
scrivono entrambi in una sola parola , e la lettera r, corae segne
del genitivo si cambia in : t , p . e . meinethalben , per parte mia,
per motivo di me ; deinethalben , per motivo di te ; seinerhalben,
per cagione di lui ; ihrethalben , per motivo di lei ; unserthalben ,
per via di noi ; euerthalben , per cagione di voi ; ihrethalben , per
via di loro .

In vece di : halben e halber , si adopera an che : wegen (a ca¬
gione) , Willen (per amore) . Il primo , cioe , wegen , si pone
avanti o dopo il genitivo , p . e . Wegen dieses Mannes , o pure :
dieses Mannes wegen , per cagione di quest ' uomo ; e se il geni¬
tivo e un pronome possessive , questo wegen posto dopo si
unisce al medesimo come : halben e halber , cambiando 1 ' r in t :
p . 6 . wegen meiner, 0 pure : meinetwegen , quanto a me , per vo-
lonta mia , ecc.

Adoperando in vece di wegen la preposizione : willen , questo
avviene soltanto coi pronomi possessiv ! scrivendoii tutti i due in
una sola parola , p . e . Meinetwillen , per cagione mia ; deinet¬
willen , per cagione di te ; seinetwillen , per cagione sua , ecc.

La preposizione : ungeachtet (non ostante ) , puo a piaci -
mento stare avanti e dopo il genitivo , p . e . Ungeachtet seines Al¬
ters, o pure : seines Alters ungeachtet , malgrado la sua eta.

La preposizione : (Zufolge , zu Folge) , puo esser scritta as-
sieme o distaccata ; e precendo al sostantivo regge il genitivo ;
e posta dopo , regge il dativo , p . e . Zu Folge seines Auftrages,
O pure : Seinem Aufträge zu Folge, in conseguenza , a norma del
suo ordine.

§ . 247 . Si vede da queste forme , che la piü parte di esse
sono composte e lasciano sottintendere altri termini , i quali se
fossero stati a pleno espressi , avrebbero a norma della vera par -
ticella prepositiva retto un tale caso . Quando questa ricono-
scenza principia a tralucere , allora si potranno le frasi rnoditi
care andre in giusa di schivare queste composizioni o di adope-
rarie con tutta la maestria possibile .

ö) Prepositioni che reyyono il Dativo .
§ . 248 . Certi grammatici tedeschi hanno creduto a propo -

sito di bandire dalla loro lingua l ’Ablativo , confondendolo col
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Dativo col quäle ha bensi eguali caratteri di declinazione , ma
nou gia con simile senso nel significato ; percib qui vengono
esposte soltanto quelle preposizioni che reggomo il dativo, come :

Bey (presso a, vicino a) . Esprine nel vero suo significato
l ’esistenza effettiva d’una cosa presso l ’altra ; quindi si compone
pure con quei verbi , che esprimono : » contribuzione od „ as-
sistenza, ” 11 »rimaner ^ presso il suo punto il montare approssi -
mativo d’una somma ecc. , senza hadare quäle sia in simile in-
contro la preposizione italiana , p . e.

Er stehet den ganzen Tag bey EglLsta tutto il giorno pres -
dem Fenster , oder sitzet bey dem so la fisnesta , o sede alla tavola
nsche bey seinen Landkarten .

Ich finde die größte Unterhal¬
tung bey der Arbeit .

Er ist entweder bey seiner Schwe¬
ster oder bey seinem Schwager.

Habet ihr genug Geld bey
euch %

Sie haben bey diesem Geschäfte
viel gewonnen .

Bey hundert Gulden»

presso le sue carte geografiche.
Io trovo il piu grande diver-

timenfco al lavoro . ..
Egli e o dalla sua sorella , o

dal suo cognato.
Avete abbastanza danaro ad-

dosso ?
Eglino hanno in questo Ma¬

re molto guadagnato .
Circa , all ’ incirca cento fio-

rini .
Questo bey si contra anche coli' articolo : dem , dicendo ;

beym, in rece di : bey dem.
Entgegen (incontro ) , p . e . Wir gehen dem Frühlings entgegen,

noi andiamo incontro alla primavera .
Gegenüber (di rimpetto ) , p . e . Dem Garten und der Kirche

gegenüber, di rimpetto al giardino ed alla chiesa .
Mit (con ) . Esprime : compagnia ; la disposizione d ’animo

in cui si eseguisce qualche cosa ; lo stromento che si adopera ,
e viene sempre adoperato per esprimere contentezza , p . e.

Ich gehe am liebsten mit ihm ; Io vado il piu volontier ! con
denn er thut Alles mit Vergnügen, lui ; perche egli la tutto con

piacere .
Mold uomini lavorono so

vente piu collo spirito , che al
tri solle maul.

Io sono contento della mia

Viele Menschen arbeiten oft
mit dem Geiste mehr , als andere
mit den Händen.

Ich bin mit meinem Schicksale
zufrieden, und freue mich mit den
Fröhlichen .

Er befriedigt sich mit Allem .
Sie sind mit ihrer Dienerschaft

zufrieden.
Nach (dietro , verso) . Dice la successione d ’una cosa dopo

i ’altra ; l ’andare verso, o la partenza per un paese , per ima pro«?

Sorte, e mi rallegro coi lieti .

Egli si contenta di tutto .
Eglino sono contenti della

loro servitü .
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vineia, per una eitta ; l ’andare a casa , o anche verso il suo
luogo natale . Esprime in oltre anche nna tendenza , un desi-
derio per qualche cosa , ed anche la norma dietro ia quäle si

agisce, p . e .

Nach dem schlechten folgt wie- Dopo 11 cattivo , viene dl
der schönes Wetter . nnovo il hei tempo.

Nach dem irdischen Hoffen wir Dopo la terrestre , noi spe-

das ewige Leben . riamo la vita eterna .
Du wirst nach Mir ausgehen . Tu sortirai dopo di me .
Diese Frauen , gehen morgen Queste Signore partono da¬

nach Wien ; und dann werden sie mani per Vienna ; indi faranno
wahrscheinlich eine Reise nach probabilmente im viaggio per
Rußland machen. la Russia .

Es ist Zeit , nach Hause zu ge- E tempo d’andare a casa.
hen.

Nach wem fragt dieser Mensch? Di chi domanda questo uomo?
Er fragt nach der Mutter . Egli domanda della madre .
Ich liebe die Zeichnungen nach Io amo i disegni dietro la na- .

der Natur . tura .
Er ist seiner Natur nach etwas Egli e dietro il suo naturale

heftig . alquanto violente .
Alles gehet nicht immer nach II tutto non va sempre dietro

unseren Wünschen , so bescheiden i nostri voleri , perquanto dis-

sie auch seyen. creti essi sieno.
Er sehnet sich nach seiner Hei- Egli hrama di ritornare nella

Math . sua patria .
Ich kenne ihn nur dem Nah - Io lo conosco solaraente (per )

men nach. dietro il nome.

Nächst (vicino) , puo considerarsi corae il superlativo di :

nahe e nach , p . e . Nächst an seinem Hauff befindet sich ein Garten ,
tutto vicino alla sua casa si ritrova un giardino . Nächst mir kam
dein Bruder, il primo dopo di me renne il tuo fratello .

Nebst (insieme , con , oltre) . Questo nebst si esprtmtr qual¬
che volta con : sammt , insgesammt, che tutti insieme possono
rimpiazzarsi con : mit , p . e . Er ist nebst seinem Bruder — sammt
seinem Bruder _ mit seinem Bruder angekommen , egli e arrivato
insieme col suo fratello .

Zu (a , da , di) . Prende distintamente i seguenti , signi-
ficati :

a) Il ritrovarsi ancora , o l ’essere stato gia ad una tale
citta , o nella propria casa , p . e . Er befindet sich gegenwärtig zu
Wien oder zu Venedig , egli si ritrova attualmente a Vienna od a
Venezia . Wenn sie ihn nicht zu Hause finden , so ist er in dem Gar¬
ten, se Ella non lo trova a casa , egli e nel giardino . Sind Sie
schon zu Rom gewesen, e Ella giä stata a Roma ?
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si siä individuo , p . e . Wir gehen alle Tage ZU ihm , noi andiamo
ogni giorno da lui . Wann werden Sie zu mir kommen , quando
verrä Ella da me ? Ich gehe hin zu dem Flusse , zu dem Wagen,
zu der Thür , zu dem Baume , zu der Kirche , zu der Mauer , io
vado li dal fiume , al carro , alia porta , all’ albero , alla chiesa ,
al muro.

Egli e di comune licenza di contrarre questo zu cogli arti -
cofi : dem e der, dicendo : zum e zur, in vece di : zu dem e zu der ;
onde si dice e si scrive : zum Flusse, zum Wagen , zur Thür , zum
Baume , zur Kirche rc.

cj Questa preposizione si mette sempre all ’ infinito dei
verbi , quando va distinto in italiano con : di , a , da ; p . e . Ich
habe die Ehre, Ihnen zu sagen , ho l ’onore di dirle. Er hat nichts
da zu thun, egli non ha niente a fare qui (egli non ha che fare
qui) . Gebet ihm zu arbeiten , und gleich wird er auch zu leben haben,
dategli da latorare , e tosto avrä anche da vivere.

Quando T infinito in italiano e retto dalla preposizione ,
»per, ” che esprime il motivo per cui si opera, ella si traduce in
tedescocon : UM zu (per di) ; e la costruzione vuole , che la
particella : UM , si metta dopo la prima parte della fräse , ed il :
zu , va coir infinito del tutto in fine della sentenza , p . e. Ich
gehe aus , um ernige Kleinigkeiten zu kaufen , io esco per comprarealcune cosuccie . Er thut dieses , um mir ein besonderes Vergnügen
zu machen , egli fa questo per farmi un piacere particolare.

<Q Si pone finalmente questo : zu , a tutti gli aggettivi ,che in italiano vanno distinti colla parola : »troppo ” onde espri -
mere un eccesso o nella cosa o nella qualitä , p . e . Er ist ein zu gu¬
ter Mann, egli e un uomo troppo buono . Diese Häuser sind zu groß,
und die Zimmer darin sind zu klein, queste case sono troppo grandi ,e le camere vi sono troppo piccole . Solche Sachen sind zu wichtig
für ihn , und zu geringfügig für uns, simili cose sono troppo impor¬tant ! per lui , e troppo insignificanti per noi.

Quando poi questo : „troppo ” sta direttamente con un so -
stantivo , allora si traduce con : zu viel (troppo molto) , p . e . Wir
haben zu viele Sorgen, und sie haben zu viel Vergnügen , noi abbia -
mo troppe eure , ed eglino hanno troppi piaceri .

cj Delle preposi %ioni che reggono VAccusativo.
§ . 249 . Queste corrispondono intieramente al significatoitaliano , e sono :
Durch (per , oltre , a traverso , per mezzodi) , p . e . Durch

dich , per tuo mezzo ; durch den Wald , per la selva ; durch den
Garten , per il giardino , ecc. ;

Für (per, cioe a pro di chi) , p . e. Ich thue es für dich und
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mich, io lo fo per te e per ine . Für wen machen sie dieses, per chi
fa Ella questo ? Für euch , per voi , ecc. ■ %

Gegen (verso , contro ) , p. e . Er gehet gegen die Stadt, egii
va verso 1a cittä.

Ohne (senza) , p . e . Ohne diesen Freund, ohne dich , was hätte
ich gethan ? senza questo amico , senza di te , cosa avrei io fatto ?

Um (attorno ; per il valore di q. e . o sornma , o ricom -

pensa) , p . e . Er läßt eine Mauer um den Garten machen , egii fa
fare un muro attorno il giärdino . Er hat um einen halben Gulden
Früchte gekauft , egii ha comperato dei frutti per un mezzo fiorino .
Er gibt seinen Hund um keinen Preis , egii non da via il suo cane
per alcun prezzo.

Wider (contro , in senso d’opposizione) , p . e. Er hat wider
feinen eigenen Vörtheil gehandelt, egii ha agito contro il suo pro¬
prio Interesse. Sie Haben viel wider uns gesprochen , eglino hanno
molto parlato contro di noi.

<f) Preposizioni che reggono il Dativo e VAccusativo.

§ . 250 . Le seguenti preposizioni : att (a) , auf (su) , Hinter
(dietro ) , in (in) , neben (a canto ) , über (sopra) , unter (sotto) ,
vor (avanti) , zwischen (tra) , determinano sempre un luogo , un
sito , ove una cosa si ritrova , od e destinata per ritrovarvisi;
quindi reggono a seconda di queste due circostanze andre duc
casi.

Se la persona o cosa ed il luogo sono gia insieme, e che si
puo domandare : wo dove , esse reggono il dativo , p . e . Das
Buch ist auf dem Tische , il libro e sulla tavola. Das Buch ist auf
dem Tische gewesen , il libro e stato sulla tavola. Wann ihr nach
Hause kommet , werdet ihr das Buch auf dem Tische finden , quando ,
verrete a casa , troverete il libro sulla tavola .

Se poi la persona o la cosa non e ancora al luogo indicato,
e che deve a pena recarvisi, dove si puo lare la domanda : wohin,
per dove, indove ; allora reggono 1’accusativo, p . e . Er gehet auf
das Land , egii va alla campagna _ (per dove ? wohin ? Acc .) .
Er lebt auf dem Lande , egii vive alla campagna _ (dove ? wo ?
Hat .) . Ich kaufe das Fleisch in der Stadt , io cornpro la carne in*
cittä __ ( dove ? wo ? Dat .) . Ich schicke den Knecht in die Stadt ,
10 mando il servo in citta „ (per dove , indove ? wohin % Acc . ) ,
Riflettando bene sul vero significato stelle domande : wo , dove ?
gia in luogo , e , wohin , per dove ? movimento verso quel luogo,
ogni difficolta svanisce, e si poträ con persuasione determinare
11 dovuto caso , p . e.

An (a , in , di) . Er gehet an meiner Seite , egii camina al
mio üanco . Er bindet das Pferd an einen Baum , egii lega il ca-'
vallo ad un albero . Es liegt an ihm , zu gefallen , sta in lui d!
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piacere . Er schreibt an mich , egli scrive a me . Ich denke an ihn,
io penso a lui . Ich erinnere mich an ihn , io mi ricordo di lui .

Auf (su , in , a) . Er ist auf der Jagd, egli e alla cacciä . Er
gehet auf den Ball , egli va al ballo. Er liegt auf der Erde , egli
giace per (in) terra . Er ist auf dem Punkte , abzureisen , egli e
8 ul punto (in procinto) di partire . Wie heißt das auf Deutsch,
eome si dice questo in tedesco ? Ich gehe auf den Platz , vado in
piazza .

Hinter (dietro ) . Hinter dem Hause ist ein Baum , dietro la
casa e un albero . Führet den Wagen hinter das Haus , menate il
earro dietro la casa.

In (in) . Er gehet in die Kirche , egli va in chiesa. Er bethet
in der Kirche, egli prega in chiesa. Ich schlafe in dem Zimmer , io
dormo nella camera , ecc . Questo in si contrae volontier ! coli’
articolo : dem e das e si dice : im Zimmer, in vece di : in dem ;
ins Zimmer , in vece : in das Zimmer.

Neben (presso , vicino , a canto , a lato ) . Er schreibt neben
mir, egli scrive al mio fianco , lato, canto . Er setzt sich neben mich,
egli si siede vicino di (a) me .

Ueber (su , sopra ) . Die Wolken hängen über dem Hause,
le nuvole pendono sopra la casa . Die Wolke ziehet sich über das
Haus, la nuvola si tira sopra la casa .

Unter (sotto , al di sotto) , p . e. Der Hund liegt unter dem
Tische , il cane giace sotto la tavola. Der Hund gehet unter den
Tisch, il cane va sotto la tavola .

Vor (avanti , innanzi, prima di , per, di) . Questa preposi-
zione indica : »luogo,” »tempo” ed andre uu »movimento d’a-
nimo ” eccitato d’una sensazione piacevole o dispiacevole , p . e.
Ich habe ihn immer vor den Augen , io l’ho sempre avanti gli occlii.
Er stehet vor dem Gerichte , egli sta innanzi al tribunale . Vor dem
Abend , innanzi sera . Vor einigen Tagen , alcimi giorni fa. Vor
zwei Jahren , avanti due anni . Er jubelt vor Freude , egli ginbila
d’allegria . Wir zittern vor Kälte und vor Furcht , noi tremiamo di
freddo e di paura . Sie ist außer sich vor Zorn , ella e fuori di se
della (per la) rabbia . Vor der Hand , per ora , per adesso.

Zwischen (fra , tra ) . Es ist ein großer Unterschied zwischen Ver¬
sprechen und Geben , v' e una grande differenza tra il promettere
ed il dare .

ej Preposizioni che reggono VAblative .
§ . 251 . Reggono l ’ablativo : aus (da, fuori di) , seit (da, da

quel tempo) , von (da) , con questa differenza che : aus , esprimel ’uscire , il nascere , il provenire d’una cosa fuori dalT altra , e
si traduee comunemente in italiano con : „da," od andre con :
di , p . e. Aus dem Wasser erheben sich Dünste , dall' acqua s ’inal-
zano dei vapori . Er kommt aus dem Garten , egli viene (ritorna )
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dal giardino . Dieses Kleid ist aus Seide gemacht , questo abito e
fatto di seta .

Seit , 8i riferisce al tempo passato. p . e . Ich habe seit
gestern nichts mehr davon gehört , von ne ho piu inteso niente da
jeri in qua. Er ist schon seit mehr als zehn Jahren hier, egli e giä
da piu di dieci anni qui.

Von , esprime distanza , discendenza ecc . cd in molti in-
contri forma ima semplice spiegazione , ed allora si traduco in
italiano con : » di .

J> p . e . Von Triest nach Wien , da Trieste a
Vienna . Von der Seite des Vaters (von des Vaters Seite ) , dalla
parte del padre . Ein Beweis von seiner Hochachtung , una prova
del suo rispetto .

8ezione Quinta .
Delle Congiunzione .

§ . 252 . Le congiunzioni servono per riunire diverse Idee,
o diverse sentenze in un pensiero completo ; e talvolta in vece
di questa riunione servono anche a significare che certe Idee e
sentenze devono distaccarsi , secondo il giudizio da noi pro -
ferito : il proprio impiego delle congiunzioni dipende quindi in-
tieramente dal giudizio e le principali ne sono :

1 . Continuative e copulative , come : Und e erstlich, erstens ,
in primo luogo ; ferner , in oltre ; desgleichen, del pari , similmente ;
dann , poi, indi ; überdies; , oltre a ciö ; übrigens , del resto ; end¬
lich , finalmente ; letztlich , in ultimo ; schließlich, in conclusione.

2 . Copulative e descrittive , come : daß , che ; auf daß,
affin che ; damit , onde.

3 . Condizionali, come : wenn , se ; so , cosi ; wofern , se,
qualora ; wenn anders , purche ; wo nicht , 86 non ; so sehr , per
quanto .

4 . Congiuntive , come : und , e ; auch, pure , anche ; sowohl—- als
auch , tanto _ quanto ; nicht allein , non solamente; nicht nur,
non solo ; sondern auch , ma ben anche ; wie auch , come pure ;
wie — so , tale quäle ; theils , in parte .

5 . Separative, come : oder , o pure , o ; entweder — oder,
o __ o ; weder — noch , ne _ ne.

6 . öppositive , come : sondern , ma ; aber , ma ; allein , ma,
soltanto ; doch , perö ; jedoch , pure , pertanto ; dennoch, ciö non
ostante ; hingegen , all’ incontro ; vielmehr , anzi .

7. Concessive , come : obgleich , sehbene ; obschon, abbenche ;
obwohl , quantunque ; wenngleich , sebbene ; zwar, giä , evero ; wohl,
bene ; ungeachtet , mal grado ; wiewohl , quantunque .

8 . Causali , come : denn , giacche ; weil , perche ; da — so,
giacche, siccome che ; darum , percio ; daher , quindi ; mithin, per
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conseguenza ; folglich , jndi ; um , per ; demnach, per tale motivo ;
also , dunque ; so , cosi ; damit, con ciö .

9 . Spiegatorie , come : als , talche , tale ; nähmlich , eioe ;
wie dem , come ; da, siccome ; oder o sia.

10 . Comparative , come : wie , come , cosi ; gleichwie — so ,in giusa __ come ; als, che ; je _ _ je , piii — vie piu ; desto, tanto
piu ; so als, cosi come ; so wie — als , cosi che , come ; so — so ,
cosi — come.

11 . Contemporance , come : indem , nel mentre ; während,durante che ; ehe, prima che ; ehe noch , avanti che ; als, quando ;
nachdem, dopoche ; kaum, appena ; sobald als, tostoche .

12 . Consecutive , come : daher , percio , quindi ; deßwegen,
weßwegen , per la quäle ragione ; demnach , per conseguenza ;
deshalb , percio ; folglich , in conseguenza ; also , dunque .

13 . Eccettuative , come : außer , außer daß , eccetteehe ,fuorche ; sonst , altrimente ; wofern , qualora ; wenn anders , se
per altro .

14 . Ristrettive , come : als, che ; nur, solamente , non — che;
bloß, unicamente ; wie, come.

15. Esclusive , come : weder noch, ne _ ne ; entweder _ oder,o _ o .
§ 253 . Fra le eongiunzioni possono annoverarsi ancora

il pronome relativo ed il gerundio , giacche 11 primo mantiene
la relazione tra l’oggetto spiegato e la sua spiegazione , ed il se-
condo schiva le spiegazioni con positive eongiunzioni .

Sezione S e s t a,
Delle Interjezioni .

§ . 254 . Le interjezioni sono quelle voci primitive dalle
quali furono gradatamente tratte tutte le parole della lingua ver-
haloi Nello studio filosofico dovrehbero propriamente le inter¬
jezioni formare la prima parte del discorso , imperciocche esse
contengono gli elementi di tutte le altre ; ma ai di nostri non
troviamo in esse piu altro , che dei sentimenti generali , senza
distirizione di idee preeise , onde chiudono per cosi dire il nu-
mero delle parti del discorso . Le attuali parti del discorso ,come veri nolni di idee precise , sono gia spiegatorie , posate ,come il risultato della riconoscenza , avvicinando le cause aglieffetti , quindi facilitano la concezione e la riconoscenza dei
sentimento e del pensiero .

§ • 255 . Le interjezioni si suddividono percio in due classi ,cioe : in quelle, che senza una idea positiva esprimono un sen¬
timento intiero , ed in quelle , che con una voce significante una
idea positiva , esprimono insieme un sentimento intiero .
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§ . 256 . Alla prima dasse appartengono le vod primitive ,
corae caratteri della lingua umana o sia della lingaa verbale,
colle quali si esdama , mosso da un sentimento , come : ach , oime ;
ah , ah ; hah , ahi ; aha , ahha ; haha , haafi ; eh, ehi ; he, he ; hehe,
ehhe ; ehe , heeh ; ih, ih ; hi , ihi ; ey, ahi ; oh , oh ; Ho , ho ; H0 H0 , hooh ;
0 H0 , ohho ; Hola , ohla ; uh , nh ; hu , hu ; juhe , uhi eec .

Volendo portare queste voci in relazione con una espres -
sione intelligibile , eonviene spiegarle con parole significanti ,
onde indicare distintamente da dove proviene quel sentimento
esternato .

§ . 257 . Alla seconda classe appartengono le parole signi¬
ficanti una idea precisa , le quali nelF impeto della sensazione
si esprirnono individualmente con una particolare enfasi , come :
Still , zitto ; halt, ferrna ; hurtig , svelto ; Muth , coraggio ; Wehe ,
guai ; höre, ascolta ; schön, bella ; recht , bene ; Narr , pazzo ; Unglück¬
licher , sgraziato ; Schade, pcccato ; schweig , taci ; Schande, vergog-
na ; gerade , dritte ecc . Ma queste cosi Latte esclamazioni sono
avanzi d’una sentenza intiera , o d ’un pensiero ordinato . Volendo
quindi ri dürre il sentimento , che hanno da communicare , alla
raffigurazione , devono inventarsi tutte quelle parti , che in una
tale circostanza potrebbero essere atte a completare il giudizio,
le quali nella veemenza dell’ emozione furono omesse nell ’ espres -
sione.

Egli e cosa evidente , che senza un giudizio preventiva -
mente formato , non si puo dire nulla , che abbia un senso con-
nesso , senza badare poi se questo giudizio sia vero o falso nella
sua conclusione ; imperciocche ogni parola proferita deve avere
rapporto ad un senso intiero . Tenendo questo per vero , si ri-
leva che ogni imperative non spiegato , entra nel valore d’ una
interjezione , dove tutto il pensiere viene espresso quasi me-
diante 1 ’enfasi in una sola parola . Dicendo p . e . : fort , via ! _
questa esclamazione non puo significare altro nel vero suo senso,
come se si dicesse presse a poco : Ich will , es ist nöthig , daß
du von hier » fort ” gehen mußt , io voglio, egli e necessario , che
tu devi andare » via ” di qui ; colla sola differenza , che nella
sentenza intiera tutta 1’enfasi ha da cadere sull ’ avverbio : fort,
via ! Quäle effetto le interjezioni producono , e quando hanno
da produrlo nel discorso , non e piu oggetto della Grammatiea
etimologicä , ma bensi della Sintassi figurata , onde l ’ulte-
riore delle interjezioni si rimette alla Parte stilistica , od all’
Eloquenza .
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